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DF vacinará
jovensde12
e13anosaté
ofimdomês
Neste momento, o alvo são adolescentes de 14 e 15 anos, que começam a ser imunizados hoje

contra a covid-19. “A previsão é fechar todo o grupo de 12 anos para cima até o final de setembro,

para iniciar a terceira dose daquelesmais idosos e de pessoas que têm comorbidades a partir de

outubro. Essa é anossa expectativa”, disse o governador Ibaneis Rocha. Até agora, oDistrito Federal

tem 80,16% da população com 12 anos oumais imunizada com aomenos uma dose. E 41,02%

dopúblico-alvo completou o ciclo vacinal, comduas injeções ou dose única da Janssen. PÁGINA15

MEDINA,
OREIDAS
ONDAS!
Emdisputaacirradacontrao

compatriotaFilipeToledo, brasileiro

dáshowechegaaotrimundial

Nova conquista de Gabriel Medina amplia

domínio da “Tempestade Brasileira”na

modalidade. Surfistas do país são donos de

cinco dos últimos sete títulos e reafirmam

dinastia tupiniquim no circuito. PÁGINA 18

Afúriadacapivara
Especialista afirma: a espécie só ataca quando
se sente ameaçada.O caso ocorrido com
Antônio Sampaio, ontem, é exceção.O
marinheiro foimordidopor umanimal
quandonadavanoLagoParanoá. PÁGINA 17

Mulher é indiciada
pormaus-tratos
aservidordoBC

Inquérito da 21ª DP (Taguatinga), enviado ao
Ministério Público, acusaMaruzia das Graças
BrumRodrigues, 52 anos, de agredir emanter
em cárcere privado omarido, 49, funcionário
do Banco Central. Segundo as investigações,
ele era dopado pelamulher. Amãe da vítima
quer ficar com a guarda dele. PÁGINA 14

Casodo fuzil envolve
amigos, advogados,

orgiasemal-entendidos
PÁGINA 16

Aprimeiratripulaçãosódecivis
AempresaSpaceX lança,hoje, umamissãoqueprometeacirraro turismoespacial.Quatro

americanosvãoorbitar aTerrapor trêsdias, semacompanhiadeastronautas.Oempresário

bilionário epiloto Jared Isaacman (àesquerda)pagousozinhoacaríssimaviagem. PÁGINA 12

John Kraus/AFP

Gasolinacaraé
culpadoICMS,
dizPetrobras
ConvocadopelaCâmarapara explicar
por queopreçodocombustível foi

reajustadonove vezes apenasneste ano,
presidenteda estatal afirmaqueaparte
da empresanos cercadeR$6 cobrados
pelo litrohoje édeR$2.Emlinhacomo
discursodeBolsonaro,dissequeorestante
sedevea tributos, sobretudoao ICMS,
fixadopelos governadores. PÁGINA 7

Menoscrimes
violentosnoDF

AoCB.Poder,osecretáriodeSegurança,
JúlioDanilo,destacaquedaemíndices
decrimescommortesnoDistrito
Federal.Masressaltaapreocupação
comcasosdefeminicídio. PÁGINA 13

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Vânia Toledo/Divulgação

Cenipainvestigaqueda
deaviãoemPiracicaba
O empresário Celso Silveira Mello, a mulher dele e
três filhos, além do piloto e do copiloto, morreram
carbonizados. Celso era acionista da Raízen e irmão
de Rubens Ometto, dono do Grupo Cosan. PÁGINA 5

CapitalS/A
OrçamentodoDF
prevêaumento
de14,36%nos

recursospara2022

PÁGINA 16

Fakenews
PachecoeRosa
enterramMPque

dificultavaexclusão
deconteúdodaweb

PÁGINA 3

50anosde
romantismo
Ocantor e compositor

Guilherme Arantes

lança A desordem dos

templários. PÁGINA 20

Divulgação/WSL-Nolan

CBESP/Divulgação

@brustudart
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» TAINÁ ANDRADE
» FABIO GRECCHI

A
CPI da Covid requisitará
à Procuradoria-Geral da
República (PGR)quede-
termine uma investiga-

ção de todos os contratos com o
governo federal em que a FIB
Bank figure como instituição ga-
rantidora. Encaminhará, ainda,
todas as informações obtidas pe-
lo colegiado aoTribunal de Con-
tas da União (TCU) a fim de se
realizar uma auditoria em todos
os negócios firmados.
A decisão foi aprovada, on-

tem, durante o depoimento à co-
missão do advogado e empresá-
rioMarcosTolentino, suspeito de
ser um sócio oculto da FIB Bank
— que, apesar do nome, não é
umbanconemumaseguradora.A
empresa foi responsável por dar à
PrecisaMedicamentos garantias
para o fechamentodo contrato da
vacina indianaCovaxin comoMi-
nistériodaSaúde.
Como a FIB Bank tambémas-

segurou outros negócios celebra-
dos por órgãos públicos, os sena-
dores aprovaramumrequerimen-
topedindo informações aoMinis-
tério da Economia, à Casa Civil, à
Advocacia-GeraldaUnião(AGU)e
a outrosministérios sobre cartas
de fiançaemitidaspela instituição.
Os parlamentares querem saber
comoaempresaavalizou tais con-
tratos e como os negócios foram
concretizados.
A CPI identificou que tais acor-

dos fechados como governo fede-
ral somam aproximadamente R$
600milhões. “Isso demonstra um
conluio nunca visto na história da
República. O Ricardo Barros (líder
do governo na Câmara) está pre-
sente em todas as negociatas e
sempremuitopróximododepoen-
te”, provocou o relator da CPI, se-
nadorRenanCalheiros (MDB-AL).

De novo, o silêncio

Tolentino seguiu o roteiro dos
depoentes que obtêm habeas
corpus no SupremoTribunal Fe-

deral (STF): se manteve pratica-
mente todo o inquérito em silên-
cio. Respondeu poucas pergun-
tas e tentou enfatizar que não ti-
nha nenhuma participação na
sociedade das empresas investi-
gadas pela CPI – FIB Bank, MB
Guassu e Pico do Juazeiro.
Mas, na fala inicial, ele confir-

mou ter relações profissionais
com Ricardo Benetti, acionista
do FIB Bank. E sobre o deputado
RicardoBarros (PP-PR), disse que
se trata de um “conhecido há
muitos anos”. “Mantenho com
ele vínculode respeito e amizade,
nadamais doque isso”, salientou.
Os senadores apresentaram

um arsenal de documentos e
informações que relacionam o
empresário a Barros. Tolentino
foi questionado sobre o endere-
ço de uma das acionistas do
FIB, a Pico do Juazeiro, ser o
mesmo da sua emissora de tele-
visão, a Rede Brasil, e da Benetti
Associados — que também está
namira da CPI.
Durante o depoimento, a co-

missão trouxe à tona o nome da
empresa Brasil Space, responsá-
vel, de acordo comCalheiros, por
fazer transferências para a FIB
Bank. Segundo a senadora Elizia-
ne Gama (Cidadania-MA), a fir-
ma,queédamãedeTolentino, re-

cebeuR$ 1,9milhão do FIBBank.
Além disso, as contas bancárias
das duas empresas estão names-
ma agência emSãoPaulo. A sena-
doramostrou queTolentino e pa-
rentespróximos teriam32empre-
sas abertas emseusnomes.
O colegiado apresentou, ain-

da, duas situações consideradas
inusitadas: uma, de queTolenti-
no teria seis CPF (dois ativos e
quatro cancelados pela Receita
Federal), conformemostrou o se-
nador Randolfe Rodrigues (Rede-
AP); equenodepoimentodeBar-
ros à CPI, o empresário esteve
presente “em solidariedade” —
comoele próprio definiu.

ComissãopedeàPGReaoTCUasuspensãodos contratosque têmcomo fiadoresa suposta empresapertencenteaMarcosTolentino,
donode2CPFsativos e4 cancelados.Advogado teria relaçãoestreita comRicardoBarros eestevena sessãoqueouviuo líderdogoverno

O senador Renan Calheiros
(MDB-AL) anunciou, ontem, que
vai propor no seu relatório final
da CPI da Covid mudanças na lei
da impeachment. O parlamentar
pretende entregar o parecer até a
semana que vem, no dia 23 ou
24,mas, segundo o presidente do
colegiado, Omar Aziz (PSD-AM),
o prazo pode ser prorrogado. So-
bre isso, aliás, o senador Ales-
sandro Vieira (Cidadania-SE)
cobrou que os traba-
lhos não fossem en-
cerrados de afogadi-
lho e se considerasse
a hipótese de levar
os trabalhos até o
prazo máximo, em
novembro.
A intenção da cú-

pula da comissão é
possibilitar que as
conclusões da investi-
gação da CPI provo-
quem a abertura de um processo
de afastamento do presidente Jair
Bolsonaro na Câmara. Amudança
na lei, no entanto, depende de
aprovaçãonoCongresso.
“Esta Comissão Parlamentar de

Inquérito é uma oportunidade
única para que a gente possa fazer
uma revisãonessa legislação como
umtodo, eatémesmona leido im-

peachment, que é de 1950.Muitos
artigos já foram revogados e, por-
tanto, ela precisa ser atualizada na
linha de estender a garantia jurídi-
ca e deixar absolutamente claro a
sua tramitação”, afirmou Renan,
antes do início da reunião da CPI
de ontem. Ele não detalhou quais
mudançasdevepropor.
Atualmente, há 131 pedidos de

impeachment namesa do presi-
dente daCâmara, Arthur Lira (PP-

AL), mas o início do
processodependeex-
clusivamente de uma
decisão dele. Não
existe condição ou
prazo determinado
para que o presiden-
te da Casa dê anda-
mento a processos
dessa natureza.
AliadodeBolsona-

ro, Lira temdito a in-
terlocutores que não

há climapara aberturadeumpro-
cesso e nem votos suficientes na
Câmara para aprová-lo. A avalia-
ção é de que, semo apoio formal
de partidos de centro, o impeach-
ment não tem chance de prospe-
rar.Hoje, as siglasdeoposição reú-
nem 132 deputados.Mesmo que
haja uma adesão de todas as le-
gendas consideradas indepen-

dentes, e não ocorra dissidência
nas bancadas—cenário conside-
rado improvável—,onúmeronão
chegaria aos342votosnecessários
paraqueacassaçãosejaaprovada.

Poderabsoluto

A proposta de mudar a lei de
impeachment foi incluída por
Renan após ele consultar inte-
grantes do grupo Prerrogativas,
que reúne advogados, profes-
sores e juristas. A sugestão foi

alterar a legislação para retirar
o “poder absoluto” do presi-
dente da Câmara, estabelecen-
do prazos para que ele se mani-
feste sobre os pedidos de im-
peachment e, posteriormente,
se mandar arquivar, apresente
ao plenário, que poderia deci-
dir pela continuidade.
Integrantes do grupo sugeri-

ram, também,medida semelhan-
te em relação aoprocurador-geral
da República. Caso a decisão do
procurador-geral seja denãoabrir

uma denúncia após pedidos de
indiciamentodaCPI, a decisão te-
ria de ser submetida a subprocu-
radores ou que ações de partidos
sejam levadasadiante.
Após a aprovação do relatório

final da CPI, prevista para os dias
29 ou 30, o documento deve ser
encaminhado à Procuradoria-Ge-
ral da República (PGR) e até a tri-
bunais internacionais, enqua-
drando Bolsonaro em uma série
de crimes cometidos no enfrenta-
mentodacovid.

Em paralelo à consulta feita
por Renan, um grupo de juristas
coordenado pelo ex-ministro da
Justiça Miguel Reale Júnior fina-
lizou um parecer de mais de 200
páginas sobre os possíveis cri-
mes cometidos por Bolsonaro
no enfrentamento à pandemia.
A conclusão dos técnicos será
avaliada pelo relator
“A gente recebeu o relatório da

primeira comissão de juristas, vá-
rias autoridades são enquadradas,
dentreelasopresidenteBolsonaro
emcrimes comuns, de responsa-
bilidade e crimes contra a huma-
nidade. Eles (juristas) colaboram
nessa construção, a adequação
entreos fatos comprovadoseoDi-
reito”, afirmouo senador Alessan-
droVieira, suplentenacomissão.
Oscrimescomunsestãorelacio-

nados aodescumprimento deme-
didas de saúde pública cujo resul-
tado foi amorte de cidadãos. Entre
as autoridades que devem ser en-
quadradasemalgumtipodecrime,
alémde Bolsonaro estão o ex-mi-
nistro da Saúde Eduardo Pazuello
—general da ativa e atual secretá-
rio de Estudos Estratégicos na Pre-
sidência daRepública—eo ex-se-
cretário-executivo da pasta Elcio
Franco—coroneldareservaeatual
assessorespecialdaCasaCivil.

CPImira“garantias”
dadaspelaFIBBank

Tolentino estaria por trás de umgrande esquemade garantias concedidas pelo FIBBankpara contratos fechados comórgãos doUnião

Relatórioproporámudançana lei do impeachment

processos de impeachment
contra o presidente Jair

Bolsonaro foram protocolados
na Câmara dos Deputados

131

Aziz eRenannasessãodaCPI. Fimdos trabalhosdeveocorrer emoutubro

ORicardoBarros
(líder do governo
naCâmara) está
presente em todas
as negociatas e
sempremuito
próximodo
depoente”

Senador Renan Calheiros,
relator da CPI da Covid

Negócio com
precatórios
OempresárioMarcosTolentino

admitiu, em seu depoimento na
CPIdaCovid, que temcomoativos
precatórios judiciais da União. O
depoimento chamou a atenção
emfunçãodeo líderdogovernona
Câmara, deputado Ricardo Barros
(PP-PR), defender desde setembro
do ano passado o parcelamento
dessas dívidas para abrir espaço a
umprograma social do governo—
o chamadoAuxílio Brasil, que ain-
danão saiudopapel.
AsenadoraSimoneTebet(MDB-

MS) apontouuma relação suspeita
no negócio: parcelar precatórios
faz comque escritórios de advoca-
cia, comoo deTolentino, paguem
valoresmenores à vista para os be-
neficiados e fiquem comodireito
de receber as dívidas daUnião em
quantiasmaioresno futuro.
“É um interesse que,me pare-

ce, nesse caso conjugam”, disse o
vice-presidente da CPI, Randolfe
Rodrigues (Rede-AP), ao falar so-
bre o interesse de Tolentino nos
precatórios e atuação do líder do
governonaCâmara.
ACPI avalia encaminhar o indi-

ciamento de Barros aoMinistério
Público Federal. O deputado nega
ter atuado emcontratos suspeitos
noMinistério da Saúde e agidopa-
ra facilitar a compra da Covaxin,
investigadapela comissão.
Outra ponta que a CPI conse-

guiu ligar foi o relacionamentoen-
treTolentino eKarinaKufa, advo-
gadadopresidente Jair Bolsonaro
—quedepõeà comissãoamanhã.
Segundooempresário,elaodefen-
deuemumprocessoeleitoral ecu-
jo endereço fornecidonessa ação
ficanumacasamodestaemMaca-
pá,conformemostrouRandolfe.
“Envolvido em pelo menos

três operações da polícia federal,
CPFscanceladose falsidade ideo-
lógica. É o dono do FIB Bank, era
essa instituiçãoque iria garantir o
contrato (da Covaxin)”, detalhou
Randolfe. (TA)

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Edilson Rodrigues/Ag?ncia Senado
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Pacheco e Rosa dão
fim à MP das fake news

PresidentedoSenadodevolvemedida—tambémsuspensaporministradoSTF—que
favoreciaadisseminaçãodedesinformação.Bolsonarodizquementir fazpartedavida

» MARIA EDUARDA CARDIM
» INGRID SOARES

O
presidente do Congres-
so Nacional, Rodrigo
Pacheco (DEM-MG),
devolveu, ontem, aMe-

dida Provisória (MP) 1.068, que
altera oMarco Civil da Internet e
tornavamais rígida a exclusão de
perfis nas redes sociais e a remo-
ção de conteúdos publicados na
internet. A devolução ao Palácio
do Planalto foi solicitada por al-
guns parlamentares, que argu-
mentam inconstitucionalidade
do texto e por, indiretamente, fa-
vorecer perfis bolsonaristas que
promovem desinformações e
disseminam fake news. A derrota
do Palácio do Planalto, aliás, foi
dupla, pois, também ontem, a
ministra do Supremo Tribunal
Federal (STF) RosaWeber decidiu
suspender a eficácia damedida.
No documento encaminhado

ao presidente Jair Bolsonaro, Pa-
checo explicou que recusou e de-
volveu a MP porque considera
que gera insegurança jurídica “ao
promover alterações inopinadas
aoMarco Civil da Internet, com
prazo exíguo para adaptação e
com previsão de imediata res-
ponsabilização pela inobservân-
cia de suas disposições”.
Além disso, Pacheco afirmou

que aMP—que foi publicada no
dia anterior às manifestações
promovidas pelo presidente, no 7
de Setembro — configura um
“abalo” no desempenho das fun-
ções do Congresso. Citou tam-
bém que o texto impacta direta-
mente o processo eleitoral, pois a
dificuldade de retirar de circula-
ção um texto mentiroso ou de-
sinformativo poderia trazer pre-
juízos para uma candidatura
eventualmente atingida.
“A mera tramitação da medi-

da provisória já constitui fator de
abalo ao desempenho domister
constitucional doCongressoNa-
cional”, diz um dos trechos do
documento, lido por Pacheco no
plenário do Senado, que, como
presidente daMesa do Congres-
so, tem o poder de devolver uma
MP e anular os efeitos quando
identificada inconstitucionali-
dade de conteúdo.
Já a decisão da ministra Ro-

sa Weber contra a MP embute
uma solicitação ao presidente
do STF, Luiz Fux, para que con-
voque uma sessão virtual ex-
traordinária a fim de que a Cor-
te referende sua decisão. O co-
legiado deve analisar a deter-
minação da magistrada entre
amanhã e sexta-feira.
Mais cedo, antes daMP ter si-

do tornada nula, o presidente
Jair Bolsonaro a defendeu em
cerimônia no Palácio do Planal-
to, afirmando que “fake news faz
parte da nossa vida”. E compa-

PODER

U
m evento importante para a política será realizado,
hoje, para discutir a crise brasileira, com a participa-
ção dos ex-presidentes José Sarney, FernandoHenri-
que Cardoso eMichel Temer, no qual o ex-presidente

do Supremo Tribunal Federal (STF) Nelson Jobim fará uma
abertura sobre a crise institucional que estamos atravessando,
commediação do ex-governador fluminenseMoreira Franco.
O seminário “Umnovo rumo para o Brasil” é promovido pelas
fundações doMDB, PSDB, DEM e Cidadania, e contará ainda
com os presidentes dos respectivos partidos—o deputado fe-
deral Baleia Rossi (SP), o ex-ministro das Cidades Bruno Araú-
jo, o ex-prefeito de Salvador ACMNeto e o ex-senador Roberto
Freire, respectivamente.
Oeventoestavasendoorganizadohaviameses,paracomeçar

em8de setembro,mas o ex-presidenteMichelTemer, premoni-
toriamente, sugeriuque fosse adiadoporumasemana,nãoape-
nas por causa do feriadão do 7 de setembro,mas porque temia
que, noDia da Independência, algum fato relevante ocorresse,
comoacabou acontecendo, exigindo certa decantação para que
o eventonão se transformasse numaoperaçãode apagar incên-
dio. Ou seja, que deixasse de discutir saídas para a crise política
que o país atravessa e o choque entre Poderes. Acabou que foi
exatamente issooqueocorreunodia8desetembro,umaopera-
ção para conter as chamas dos discursos incendiários de Bolso-
naro, que provocaramum locaute de caminhoneiros e que as-
sombraramosagentes econômicosealiadosdogoverno.
Otítulodacoluna,obviamente,éumaanalogia,porqueSarney,

FernandoHenriqueCardosoeMichelTemernemde longe têma
potênciade vozdos três tenores aosquais se remete: PlácidoDo-
mingo,JoséCarreraseLucianoPavarotti,quecantaramjuntos,em
concertos, durante a década de 1990 e no início da década de
2000. Aprimeira performancedo trio ocorreunasTermasdeCa-

racala, emRoma, Itá-
lia, em 7 de julho de
1990— no encerra-
mento da Copa do
Mundo de Futebol
de1990.ZubinMehta
conduziu a Orques-
traMaggioMusicale
Fiorentino e a Or-
questra doTeatro da
ÓperadeRoma.
Potência de voz

no sentido figurado,
porque são vozes in-
fluentes ainda hoje
na política brasileira.
Sarneyvirouumorá-
culo demuitos sena-
dores influentes;
FHC é o único que
pode juntar os cacos
do PSDB e continua
sendo a referência
política do grupo de
economistasquesal-
vou o país da hipe-

rinflação; finalmente,Temer renasceu das cinzas, sendooúnico
interlocutordopresidente Jair Bolsonaronomundodaaltapolí-
tica—os demais são operadores do baixo clero. O ex-ministro
Nelson Jobimdispensa apresentação: é umpersonagem impor-
tante na calibragemdas propostas que podem surgir do evento,
porque foiministroda JustiçadeFernandoHenrique,presidente
do SupremoTribunal Federal (STF) eministro daDefesa do ex-
presidente Luiz Inácio Lula da Silva, alémdepersonagemmuito
importantenaelaboraçãodaConstituiçãode1988.

Oanjo torto

Do time de presidentes de partidos, Roberto Freire (Cidada-
nia) é o único que participou da Constituinte. Viveu todos os
momentos da transição à democracia, desde sua eleição a de-
putado federal em1978. Baleia Rossi (MDB), BrunoAraújo (PS-
DB) eACMNeto (DEM)pertencemànova geraçãoque coman-
da o Congresso. No seminário, formarão uma espécie de ba-
cking vocal. Namúsica, muita gente subestima o coro que dá
sustentação aos tenores e outros solistas, mas é precisomuita
habilidade para desempenhar esse papel. É necessário percep-
ção e habilidades que são desenvolvidas com estudos. Ter um
ouvido bem apurado e prestar bastante atenção para não “en-
trar” na voz principal.
O encontro será transmitido ao vivopelas redes sociais, a par-

tir das 18h30, o primeiro da série de oito debates programáticos
(economia,meio ambiente, saúde, educação, segurança, diversi-
dade, relaçõesexteriores), comgrandesespecialistas,na tentativa
de formularumaagendanovaparaopaís, entreasquaisumasaí-
dasustentávelparaacriseeconômica.Hámuitaexperiênciavivi-
da nesse grupo, que acompanhou a trajetória política doBrasil
desde o golpe quedestituiu opresidente JoãoGoulart, em1964,
atéaconfusãoarmadaporBolsonaro,nasemanapassada.
Para resumir a linha de pensamento vitoriosa nesse proces-

so, há dois eixos: a defesa da democracia e a conciliação políti-
ca.Mas ninguém se iluda: todos nesse grupo foram capazes de
tomardecisões firmesemmomentosdifíceis e liderar rupturas.
Por issomesmo, não se deve esperar umdebatemonocórdico,
umcoroperfeito. Quemserá o anjo torto?

Três tenores e
umanjo torto

“Hámuita
experiência nesse
grupo, que
acompanhou a
trajetória política
do Brasil desde o
golpe que destituiu
João Goulart, em
1964, até a recente
confusão armada
por Bolsonaro”

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

O Senado aprovou, na noite
de ontem, um projeto de lei que
autoriza a candidatura de polí-
ticos que tiveram as contas re-
jeitadas na administração pú-
blica e foram punidos apenas
com multa. A proposta segue
para sanção presidencial. Se a
mudança for chancelada pelo
presidente Jair Bolsonaro, a
proibição valerá apenas para
casos mais graves, como quan-
do há desvios de recursos públi-
cos. “O projeto termina sepa-
rando o joio do trigo”, disse o re-
lator da proposta, Marcelo Cas-
tro (MDB-PI). De acordo com o
senador, ficarão livres da inele-
gibilidade por oito anos aqueles
gestores, como prefeitos, que ti-
veram as contas rejeitadas ape-
nas por atos formais, por exem-
plo, a falta de um documento
relacionado aumadespesa, sem
prejuízo ao erário público.

De acordo com a proposta,
se a rejeição das contas envolve
atos de desvios, enriquecimen-
to ilícito ou dano aos cofres pú-
blicos, o político continuará
sem poder se candidatar. “Não
podemos condenar à morte po-
lítica, porque são oito anos de
inelegibilidade, todos nós sabe-
mos como é dura a vida de um
político, simplesmente porque

houve um erro formal”, disse
Marcelo Castro.
A Lei da Ficha Limpa deter-

mina inelegibilidade para políti-
cos que tiverem as contas rejei-
tadas por irregularidade insaná-
vel e configure ato doloso de im-
probidade administrativa e por
decisão irrecorrível. O projeto
aprovado pelos congressistas
deixa claro que a pena dada não

se aplica aquem“tenha tido suas
contas julgadas irregulares, sem
imputação de débito, e sancio-
nados exclusivamente comopa-
gamento demulta.”
Apesar de amudança blindar

apenas políticos que sofreram
sançõesmais leves dos tribunais
de contas edos legislativos, opro-
jeto foi alvo de críticas por alterar
a Lei da Ficha Limpa, aprovada
apósuma iniciativapopular.
Uma das ressalvas é a possibi-

lidadedeamudançana lei liberar
a candidatura de quem omite a
prestação de contas. Os senado-
res rejeitaram uma emenda que
tentava deixar isso mais claro.
“Precisamos encontrar uma saí-
da que possa proteger os políti-
cos de boa-fé, mas que não deixe
lastro para aqueles de má-fé se
aproveitarem dessas brechas”,
alertou a senadora Soraya Thro-
nicke (PSL-MS).

Projeto muda Lei da Ficha Limpa

Em cerimônia ontem, o governo
federal distribuiu o Prêmio
Marechal Rondon de
Comunicações a mais de 50
pessoas— quase todas elas do
Poder Executivo ou ligadas a ele.
Entre os agraciados estavam o
senador Flávio Bolsonaro
(Patriota-RJ), a primeira-dama
Michele Bolsonaro e o próprio
presidente Jair Bolsonaro, que foi
destaque ao receber maior
condecoração, um troféu dourado
— os demais eram de prata. Vários
ministros receberam a premiação,
assim como o presidente do
Senado, Rodrigo Pacheco (DEM-
MG), o da Câmara, Arthur Lira (PP-
AL), o líder do governo na Câmara,
Ricardo Barros (PP-PR), e o do
governo no Senado, Fernando
Bezerra Coelho (MDB-PE).
Segundo o ministro das
Comunicações, Fábio Faria, o
prêmio é um reconhecimento a
quem contribui com o avanço das
telecomunicações no Brasil.

Prêmioporavanço
nacomunicação

Precisamos encontrar uma saída que
possa proteger os políticos de boa-fé,
mas que nãodeixe lastro para aqueles de
má-fé se aproveitaremdessas brechas.”

Soraya Thronicke (PSL-MS)
senadora

Senador leu a devolução daMPemplenário e lembrou que seu teor teria o condão de influenciar nas eleições

Ummestre da linguagemdireta

Pernambucano de Surubim, Abelardo Barbosa (1917-1988)
foi um mestre na comunicação direta com o público.

Apresentador de programas populares, e anárquicos, na
Globo, na Tupi e na Bandeirantes, “Chacrinha” mexeu com
as estruturas da tevê ao oferecer uma diversão voltada para
as classes C e D, mas assimilada e aceita pelos estratos A e
B da sociedade. O apresentador deixou bordões repetidos
até hoje, como “Quem não se comunica, se trumbica” e “Eu

vim para confundir, não para explicar”.

Jefferson Rudy/Agencia Senado

rou a publicação de inverdades
na web e nas redes sociais a
“mentir para a namorada”.
“A internet é um sucesso.

Lembrando da Rede Globo e de
Chacrinha: ‘Quemnão se comu-
nica se trumbica’. Agora, tem que
comunicar bem. Se comunicar
mal, não tem futuro. Fake news
faz parte da nossa vida. Quem
nunca contou umamentirinha
para a namorada? Se não contas-
se, a noite não ia acabar bem. Eu
nuncamenti para a donaMichel-
le”, disse, rindo.
Bolsonaro defendeu que a re-

gulamentação da internet não é
algo necessário. “Não precisamos
regularizar isso aí. Deixemos o
povo à vontade. Obviamente,
quando se vai para pedofilia e ou-
tras coisasmais, aí não tem cabi-
mento. Issonãoé fakenews, issoé
crime. E as comunicações repre-
sentam a liberdade.Muitas vezes
erramos. Quemnunca errou, não
é?, no palavreado? Às vezes, custa
caro para a gente, mas émelhor
viver assimcoma imprensaem li-
berdadedoquenão ter liberdade.
Realmente não tem fronteira nas
comunicações”, informou.
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Polêmicas da lei antiterror
LUANA PATRIOLINO
GABRIELA CHABALGOITY*

M
o t i vo de preocupa-
ção entre associa-
ções, ONGs e movi-
mentossociais, oPro-

jeto de Lei 1595/19, conhecido
como Lei Antiterror, pode ser
votado amanhã pela Comissão
Especial da Câmara dos Depu-
tados. A matéria, de autoria do
deputado Major Vitor Hugo
(PSL-GO), busca regulamentar
ações do Estado para prevenir e
punir atos de terrorismo.
A proposta propõe uma am-

pliação da punição e da repres-
são, a partir da Lei Antiterroris-
mo, de atos que sejam “perigo-
sos para a vida humana” ou “po-
tencialmente destrutivos em re-
lação a alguma infraestrutura
crítica, serviço público essen-
cial”. O texto se estende ainda
aos atos que “aparentem” ter a
intenção de “intimidar ou coagir
a população civil ou de afetar a
definição de políticas públicas
por meio de intimidação, coer-
ção, destruição emmassa, assas-
sinatos, sequestros ou qualquer
outra forma de violência”.
Na avaliação de especialistas

ouvidospeloCorreio, casoa legis-
lação seja aprovada, poderá silen-
ciar críticos e oposicionistas ao
governo, além de criminalizar
movimentos sociais, greves e res-
tringir liberdades fundamentais.
O advogadoGabrielMantelli, es-
pecialista em direitos humanos,
destaca que o projeto vai contra a
legislação internacional que trata
do tema. “Existe uma incompati-
bilidademuito forte namaneira
como esse assunto está sendo
pensado aqui no país. Primeiro, o
Brasil não tem um histórico de
episódios terroristas que deman-
dem a existência de uma legisla-
ção específicapara isso”, disse.
Para Mantelli, parlamentares

se aproveitaram do fenômeno
Bolsonaro e suabandeira pela se-
gurança pública para levantar
uma proposta equivocada. “Po-
de-se até fazer uma leitura de um
cenário de um populismo penal
sobre como esse projeto tem sido
conduzido”, ressaltou.

Excludentede ilicitude
Outro ponto polêmico dopro-

jeto está no itemque fala sobre a
ação de agente público de segu-
rança.Otextoprevêumsalvo-con-
dutoao“agentepúblico contrater-
roristaque realizedisparodearma

de fogo para resguardar a vida de
vítima,emperigorealou iminente,
causado pela ação de terroristas,
aindaqueo resultado, por erro es-
cusável naexecução, sejadiferente
dodesejado”.Naprática, éumaes-
pécie de excludente de ilicitude.
Ouseja, seoagentepúblico,nessas

circunstâncias, atingir alguém, ele
poderá alegar legítimadefesa e fi-
car isentodeserpunido.
Outraproposta tambémtramita

noCongresso sobre terrorismo. O
PL 272/2016, do senador Lasier
Martins (Podemos-RS), estáparado
naComissãodeConstituição, Justi-
ça e Cidadania do Senado desde
abril de 2019 e amplia penas e atos
considerados terroristas.Oadvoga-
doGabrielMantelli tambémcritica
a ampliação dos conceitos noBra-
sil. “Abre espaço para quemuitas
pessoas que, evidentemente, não
estão envolvidas com terrorismo,
acabempodendo ser entendidas
como tal. Principalmentedefenso-
res dos direitos humanos que vão
paraaruaesemobilizam”,conclui.

CartadaONU

Em junho, sete relatores da
Organizações das Nações Unidas

(ONU) enviaram carta ao gover-
no brasileiro pedindo que as au-
toridades prestem esclarecimen-
tos e reconsiderem a aprovação
de ambos projetos de lei. A alta
comissária para Direitos Huma-
nos da Organização das Nações
Unidas, Michelle Bachelet, criti-
cou, nesta semana, na sessão do
Conselho de Direitos Humanos
das Nações Unidas, emGenebra
(Suíça), o projeto daCâmara. “In-
clui disposições excessivamente
vagas que representam riscos de
abuso, especialmente contra ati-
vistas sociais e defensores dos di-
reitos humanos”, disse.
AoCorreio, o relator damaté-

ria, deputado Sanderson (PSL-
RS) afirmou que o projeto não
ameaça a liberdade de expressão.
“Não há uma linha sequer falan-
do sobre a criminalização demo-
vimentos sociais. Não tem essa
possibilidade, e não há nenhuma

possibilidade de colocar em risco
a democracia”, disse.
Sanderson também ressaltou

que o projeto não invade ne-
nhuma competência da esfera
pública. “O crime de terrorismo
cometido vai ser investigado pe-
la polícia, vai ser denunciado
por um agente do Ministério
Público e vai ser julgado pelo
poder Judiciário. Não entramos
nessa área”, disse.

* Estagiária sob supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

CONGRESSO / Câmara deve votar amanhã projeto de lei que tipifica atos terroristas e prevê excludente de ilicitude a agentes
de segurança. Enquanto especialistas temem perseguição política, relator afirma que não há ameaça à liberdade de expressão

Políticaagressivaé
“caminhonefasto”

PODERES

AlexandreGarcia

Todos viramo fracassoda tentativa de
reunir o povo antibolsonaronas ruas, no
últimodomingo. Seeraparadarumares-
posta ao 7 de Setembro, ou para impul-
sionar um impeachment, frustrou. As
ruasquenodia7tiveramumporredepo-
vo, no dia 12 sofreramcrise de abstinên-
cia. EmBrasília foi umdeserto; noRio, só

em tornodo carro de som; emoutras ca-
pitais, apenas centenas ou dezenas de
manifestantes. Na Avenida Paulista, nos
quarteirões da Fiesp edoMasp, onde es-
tavamoscarrosde som.Quemteveolhos
paraveras imagens foi issoqueviu.
O evento teve amplo estímulo da

mídia, com divulgação abundante e

estimativa de uma grande mobiliza-
ção – e ainda assim fracassou. Mostra
que as pessoas já não são conduzidas
pelos apelos tradicionais. Por mais
esforço que tenham feito, não in-
fluenciaram a mobilização. Por mais
tentativas de encobrir o fiasco, com
imagens evitando mostrar o todo,
não deu para esconder. A saída foi
mudar logo de assunto.
Os palanques da Paulista reuniram

cinco presidenciáveis e ainda faltavam
outros, mais e menos citados. Todos

sonhando ser o candidato da terceira
via. O que significa uma divisão por
cinco, ou por 10. Uma terceira via frac-
cionada fica sem chance de segundo
turno — e pode contribuir para uma
decisão no primeiro turno. Tentaram
atribuir o fracasso a “movimentos de
centro-direita” —mas lá estavam, por
decisões de seus partidos, represen-
tantes do PDT, do Partido Socialista,
do Partido Comunista, do ex-Partido
Comunista e do PSDB – o próprio go-
vernador Doria, que até dançou.

A comparação do dia 7 com o dia
12 deve fazer as pesquisas eleitorais
pensarem um pouco, já que as ruas
contrariam seus resultados. Examinar
se há erro na coleta ou na computa-
ção dos dados, ou o quê. Por fim, o re-
gistro que o nome mais citado, mais
repetido, nas bocas e faixas do dia 12,
foi Bolsonaro. Esse foi um ponto co-
mum nas duas manifestações. A ma-
nifestação antibolsonaro demonstrou
que o presidente é o eixo referencial
da eleição de 2022.

A comparação do dia 7 com o dia 12 deve fazer as pesquisas eleitorais pensaremumpouco, já que as ruas
contrariam seus resultados. Examinar se há erro na coleta ou na computação dos dados, ou o quê.

Lições do dia 12

Palavra de
especialista

As discussões quemargeiam a
proposta seguemuma linha posi-
tivanamedidaemquevisamade-
quar a legislação que rege amaté-
ria à realidade brasileira, e não só,
já que também amplia o raio de
ação do Estado, visando a preven-
ção e ao enfrentamento de inci-
dentes que podem ser considera-
dos ações terroristas.Nesse senti-
do,entendo como relevante a cria-
çãodeumsistemanacional volta-
do à coordenação das ações anti e
contraterroristas, que envolva to-
dos os integrantes do sistema de
justiça criminal e demais órgãos
que possam contribuir com o fei-
to, uma vez que é preciso ampliar
opoderdoEstado edos seusagen-
tes com o intuito de fazer frente a
um fenômeno extremamente
complexo e difícil de se prevenir e
enfrentar. Faz-se necessário, ain-
da, repensar o tratamento legal
que a legislação brasileira dá aos
ataques cada vez mais rotineiros
perpetrados por facções crimino-
sas, naquilo que se convencionou
chamar de “novo cangaço”.

Luciano Loiola, doutor em direito
pela Universidade de Coimbra e
especialista em contraterrorismo

Realidade

brasileira

Autoriza a infiltração de agentes públicos em organizações consideradas
terroristas “se houver indícios de condução de atos preparatórios”.

Determina que o controle e a fiscalização externos das ações contra terroristas
serão exercidos pelo Poder Legislativo na forma a ser estabelecida em ato do
Congresso Nacional

A União alocará, anualmente, recursos para a implementação da Plano
Nacional Contraterrorista (PNC) a serem utilizados

Agente público contraterrorista poderá aplicar excludente de ilicitude

Principais itens do projeto de lei

» RAPHAEL FELICE
» ISRAEL MEDEIROS

OpresidentedoSenado,Rodri-
go Pacheco (DEM-MG), voltou a
falarda importânciadodiálogona
democracia e pregou“conceitos”
de união e respeito entre os Três
Poderes. O senador não citou no-
mes,mas definiu como“nefastos”
os discursos com“agressividade”.
“Esse conceito de uniãoNacional,
émuito importanteque todosnós
oapregoemos comoumaverdade
que precisa ser incutida namente
nas ações de todos nós, cada qual
ao seumodo e no seu eu quadra-
dopara que oBrasil possa ter pro-

gresso e ordem”, disse. “A impor-
tância do respeito entre os pode-
res, entre as instituições, entre as
pessoas do Brasil. Portanto, a fal-
ta de respeito, a política feita
comagressividade ou com ironia
é um caminho sem volta, é um
caminho nefasto que não levará
o Brasil a lugar nenhum”, enfati-
zou. Pacheco participou da aber-
tura de um evento voltado às te-
lecomunicações.
O senador citou ainda que o

otimismoprecisa voltar à socieda-
de brasileira. “O negacionismo
comadoença, que antes era uma
tese e acabou sendo uma brinca-
deira macabra e de mau gosto,

acabou gerandomuitos proble-
mas.Mas vivemos tambémone-
gativismo, que é achar que as coi-
sasnãovãobem,de jogara toalha,
de desistir do Brasil. Esse senti-
mentonãopodeexistir”, afirmou.

Ativismo judicial
Em outro evento on-line, o

presidente do SupremoTribunal
Federal, ministro Luiz Fux, ne-
gou o que críticos chamam de

ativismo judicial. Fux justificou
que a Corte só se manifesta
quando é provocada. “Cada vez
mais me conscientizo de que a
judicialização da política e das
questões sociais é uma expres-
são absolutamente equivocada.
Porque a jurisdição não é uma
função que possa ser exercida
de ofício, é uma função provo-
cada”, argumentou Fux.
Fux comentou a atuação do

Judiciário em um evento online
da Fundação GetúlioVargas. “To-
da vez que o Supremo Tribunal
Federal interfere numa questão
política, a realidade é que os polí-
ticos provocam a judicialização,
porquenaarenapróprianãocon-
seguem fazer vencer as suas pre-
tensões”, argumentou o presi-
dente do STF. “A grande virtude
das cortes constitucionais é a vir-
tude passiva. É decidir não deci-
dir, devolver o problema para a
esfera própria”, acrescentou.

VitorMarchetti, cientista polí-
tico da Universidade Federal do
ABC, justificaque todacortecons-
titucional é uma corte política. A
especificidade do caso brasileiro é
que a Constituição, segundo ele,
prevê um leque amplo de atores
que podem recorrer ao Supremo,
o que leva o tribunal a ser uma es-
péciedeúltimainstânciaemques-
tões políticas e até criminais que
envolvempolíticos.
No caso das pautas do Legisla-

tivo, a responsabilidade, para ele,
seria do sistemapolítico, já quehá
interesse do Congresso em não
deliberar sobre determinadas
pautas. “É papel do Supremo in-
terpretar a Constituição. Parece
que realmente o STF avançoupa-
ra produzir leis,mas há quemen-
tenda que o Legislativo faça isso
estrategicamente, para não tratar
de temasmais difíceis. A respon-
sabilidade recairia também sobre
o sistemapolítico”, concluiu.

Manifestação de 12 de setembro:movimentos sociais afirmamque proposta emcurso naCâmara pode intimidar grupos de oposição a governos

Luiz Fux: Judiciário só age quando a política não chega a umconsenso

Filipe Araujo/Divulgação

STF/Divulgação
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O
empreiteiro Léo Pinhei-
ro, ex-presidente da
construtora OAS, divul-
gou uma carta de pró-

prio punho emque retira as acu-
sações feitascontraoex-presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva de que
a empresa teria reformado o trí-
plex doGuarujá. Odocumento foi
um dos elementos que fizeram a
investigação, que acusava o petis-
ta de corrupção e tráfico de in-
fluência internacional, ser arqui-
vada pela Justiça de São Paulo. O
empresário foi uma das testemu-
nhas-chave daOperação Lava-Ja-
to, que levantou umescândalo de
corrupção ocorrida a partir da Pe-
trobras—casoque ficou conheci-
docomoPetrolão.
A carta foi escrita em maio

deste ano e anexada ao processo
no mês seguinte. Nela, Pinheiro
afirma que nunca teve conheci-
mentonemautorizoupagamen-
tos de propina às pessoas cita-
das no caso. A defesa do ex-pre-
sidente usou o documento co-
mo base para solicitar à Justiça o
arquivamento da investigação
contra Lula. A nova posição do
empreiteiro é bem distante da-
quelas feitas durante a delação
premiada firmada com a Lava-
Jato, em dezembro de 2018, com
a então procuradora-geral da
República Raquel Dodge.
À época, o ex-presidente da

OAS disse que, durante uma
viagem à Costa Rica, pediu que
o petista intermediasse uma
audiência com Nick Rischbieth,
presidente do Banco Centro-
Americano de Integração Eco-
nômica (BCIE), para tentar au-
mentar a participação do país

na estrutura societária da insti-
tuição. Isso possibilitaria que a
OAS fechasse parceria com o
BCIE”. Lula comemorou o recuo
de Pinheiro e, pelas redes so-
ciais, disse que “todo dia uma
verdade vindo à tona”.
A Justiça Federal de São Paulo

arquivou a investigação contra o
ex-presidente e, na decisão, a
juíza federal Maria Carolina Ay-
oub, da 9ª Vara Federal, ainda
estendeu o benefício aos de-
mais investigados no mesmo
processo. Para a magistrada, a
decisão pelo arquivamento se
dá porque “não se faz presente
justa causa para a continuidade
das investigações”. “Determino
o arquivamento do feito, em re-
lação aos demais investigados,
por ausência de justa causa, sem
prejuízo do disposto no artigo
18 do Código de Processo Pe-
nal”, anotou a juíza na decisão.
Além de Lula e de Pinheiro, o

ex-executivo da OAS Augusto
Uzeda e o ex-presidente do Insti-
tuto Lula Paulo Okamotto tam-

bém deixaram de ser investiga-
dos pelo caso.

Instituto Lula

Oministro Ricardo Lewando-
wski,doSupremoTribunalFederal
(STF),decidiuontemquenenhum
novo ato de investigação pode ser
praticadonocasodoimóvelparao
InstitutoLulaedoaçõesparaa ins-
tituição, que foram transferidos
para a Justiça Federal doDistrito
Federal apóso reconhecimentoda
incompetência da 13ªVara da Jus-
tiça Federal deCuritibapara julgar
os processos referentes ao ex-pre-
sidente. A decisão domagistrado
atende apedidodadefesa de Lula
eéemcaráter liminar.
Adeterminaçãobarranovasdili-

gências e impedequesejamusadas
asapuraçõesanterioresdosproces-
sos contaoex-presidente.Os casos
investigamdoaçõesdaempreiteira
Odebrecht ao instituto, além da
compradeumterrenopara a insti-
tuiçãoeumapartamentoparaLula
emSãoBernardodoCampo(SP).

LAVA-JATO / Depois de acusar petista ao fechar acordo
de delação premiada durante as investigações do Petrolão,
ex-presidente da construtora OAS escreve carta se desdizendo

Conjunto
da obra
As desventuras em série do governo no

Congresso, logo na primeira semana depois que
Jair Bolsonaromostrou força nas ruas e recorreu a
Michel Temer, desprezando outros aliados de
primeira hora, indicam aos líderes governistas que
será necessário um ajuste na base aliada. Numdia
só, houve umbombardeio sobre o presidente da
Petrobras na Câmara, a rejeição damedida
provisória quemuda as regras da internet e, de
quebra, a ComissãoMista deOrçamento se
prepara para rejeitar o projeto que, emmeio a uma
série de créditos suplementares, propõe transferir
recursos do combate à pobreza para o Programa
Nacional deDesestatização. Émuito desgaste para
que tudo seja tratado como fatos isolados.
O baixo clero da Câmara, por exemplo, está

muito insatisfeito comos líderes que tomaram
para si as emendas de relator, as RP9. As
reclamações sobre o destino dos recursos dessas
emendas são cada vezmais constantes nas
conversas reservadas das excelências.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Defesa eataque/Durante a audiência do
presidente da Petrobras, Joaquim Silva e
Luna, na Câmara, o deputado Arlindo
Chinaglia (PT-SP) reagiu assim: “Desse jeito,
podemos ficar descansados. O Centrão
ocupou o espaço da oposição”.

Serviu como luva/E olha que a audiência
nem foi pedida pelo Centrão. Quem redigiu
o pedido foi o deputadoDanilo Forte
(PSDB-CE). O Centrão apenas aproveitou o
embalo para demonstrar sua insatisfação
como governo.

Estava emMarte/O líder do governo,
Ricardo Barros (PP-PR, foto), sequer
discursou para dar uma força ao
comandante da Petrobras. Sua atenção
estava voltada à CPI da Covid, ondeMarcos
Tolentino prestava depoimento. Tolentino é
amigo de Barros e negou qualquer
envolvimento no contrato da Covaxin.

Estavamalimesmo/Deputados aliados
de Arthur Lira (PP-AL), como Elmar
Nascimento (DEM-BA), forambastante
incisivos ao criticar a Petrobras. A empresa
saiu do plenário da Câmara como quem só
pensa emdistribuição de lucros e
dividendos, e não numprojeto estratégico
de energia e combustível para o país.

AtorcidaporAras/ÀsvésperasdeAugusto
Aras ter a reconduçãoaocargodeprocurador-
geral daRepúblicapublicadanoDiário Oficial
da União, os senadores torcemmesmoépara
que JairBolsonaroo indiqueparaoSupremo
Tribunal Federal. LeiadetalhesnoBlog da
Denise, no sitedoCorreio.

Quemmanda
Os deputados têm reclamado injustamente dos líderes para

tratar das emendas de relator. Hoje, quem cuida dessa seara é o
ministro da Casa Civil, Ciro Nogueira.

CPI naHolanda
Umponto já está decidido pelos senadores, quando o

relatório final estiver pronto: denunciar Bolsonaro aoTribunal
Internacional deHaia, que julga os crimes contra a humanidade.

Uber partidário
É assimque as excelências já se referem à fusão do PSL comoDEM. É que tem

muita gente interessada empedir o ingresso no partido apenas para fugir da
cláusula de fidelidade partidária sem ter que esperar a janela paramudança de
legenda. Consulta nesse sentido será levada embreve aoTribunal Superior Eleitoral.

Sóumaviagemcurta
A ideia dos deputados é verificar se é possível fazer umpit stop no partido

capitaneado por Luciano Bivar e ACMNeto antes de escolher umdestino.
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Pinheiro, agora, nega que aOAS tenha reformado o tríplex doGuarujá

Empreiteiro recua
em acusação a Lula

Ev
ar
is
to
Sa
/A
FP

-
14
/9
/2
1

Reprodução

Informe Publicitário



Número de doses da
vacina da AstraZeneca
entregues pela Fiocruz
aoMinistério da Saúde

1,7
MILHÃO

Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
3214-1292 / 1104 (Brasil/Política)Brasil
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FAB investiga
queda de avião

SETEMORTES

Ministério retoma a
distribuição de vacinas

» BERNARDO LIMA*
» GABRIELA CHABALGOITY*

Sete pessoasmorreram após a
queda deumavião emPiracicaba
(SP) namanhã de ontem. Segun-
do o Corpo de Bombeiros, esta-
vamna aeronave —modeloKing
Air 360—o empresário Celso Sil-
veiraMello, suaesposaeos três fi-
lhos, alémdopiloto edo copiloto.
Celso era irmãodoempresário

Rubens Ometto, dono do Grupo
Cosan, umdosmaiores produto-
res de álcool, açúcar e energia do
Brasil, responsável pelas empre-
sas Raízen,Moove, Comgás e Ru-
mo. Celso foi presidente do clube
de futebol da cidade, o XV deNo-
vembro. O prefeito de Piracicaba,
Luciano Almeida (DEM), decre-
tou luto oficial.
Em nota, a Raízen confirmou

asmortes e lamentou o acidente.
“Com enorme pesar, a Cosan in-
forma que o empresário Celso
SilveiraMello Filho estava com a
família na aeronave King Air 360
quecaiuhoje (ontem), às 10h, em

Piracicaba, causando amorte de
todos os ocupantes. Celso era
acionista e irmão do presidente
do Conselho de Administração
da companhia, Rubens Ometto
Silveira Mello. Também estavam
no avião a esposa deCelso,Maria
LuizaMeneghel, seus três filhos,
Celso, Fernando e Camila, o pilo-
to Celso Elias Carloni e o copiloto
GiovaniGulo”, diz o comunicado.
Após decolar do aeroporto da

cidade, por volta das 9h, a aerona-
vedepequenoporteperdeualtura
e se chocou contra o solo, emuma
área de vegetação nobairro Santa
Rosa. De acordo com o corpo de
bombeiros, os sete passageiros fo-
ram carbonizados. Por ser uma
área afastada, não houve vítimas
no solo. A explosão da queda ini-
ciouum incêndiono local, que foi
rapidamentecontrolado.
A Força Aérea Brasileira (FAB)

informou, emnota, que oQuarto
ServiçoRegional doCentro de In-
vestigação e Prevenção de Aci-
dentes Aeronáuticos (Cenipa) foi
acionado e já enviou uma equipe

de peritos ao local do acidente.
“Na ação inicial, os investigado-
res levantam indícios, fotografam
cenas, retiram parte da aeronave
para análise, ouvem relatos de
testemunhas e reúnem docu-
mentos”, explicou a FAB.

Memória

Um acidente de avião pareci-
do com o de Piracicaba aconte-

ceu há cinco anos, em São Pau-
lo, e matou o ex-presidente da
Vale Roger Agnelli e sua família,
além do piloto. A aeronave caiu
na Zona Norte de São Paulo, às
15h20 de 19 de março de 2016,
logo após decolar, a cerca de 200
metros da pista do Aeroporto
Campo deMarte.
O destino da família era o Ae-

roporto Santos Dumont, no Rio
de Janeiro, de onde sairiam para

o casamento de um sobrinho do
empresário. O avião caiu em ci-
ma de uma casa, mas os mora-
dores tiveram apenas ferimen-
tos leves. Todos os integrantes
do avião morreram: além do
executivo, a esposa, Andrea; os
filhos, João e Carolina; a nora; o
genro; e o piloto.

* Estagiários sob a supervisão
deOdail Figueiredo

»MARIA EDUARDACARDIM
»GABRIELABERNARDES*

D
epois de ficar duas sema-
nas sem fazer entregas da
vacina contra a covid-19
aoMinistério da Saúde, a

Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz) voltou a enviar, ontem, do-
sesdo imunizantedaAstraZeneca
ao governo federal. Foram libera-
das 1,7milhão de doses, e outras
unidades ainda devem ser entre-
gues nesta semana. Dessa forma,
a expectativa é de que se retome a
conclusão da imunização de pes-
soas que foramaospostos de saú-
deprocurar a segundadosedava-
cina produzida pela Fiocruz,mas
nãoaencontraram.
OMinistério daSaúde também

começa a distribuir hoje, para os
estados, a dose de reforçoda vaci-
na contra a covid-19 para idosos e
imunossuprimidos.Apesarde,ofi-
cialmente, a campanha começar
hoje, a confusão sobre a aplicação
já foi criada, uma vez que alguns
estados emunicípios começaram,
por conta própria, a aplicar a dose
extra em idosos. Aomenos 20 ca-
pitais dopaís já deram início àno-
vaetapadevacinação.
Namaioria dos locais, a tercei-

ra dose se destina às pessoas imu-
nossuprimidasque tomaramase-
gunda dose (ou dose única) há,
pelomenos, 28dias, alémdos ido-
sos acimade70anosquecomple-
taramo esquema vacinal hámais
de seis meses, de acordo com o
MinistériodaSaúde.
Na cidade de São Paulo, a imu-

nização comadose de reforço co-
meçou em 8 de setembro. Desde
então,apopulação temrecebidoa
vacina que está disponível, sendo,
muitas vezes, a CoronaVac, se-
gundo a prefeitura. A prática tem
ido contra a recomendação do
ministério, de utilizar, preferen-
cialmente, a vacina da Pfizer, a da
AstraZenecaeada Janssen.
Odesencontrona aplicaçãoda

terceira dose também é notado
quando o ConselhoNacional de
Secretários de Saúde (Conass) pe-

O Supremo Tribunal Federal
formoumaioria para referendar
a decisão do ministro Ricardo
Lewandowski que determinou à
União que assegure o envio das
vacinas contra a covid-19 neces-
sárias para que o estado de São
Paulo complete a imunização
de quem já tomou a primeira
dose. O caso é analisado no ple-
nário virtual da corte, sendo que
cinco ministros já se manifesta-
ram no sentido de acompanhar
o entendimento do relator —
Cármen Lúcia, Alexandre de
Moraes, DiasToffoli, RosaWeber
e Edson Fachin.
A decisão liminar confirmada

pelo Plenário foi proferida por
Lewandowski no último dia 17,
acolhendopedidodo governador
de São Paulo, João Doria (PSDB).
A Procuradoria Geral de São Pau-
lo diz que umamudança nos pa-
râmetros considerados para o ra-
teio dos imunizantes retirou do
estado228mil doses da vacinada
Pfizer. OMinistério da Saúde, por
sua vez, nega que a atualização
dos critérios usados pela pasta
tenhaprejudicadoo estado.
Assim como na decisão limi-

nar, Lewandowski apontou, em
seu voto, a necessidade de res-
peitar o intervalo entre as apli-
cações e o risco de escalada da
crise sanitária com a circulação
da variante delta. “A previsibili-
dade e a continuidade da entre-
ga das doses de vacinas contra
a covid-19 são fundamentais
para a adequada execução das
políticas de imunização em-
preendidas pelos entes federa-
dos, as quais contemplam a di-
vulgação antecipada dos calen-
dários de vacinação, sempre
acompanhada com grande ex-
pectativa pela população local”,
escreveu omagistrado.

Fiocruz volta a entregar ao governo federal imunizantes da AstraZeneca, que estavam em falta em muitos estados. Pasta
inicia, oficialmente, hoje, a campanha da 3ª dose para idosos. Em vários locais, porém, a aplicação do reforço já começou

de que o governo federal
priorize a aplicação da
dosede reforçodavacina
contra a covid-19em ido-
sos acima dos 60 anos e
imunossuprimidos.Ope-
dido foi feito pormeiode
ofício, enviadona segun-
da-feira, aoministro da
Saúde,MarceloQueiroga.
Segundo recomendações do

Ministério da Saúde, a dose de re-
forço,nesteprimeiromomento, só
deve ser aplicada empessoas com
mais de 70 anos. “Entendemos
queomomentoexigeunidadena-
cional dos atores tripartites, e que
a postura adequada é a de buscar
caminhos seguros e concretos pa-
raaplenacoberturavacinaldapo-

pulaçãobrasileira”, diz o
textodossecretários.

Ofício

Diante do desabaste-
cimentoda segundado-
se da vacina da AstraZe-
neca, que deixou de ser
entreguepelaFiocruzao

governo federal por duas sema-
nas, o Conass também pede, no
ofício, que os estados possam
adotar o esquema heterólogo na
vacinação (commarcas diferen-
tes) contra a covid em situações
de indisponibilidade objetiva do
esquemahomólogo. OMinistério
da Saúde ainda não respondeu
aos requerimentosdoConass.

Segundo a Fioruz, a interrup-
ção da entrega de doses da vaci-
na da AstraZeneca ao governo
federal ocorreu por falta de ma-
téria-prima, já que o ingrediente
farmacêutico ativo (IFA) vem da
China, pois aindanão está sendo
fabricado em território nacional.
OMinistério da Saúde ainda de-
ve repassar aos estados essas
unidades. “Ainda estão previstas
mais entregas da vacina no de-
correr da semana. Os quantitati-
vos e datas serão informados à
medida que forem concluídas as
análises do controle de qualida-
de”, informou a fundação, em
nota. Segundo a Fiocruz, as en-
tregas semanais estão garanti-
das até o fim destemês.

Por falta do princípio ativo, que ainda não é fabricado no país, Fundação ficou duas semanas sem fornecer o imunizante aoMinistério da Saúde

Disputa
no STF

Umacidente envolvendodois
carros, um caminhão e um ôni-
bus de turismo causou a morte
de seis pessoas e deixou outras
sete feridas, na manhã de on-
tem, na Rodovia Presidente Du-
tra, em São José dos Campos, in-
terior de São Paulo. O engaveta-
mento aconteceu no km 134 da
pista sentido São Paulo, da ro-
dovia. De acordo com a Polícia
Rodoviária Federal (PRF), um
caminhão reduziu a velocidade
devido a outro acidente, e o car-
ro que seguia logo atrás foi pren-
sado contra o veículo de carga
pelo ônibus. Outro carro bateu
na traseira do coletivo.
O ônibus retornava de uma

unidade prisional de Tremem-
bé, na mesma região, com des-
tino a São Paulo. Segundo a
PRF, o ônibus e os dois auto-
móveis pegaram fogo. As seis
pessoas que morreram viaja-
vam no carro que foi prensado
pelos dois veículos maiores.
Elas tiveram os corpos carbo-
nizados. Seis passageiros do
ônibus e o motorista do outro
carro ficaram feridos, sendo
três em estado grave.

Tragédia
na rodovia

Aeronave ficou completamente destruída e corpos dos tripulantes e passageiros foram carbonizados

Divulgação/CBESP

Fred Tanneau/AFP - 12/3/21
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EMPREGO

» AUGUSTO FERNANDES
» FERNANDA FERNANDES

C
om o preçomédio da ga-
solina em alta nas últimas
seis semanas, opresidente
da Petrobras, Joaquim Sil-

va e Luna, afastou a responsabili-
dade da empresa pelo valor de
mais de R$ 6 que vem sendo co-
brado dos consumidores. Na es-
teira doque temdito opresidente
Jair Bolsonaro, o comandante da
estatal culpou o Imposto sobre
Circulação deMercadorias e Ser-
viços (ICMS), arrecadado pelos
estados, pelo combustível mais
caro.“APetrobrasnão temcontro-
le depreço sobre abomba”, disse.
Convocado pela Câmara dos

Deputados a prestar esclareci-
mentos sobre o preço dos com-
bustíveis, ontem, Silva e Lunanão
agradou aos parlamentares. Em
vez de dar explicações sobre por-
queopreçoda gasolina foi reajus-
tado nove vezes pela estatal ape-
nas neste ano, ele repetiu diversas
vezes que a Petrobras responde
por 34%do valor final da gasolina
—apenasR$2dosR$6—, eque é
preciso ajuda dos governadores
para evitar que o preço do com-
bustível continuecrescendo.
“A segunda parte, a do preço,

correspondeaumasériede tribu-
tos e a outros termos da equação.
A distribuição e revenda, o custo
damistura do etanol anidro, im-
postos estaduais, ICMS, e impos-
tos federais, Cide, PIS, Cofins.
Desses impostos aqui, eles estão
na cadeia, o que afeta, porque
acaba impactando todos os ou-
tros, é exatamente o ICMS”, pon-
derouopresidentedaPetrobras.
“Qualquer termoque sejamo-

dificado, modifica a equação in-
teira. Necessariamente, quando
há uma flutuação nos preços,
não significa que a Petrobras teve
alteração no preço do seu com-
bustível, é um efeito que aconte-
ceemcascata egeraalgumavola-
tilidadenopreçodocombustível.
A Petrobras é responsável por
parcela do preço dos combustí-
veis e tem total consciência disso.
Ela é responsável pela parcela
inicial, exatamente daquilo que é
combustível propriamente dito”,
completou Silva e Luna.
Durante a sessão, eleouviu crí-

ticas à política adotada pela Pe-
trobras para definir o valor dos
combustíveis na refinaria. A cha-
mada política de paridade inter-
nacional (PPI) fazcomqueovalor
dos derivados de petróleo acom-
panhe as cotações do mercado
internacional e o valor do dólar.
Silva e Luna reconheceu que“um

dólar forte torna as commodities
mais caras”, mas afirmou que a
empresa “não repassa de imedia-
to” essa volatilidade aos consu-
midores. Alémdisso, não semos-
troudisposto a abrirmãodaPPI.
“A Petrobras não faz avalia-

ção de política econômica, não
lhe cabe. Apenas contribui com
dividendos para o Estado de
modo que possa ser utilizado da
forma que bem lhe aprouver. A
Petrobras é uma sociedade de
economia mista sujeita a uma
rigorosa governança. Não há es-
paço para qualquer tipo de
aventura dentro da empresa,
não há”, disse Silva e Luna.

Cobranças

Deputados criticaram a polí-
tica de preços da Petrobras. “A
política de paridade diz que a
Petrobras não pode ter umpreço
que sejamenor do que o das im-
portadoras de petróleo. É preju-
dicar milhões de brasileiras e
brasileiros para valorizar essas
empresas privadas”, afirmou
Glauber Braga (PSol-RJ).
“É a partir da Petrobras que

os preços dos combustíveis co-
meçam a subir em cascata no
Brasil. É preciso, urgente, pen-
sarmos uma política de precifi-
cação que seja salutar para Pe-
trobras, seus acionistas,mas que
não seja danosa para os brasilei-
ros”, reforçou LucasVergílio (So-
lidariedade-GO).
Para alguns parlamentares, o

presidente da estatal erra em jo-
gar a culpa para o ICMS. “Seria
por demais simplista atribuir o
elevado preço de combustíveis
no Brasil apenas jogando a res-
ponsabilidade no ICMS. Em
2011, a gasolina custava R$ 2,90,
e a carga tributária era a mesma
dos dias atuais”, ponderou Edio
Lopes (PL-RR).

COMBUSTÍVEIS / Em depoimento na Câmara dos Deputados, o presidente da estatal diz que a empresa não tem controle
sobre o preço cobrado do consumidor e afirma que a política de paridade, que segue as cotações internacionais, não será alterada

» VERA BATISTA

O ministro da Economia,
Paulo Guedes, se reuniu com re-
presentantes do setor produtivo
e de trabalhadores, para discutir
a prorrogação das medidas de
desoneração da folha de paga-
mentos até 2026—previstas pa-
ra acabar em 31 de dezembro de
2021. O encontro, com a presen-

ça de empresários dos setores
de comércio e serviços, teve co-
mo foco o debate de que o fim
do benefício pode ser um tiro no
pé para o governo, pela conse-
quente alta no desemprego.
“Deixamos claro que os R$ 9

bilhões que o governo alega que
vai perder de impostos serão
compensados pela manutenção
do emprego, da renda e do con-

sumo das famílias”, explicou Ri-
cardo Patah, presidente da
União Geral dos Trabalhadores
(UGT). A previsão, segundo Pa-
tah, é de perda de 6 milhões de
postos de trabalho, no curto
prazo, sendo 1,5milhão já a par-
tir de janeiro de 2022.
O ideal, na análise do presi-

dente da UGT, seria que a re-
forma tributária já estivesse

concluída, com a simplifica-
ção dos impostos para os atu-
ais 17 setores que serão onera-
dos com a extinção do meca-
nismo que entrou em vigor em
2011. “Enquanto não se conse-
gue a reforma, temos que fazer
o máximo e esforço para que
não haja demissões, principal-
mente nesse ambiente de cri-
ses sanitária e hídrica e de au-
mento da inflação. Saímos sa-
tisfeitos e a expectativa é de
que a desoneração continua-
rá”, previu Ricardo Patah.

Negociações
As reuniões para discutir so-

bre o assunto têm sido frequen-
tes. Tanto o Executivo quanto o
Congresso estão sensíveis para
a dimensão do problema. O de-
putado Jerônimo Goergen (PP-
RS), relator do projeto na Câ-
mara, já deixou claro que as
conversas estão avançadas pa-
ra se construir uma alternativa
definitiva, apesar do discurso
da equipe econômica de que
não há espaço no orçamento

para manter o benefício.
Segundo especialistas, um

acordo pode acontecer em bre-
ve, porque grande parte dos em-
presários que defendem a conti-
nuidade da desoneração da fo-
lha de pagamento faz parte da
base de apoio do presidente Jair
Bolsonaro. Entre os presentes
no encontro de ontem, estavam
Washington Cinel, dono da em-
presa de segurança Gocil, Uru-
batan Helou, presidente Grupo
Braspress e Flavio Rocha, presi-
dente Grupo Guararapes.

Presidente do BC critica
repasse acelerado

O presidente do Banco Central,
Roberto Campos Neto, criticou a
Petrobras por repassar os reajustes
do petróleo aos preços dos
combustíveis de formamuitomais
acelerada do que o observado no
restante domundo. “Omecanismo
de passar esse preço de
commodities para o preço interno,
no Brasil, é um poucomais rápido.
A Petrobras, por exemplo, passa
preçosmuito mais rápido do que
em grande parte de outros países”,
disse ele, durante evento promovido
pelo BTG Pactual Digital.

Petrobras culpa estados

por gasolina cara

Pressãopordesoneraçãoda folha



8 • Negócios • Brasília, quarta-feira, 15 de setembrode 2021 • CORREIOBRAZILIENSE

MERCADO S/A A CONSTATAÇÃO ÉDORANKING “CIDADES AMIGAS DA INTERNET 2021”, DIVULGADODURANTE
O PAINEL TELEBRASIL, PROMOVIDO PELA CONEXIS BRASIL DIGITAL E PELA ABRINTEL

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

US$ 3
bilhões

é o valor do novo fundo lançado pelo
conglomerado japonês SoftBank para

investimentos em empresas de tecnologia
na América Latina. No Brasil, startups
como Gympass e Mercado Bitcoin já
receberam aportes do SoftBank

» Tom Brady, o melhor quarterback da
história da liga de futebol americano
NFL, vai trazer sua startup demídia
Religion of Sports para o Brasil. O
marido de Gisele Bundchen se associou
à empresa brasileira Adventures para
criar conteúdos em áudio e vídeo
relacionados aos esportes. Um
documentário sobre o surfista Gabriel
Medina é um dos projetos em vista.

»»AA ffrraanncceessaaDDeeccaatthhlloonn,,mmaaiioorr rreeddee
vvaarreejjiissttaa ddee eessppoorrtteess ddoommuunnddoo,, vvaaii
iinnaauugguurraarr eemm 3300 ddee sseetteemmbbrroo aa ssuuaa
sseegguunnddaa lloojjaa eemm BBrraassíílliiaa ee aa 4433ªª nnoo ppaaííss
—— aammeettaa éé cchheeggaarr aaoo ffiimm ddoo aannoo ccoomm 4455
eessttaabbeelleecciimmeennttooss eemm pplleennaa ooppeerraaççããoo..AA
eemmpprreessaa aavvaannççaa nnoommeerrccaaddoo bbrraassiilleeiirroo..
HHáá ddooiiss aannooss,, eerraamm aappeennaass 2200 uunniiddaaddeess..

» O Facebook lançou um programa para
oferecer crédito a pequenas empresas
pertencentes amulheres eminorias.
Segundo a rede social, o valor destinado
para o projeto será de US$ 100milhões,
podendo ser ampliado, a depender da
resposta dos interessados. Ameta inicial
de Mark Zuckerberg é auxiliar 30mil
pequenas empresas.

»» AAss rreeuunniiõõeess ee aapprreesseennttaaççõõeess vviirrttuuaaiiss
eessttããoo eemm aallttaa nnaa rroottiinnaa ddooss eexxeeccuuttiivvooss..
SSeegguunnddoo eessttuuddoo ddaa ccoonnssuullttoorriiaaMMZZ,, aattéé
oo ffiinnaall ddee aaggoossttoo ffoorraamm rreeggiissttrraaddooss 550000
ccoommuunniiccaaddooss ssoobbrree lliivveess nnaa CCoommiissssããoo
ddee VVaalloorreessMMoobbiilliiáárriiooss ((CCVVMM)) ffeeiittooss ppoorr
eemmpprreessaass ddee ccaappiittaall aabbeerrttoo,, vvoolluummee
4466%% ssuuppeerriioorr eemm ccoommppaarraaççããoo ccoomm ttooddoo
oo aannoo ddee 22002200..

Martin bernetti/AFP - 26/5/20

Uberlândiaéacidademais
amigadainternet.Brasília,
aquemaismelhorou
Entre os 100maioresmunicípios brasileiros que oferecemum

ambiente adequado à instalação de infraestrutura de redes de
telecomunicações, como antenas e fibra óptica, Uberlândia, no
TriânguloMineiro, é omelhor deles. A constatação é do ranking
“Cidades Amigas da Internet 2021”, divulgado, ontem, durante o
Painel Telebrasil, promovido pela Conexis Brasil Digital e pela
Associação Brasileira de Infraestrutura paraTelecomunicações
(Abrintel). No levantamento, Uberlândia, que ocupava a
segunda colocação na edição passada, passou para a primeira
posição. Brasília, por sua vez, foi a cidade quemais evoluiu em
relação ao ranking de 2020, ganhando 88 posições e passando a
ocupar a 12ª colocação, depois de umprocesso de
modernização da legislação. A capital foi sede do primeiro teste
no Brasil da rede 5G Standalone (SA), chamado tambémde 5G
puro, realizado pela operadoraTIM, emmaio deste ano.

Viajar pelo Brasil é o
principal sonho de consumo
As viagens nacionais são prioridade para

os brasileiros nos próximos cinco anos. Essa é
a principal conclusão de um estudo realizado
pela consultoriaMosaiclab, que pesquisou os
diversos desejos de consumo para o futuro.
Os passeios domésticos são o principal
objetivo para 44% dos entrevistados, à frente
da intenção de consumir roupas e acessórios
(43%) e produtos eletrônicos (também 43%).
Isso explica por que o turismo espera forte
retomada. Quando a crise econômica passar,
o setor deslancha.

Para Safra, inflação chegará
a dois dígitos em setembro
OBancoSafraproduziuumrelatórioque traz

umcenárioalarmanteparaaeconomia
brasileira.Emsetembro,a inflaçãodeverá
ultrapassar10%considerandoosúltimos12
meses—aaltaépuxadaprincipalmentepelos
preçosdealimentos, combustíveis eenergia
elétrica. Emagosto,o IPCAfoide9,7%.Oestudo
doSafraaomenosconsideraqueessedeverá ser
opicoda inflaçãoem2021.Paraoanoquevem,
obancoprevêmenorpressão inflacionária.

Tente imaginar o seguinte: ummenino
na Tanzânia, no pé do Kilimanjaro,
consegue acessar o conteúdo da
universidade de Oxford. Isso nunca foi
possível na história da humanidade”

Fersen Lambranho,
presidente do conselho de administração da GP Investiments

PIB: alta menor
que 1% em 2022
Seguindo tendênciadeoutras instituições financeiras, ItaúUnibanco
reduza0,5%projeçãodecrescimentodaeconomianopróximoano

CONJUNTURA

» FERNANDA FERNANDES

O
Itaú Unibanco revisou
para baixo as projeções
para o crescimento eco-
nômico brasileiro. Para

este ano, a instituição reduziu o
avanço do Produto Interno Bru-
to (PIB) do país de 5,7% para
5,3%. Já para 2022, a estimativa
foi enxugada em dois terços do
valor anterior, de 1,5% para
0,5%. O relatório do Itaú, divul-
gado, ontem, para clientes, de-
monstra os impactos da crise
política na economia.
Segundo o Itaú, as projeções

foram reduzidas mesmo consi-
derando o avanço da campa-

nha de vacinação, que deverá
recuperar o ritmo de parte da
atividade econômica ainda este
ano. “O principal risco a consi-
derar é o surgimento de varian-
tes do vírus que afetem a eficá-
cia das vacinas aqui aplicadas”,
ressalta a instituição.
O aumento da taxa básica de

juros, a Selic, atualmente em
5,25%aoano, deverápesarparao
crescimento menor da econo-
mia, na estimativa do Itaú. A ins-
tituiçãoprevêqueoBCpromove-
rámais três aumentos de 1 ponto
percentual na taxa, neste ano, e
umquartoaumento,de0,75pon-
to, que fará com que a Selic al-
cance 9%anuais em2022.

Ontem, emumevento promo-
vidopeloBTGPactual,opresiden-
tedoBancoCentral,RobertoCam-
posNeto,disseque,diantedaace-
leração dos índices de inflação,
nãohaverá limitespara aelevação
da taxabásicade juros.“Vamos le-
var a Selic até onde precisar, mas
não vamos reagir sempre a dados
dealta frequência”, disse.
O Itaú Unibanco é mais uma

instituição financeira a engrossar
ocorodaquelasqueestimamcres-
cimento econômico abaixo de 1%
em 2022. O JP Morgan projeta
avanço de 0,9%. AMBAssociados
falaemincrementodoPIBdeape-
nas 0,4%. Já o BancoHaitong pre-
vê1%eoBancoSafra, 1,1%.

» FERNANDA STRICKLAND

O setor de serviços cresceu
1,1% na passagem de junho para
julho, segundo o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística
(IBGE). Foi a quarta taxa positiva
seguida, acumulando, no perío-
do, ganho de 5,8%. Com isso, o
setor está 3,9% acima do nível
pré-pandemia, em fevereiro de
2020, e também alcança o pata-
mar mais elevado desde março
de 2016. Mesmo assim, o setor
ainda está 7,7% abaixo do recor-
de histórico, alcançado em no-
vembro de 2014. Na comparação
com julho de 2020, o volume de
serviços avançou 17,8%, quinta
taxa positiva consecutiva.

SegundooIBGE,oresultadode
julho foi puxado por apenas duas
das cinco atividades, emespecial,
pelos serviços prestados às famí-
lias (3,8%), que acumulamganho
de38,4%entreabril e julho.
O desempenho reflete amaior

movimentação de pessoas, após
o avanço da vacinação, que per-
mite retomada de atividades de
estabelecimentos como hotéis e
restaurantes, por exemplo. “Já os
serviços profissionais, adminis-
trativos e complementares avan-
çaram 0,6%, com crescimento de
4,3% nos últimos três meses, e
superaram, pela primeira vez, o
patamar pré-pandemia, ficando
0,5% acima de fevereiro de 2020”,
explicou o instituto.

Com impactos negativos no
índice geral, houve recuo nos
serviços de informação e comu-
nicação (-0,4%); transportes,
serviços auxiliares aos transpor-
tes e correio (-0,2%); e os outros
serviços (-0,5%).
“A atividade quemais pressio-

nou negativamente foram os ser-
viços de informação e comunica-
ção. Os segmentos de telecomu-
nicações e serviços de tecnologia
da informação apresentaram ta-
xas positivas, mas houve uma
pressão muito significativa da
parte de audiovisual, edição e
agências de notícias, que recua-
ram11,6%napassagemde junho
para julho”, explicou o analista da
PMS, Rodrigo Lobo.

Latam lidera ranking de
tarifasmais baratas
ALatam fechouo segundo trimestre

de 2021 comamenor tarifamédia
doméstica doBrasil (R$ 341,93), segundo
dados daAnac. A empresa vive umbom
momento: já recuperou 82%deoferta
doméstica de assentos e temoperado as
aeronaves com índice de ocupação
superior de 80%. Alémdisso, a
companhia recuperou a liderança do
mercadobrasileiro. Emagosto, somou
2,168 bilhões deRPKs (sigla em inglês
para Passageiros-Quilômetros Pagos
Transportados) nomercadonacional,
superando as rivais.

Mike Ehrmann/AFP - 7/2/21

Serviços crescem em julho

Divulgação



BREXIT

O governo britânico decidiu
adiar a introdução de controles
alfandegários completos sobre as
importações da União Europeia
(UE), buscando uma abordagem
“pragmática” no momento em
que o Reino Unido começa a en-
frentar dificuldades de abasteci-
mento. “Queremos que as em-
presas se concentrem na recupe-
ração pós-pandemia em vez de
ter que lidar com novas deman-
das na fronteira, razão pela qual
estabelecemos um novo crono-
grama pragmático para a intro-
dução dos controles nas frontei-
ras”, anunciou o ministro res-
ponsável pelo Brexit, David
Frost, emcomunicadoà impren-
sa. “Agora, as empresas terão
mais tempo para se preparar pa-
ra esses controles, que serão im-
plantados gradativamente ao
longo de 2022”, acrescentou.
A pandemia de coronavírus

causou problemas de abasteci-

mento no Reino Unido, que são
sentidos particularmente no se-
tor agroalimentar, onde novas re-
gras sobre a importação de pro-
dutos de origem animal deve-
riam ser introduzidas a partir do
próximomês. Para dar às empre-
sas mais tempo para se adapta-
rem, essas regras serão adiadas
para 1º de janeiro.
O governo decidiu ainda que,

enquanto declarações e contro-
les serão introduzidos em 1º de
janeiro de 2022, conforme pla-
nejado, declarações de seguran-
ça e proteção, como os certifica-
dos fitossanitários, não serão
exigidos antes de 1º de julho de
2022. No Reino Unido, os pro-
blemas de abastecimento são
amplificados pela escassez de
mão de obra, principalmente no
transporte rodoviário. Muitos
desses trabalhadores, principal-
mente os do Leste Europeu, vol-
taram para seus países. Além da

pandemia da covid-19, o outro
fator foi o Brexit, que dificulta a
obtenção de novas autorizações
de residência. De acordo com a
ministra do Comércio, Liz Truss,
os problemas atuais precisam

ser tratados “de forma tão flexí-
vel quanto possível”.
Anthony Glees, professor

emérito da Universidade de Bu-
ckingham (Reino Unido), expli-
cou ao Correio que há dois mo-

tivos para o adiamento da im-
posição de controle alfandegá-
rio sobre produtos da União
Europeia. “O primeiro deles diz
respeito a um atraso global nas
cadeias de abastecimento, e is-
so nada tem a ver com o Brexit”,
afirmou. “O segundo envolve
dois problemas específicos pro-
vocados pelo Brexit: a escassez
de 10 mil caminhoneiros — re-
sultado direto da saída do Rei-
no Unido do Mercado Único
Europeu, demodo que nenhum
motorista de cargas pesadas da
UE poderá trabalhar para em-
presas britânicas — e os con-
troles fronteiriços do Brexit so-
bre alimentos e mercadorias do
Reino Unido que entram na
UE”, acrescentou. Segundo o
especialista, os consumidores
britânicos têm notado grande
escassez de alimentos e de fru-
tas da União Europeia, além de
materiais de construção.

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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HAITI / Oprocurador-geral Bed-Ford Claude pediu à Justiça o indiciamento de Ariel Henry, após revelar que o primeiro-ministro
conversou por duas vezes, por telefone, com suspeito dematar o presidente JovenelMoïse. Chefe de governo reage comdestituição

Suspeito de magnicídio,
premiê afasta promotor

» RODRIGO CRAVEIRO

O
promotor-chefe do
Haiti, Bed-Ford Clau-
de, foi demitido pelo
primeiro-ministro do

país, Ariel Henry, após pedir à
Justiça o indiciamento do chefe
de governo pelo assassinato do
presidente Jovenel Moïse, em 7
de julho passado. Em 10 de se-
tembro, o próprio promotor
enviou carta a Ariel Henry na
qual lhe informava sobre a des-
coberta de dois telefonemas
feitos por Joseph Félix Badio,
um dos suspeitos do magnicí-
dio, ao premiê haitiano. As liga-
ções foram realizadas às 4h03 e
às 4h20, cerca de três horas de-
pois de Moïse ser executado
por um comando armado (leia
Entenda o caso). Na mensa-
gem, Claude “convidava” Henry
a prestar esclarecimentos sobre
o fato, na sede da promotoria.
Até o fechamento desta edição,
Badio seguia foragido.
Emoutra carta, o procurador-

geral pediu ao juiz Garry Oréli-
en, responsável pelo caso e titu-
lar do Tribunal de Primeira Ins-
tância de Porto Príncípe, que in-
vestigue Herny na condição de
réu pelo assassinato de Jovenel.
Na última segunda-feira, Henry
emitiu um documento no qual
comunicava o desligamento do
“comissário do governo” — car-
go correspondente ao de procu-
rador-geral —, sob a justificati-
va de “falta administrativa gra-
ve”. O teor do texto somente te-
ria sido divulgado ontem, assim
como uma carta aberta à nação.
“Tenho o prazer de informá-los
que foi decidido destituí-lo do
cargo”, anunciou Henry. A de-
missão de Claude expôs uma
disputa política interna em um
ambiente tenso e em meio à
transição desordenada.
“Existem elementos compro-

metedores suficientes que for-
mam a (minha) convicção sobre
a oportunidade de imputar o Sr.
Henry e solicitar sua acusação
pura e simples”, declarou Clau-
de na carta endereçada ao tribu-
nal de primeira instância de Por-
toPríncipe.Badio, ohomemcom
quemHenry conversou, por tele-
fone, na madrugada do assassi-
nato de Jovenel, trabalhou na
unidade anticorrupção do Mi-
nistério da Justiça. De acordo

Saída proibida do país
Em carta enviada a Joseph
Canciulli, diretor da Imigração
do Haiti, o promotor-chefe
Bed-Ford Claude pede que o
premiê Ariel Henry seja
proibido de abandonar o país
pelas vias aérea, marítima e
terrestre. Ele aponta as
“graves presunções de
assassinato do presidente da
República, Jovenel Moïse,
fatos previstos e punidos pelo
artigo 240 do Código
Penal haitiano”.

com o promotor-chefe, a geolo-
calização identificou que as cha-
madas telefônicas de Badio ao
primeiro-ministro partiram da
residência oficial da Presidência
do Haiti, na Rua Peregrin 5, bair-
ro de Pétion-Ville, na periferia
de Porto Príncipe.
Ativista social em Porto Prín-

cipe, Ralph Emmanuel François
viu a decisão de Bed-Ford Clau-
de como “um passo importante
e corajoso na busca da verdade

sobre o assassinato de Moïse”.
“Mas, acredito que seja, princi-
palmente, umamanobra políti-
ca de aliados do presidente para
controlar o poder e o processo
político”, afirmou ao Correio.
De acordo com ele, o premiê
Ariel Henry destituiu o procura-
dor-geral na segunda-feira. “O
afastamento começou a vigorar
hoje (ontem). Henry também
demitiu o ministro da Justiça
(Rockefeller Vincent). Eles atua-

ram emconluio contra o primei-
ro-ministro”, disse François.

Confusão

Oadvogadohaitiano, jornalista
e ativista dedireitos humanosAn-
tonalMortimé contou à reporta-
gemque,ontemànoite,haviauma
tentativa de instalar o líder do Se-
nado, JosephLambert, comopre-
sidenteinterino.“Adependerdessa
manobra saberemosoqueocorre-

rá comadecisãodeArielHenryde
afastarBed-FordClaude”,explicou.
A confusão política instalou-

se no Haiti. Pela lei, um premiê
não pode ser interrogado a me-
nos que o presidente autorize.
No entanto, depois da morte de
Jovenel Moïse, ninguém ascen-
deu à Presidência doHaiti. “A po-
sição de Henry não é compreen-
sível, nem tampouco aceitável”,
opinouMortimé. Enquanto fala-
vaaoCorreio,porvoltadas20h45

de ontem (hora de Brasília), ele
contou que se escutavam dispa-
ros de armas automáticas na en-
trada sul de Porto Príncipe.
Henry, médico especializado

em neurocirurgia, foi nomeado
chefe de governo por Jovenel, 48
horas antes de o presidente ser
assassinado. Durante a posse,
em 20 de julho, o primeiro-mi-
nistro prometeu combater a in-
segurança galopante no país e
convocar eleições antecipadas.

Valerie Baeriswyl/AFP

Justin Tallis/AFP

Caminhões em fila no porto de Dover, na costa sul da Inglaterra

» Eu acho...

“O governo
espera que, ao
adiar o controle
alfandegário e
buscar
mercadorias na

Austrália e na Nova Zelândia, a
escassez possa ser mitigada. É
claro que isso se revela um
absurdo, e o governo de Boris
Johnson sabe disso. As autoridades
britânicas fazem uma tremenda
aposta de que os 52% dos cidadãos
que votaram pelo Brexit suportarão
a escassez de alimentos básicos e
de outros suprimentos vitais à
nossa economia. Como sempre, é o
pobre que tem de pagar mais por
comida e outros bens.”
AnthonyGlees, professor emérito
daUniversidade deBuckingham
(ReinoUnido)

» Entenda o caso

Comando

mercenário
O presidente do Haiti, Jovenel

Moïse, foi assassinado por um
comando armado que invadiu a
residência oficial em 7 de julho.
O chefe de Estado recebeu 12 dis-
paros e teve o gabinete e os apo-
sentos saqueados. A primeira-
dama,Martine Moïse, ficou gra-
vemente ferida e acabou transfe-
rida às pressas para um hospital
de Miami, nos Estados Unidos. O
chefe da Polícia Nacional Hai-
tiana, Leon Charles, relatou que
o esquadrão que matou Jovenel

era formado por 26 colombianos
e dois haitianos com nacionali-
dade norte-americana. Três sus-
peitos forammortos em comba-
tes com as forças de segurança.
Ao todo, 44 pessoas forampre-

sas no âmbito da investigação. O
Ministério da Justiça ofereceu
uma recompensa de US$ 60 mil
por três fugitivos considerados
importantes no crime:Wendelle
Thelot Coq, Joseph Félix Badio e
John Joël Joseph. Sobre o trio pai-
ram 17 mandados de prisão. Em
13 de agosto passado, Mathieu
Chanlatte, juiz de instrução de-
signado para comandar a inves-
tigação, abandonou o caso, ale-
gando razões pessoais.

Arquivo pessoal

Reino Unido adia controles alfandegários à UE

Hector Retamal/A

OpremiêAriel Henry (foto):
suspeito de envolvimento no
atentado quematouMoïse
e feriu a primeira-dama,
Martine (D), em7de julho

Reprodução
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Camburão
Muito coerente o artigodo jor-

nalista André Gustavo Stumpf,
em seu paralelo da tentativa de
golpe do ex-ministro do Exército
Silvio Frota, em 197. Parabéns!
Muito oportuno. Lembro-me da-
queles dias tensos aqui na capital
federal e até mesmo da “guerra”
entre assessores de um lado e de
outro, ao pé do avião que trazia
cadageneral aBrasília. Sónãome
lembrava dos nomes que apoia-
vam o general Frota e que, hoje,
aí estão ativamente na política
palaciana.Mas, desta vez, no 7de
Setembro, o que me assustou,
alémdaverborragia, foramasde-
monstrações do Ministério da
Marinha. Primeiro foi o desfile,
dias antes, com aquelas sucatas
fumacentas de anfíbios em frente
aoPaláciodoPlanalto, sob aplau-
sos dopresidente e de seus asses-
sores. Imaginei que fosse de-
monstração de força à la Silvio
Frota. Depois, no dia 7, os mes-
mos anfíbios sucatões emergi-
ram do lago Paranoá, invadiram
o “território” do Alvorada, simu-
lando um resgate, sem contar os
helicópteros com soldados sal-
tando de rapel em frente à linda
fachada principal do Alvorada,
embora com o gramado pessi-
mamente cuidado. Santo Deus...
Temi até mesmo nos discursos,
quando ouvi... “Só saiomorto ou
com a vitória...”. Soou-me o Ge-
túlioVargas, no Catete, em 24 de
agosto de 1954. Ou, quem sabe, o
discurso de João Goulart na Cen-
tral do Brasil, dias antes de ser
destituído.Temi à toa, poisTemer
deu jeito e tudo não passou de
bravata. Será?Tomara!Nãomere-
cemosmais outros agosto de 54 e
marçode 64.
»Paulo Silva,
Asa Sul

Mudanças?

Todo brasileiro de olhos aber-
tos para o que está acontecendo
no país, em geral, e na sua pró-
pria vida, em particular, sabe muito bem que a coisa
está nebulosa. Há 1001 razões para isso, como se pode
verificar todos os dias pelo noticiário. Basta dizer, para
encurtar o assunto, que, segundo as últimas pesqui-
sas de opinião, 56% da população (pesquisa Consul-
toria Política) achamque assim não vai e queremmu-
danças na ação do governo como um todo. O Brasil
está empetição demiséria, diante da crise sanitária e
de 15 milhões de desempregados. A pergunta, agora,
é a seguinte: as coisas vãomudar paramelhor depois
da eleição presidencial de outubro de 2022 ou vão fi-
car piores ainda? Creio que vão ficar piores, com cer-
teza, se o PT e Lula voltarem ao poder. Projeto do PT?
Que diabo seria isso? Nada mais simples: o projeto
do PT é não ter projeto nenhum. Em vez de trabalhar
para construir um Brasil mais justo, confortável e

promissor para os brasileiros,
todo o esforço do partido se
concentra em voltar ao poder e
se locupletar do erário, como fi-
zeram nomensalão e no petro-
lão.Vão voltar as oportunidades
ilimitadas de negócios com o
poder público. Voltarão as for-
tunas criadas nos porões de di-
versos órgãos federais. Voltam
as rosemarys, os youssefs e
milhares de outros como eles.
Volta o caviar da Roseana Sar-
ney, os jatinhos, os planos mé-
dicos milionários. Voltam as
diárias de hotel de 8.000 eu-
ros. Permanecerá um STF obe-
diente. Mais que tudo, ficará
garantida a impunidade.
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Violência

A justiça brasileira tarda, fa-
lha, revolta e debocha do bom
senso.Viroumania prender ne-
gros pobres injustamente. Omal
e a humilhaçãomarcam as víti-
mas pelo resto da vida. O Estado
é vergonhoso.Não temgrandeza
nem para pedir desculpas pelo
buraco que fazem na honra das
pessoas. Pobres e desemprega-
dos são tratados como cida-
dãos de segunda classe. Nessa
linha das leis absurdas, únicas
em um Brasil que se diz civili-
zado e justo, existe as inacredi-
táveis “saidinhas temporárias”
para presos. Estão soltas, mara-
vilhosas, flanando pelas ruas,
por exemplo, Suzane, Anna e
Elise. Trio ternura às avessas. As
coitadas mataram, pela ordem,
os pais, a enteada e o marido.
Tenho ânsia de vômito.
»Vicente Limongi Netto,
Lago Norte

Tolerância

Obrigado, ministro Luiz Fux,
presidente doSupremoTribunal
Federal. O seu discurso de alerta
aos incitadores de atos violentos

e ameaçadores contra a democracia trouxe, aos brasi-
leiros que não se deixam levar por conversa fiada, um
grande alívio. Como estava difícil suportar as ameaças
daqueles quepensavamquepodiam tudo.Obastaque
o senhor deu na turma foi um remédio para desestres-
sar quemdeseja que o nosso país continue sendo regi-
do pela democracia. Valeu a pena. Os dias estão me-
lhores. No lugar do temor, entrou a paz. O senhor fez
como aquele pai que se cansa de dar conselho ao filho
arteiro e, umdia, resolvemostrar que tolerância tem li-
mite. É preciso jogar águana chamaantes que ela pro-
voque um grande incêndio. Que a paz seja para sem-
pre. O povo quer emprego, comida no prato, cresci-
mento econômico e custo de vidamais barato.
» Jeovah Ferreira,
Taquari
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Capivara em fúria
morde e finca as

garras emmarinheiro
no Lago Paranoá, em
Brasília. Imagina se
fosse uma anta?

JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa - Lago Sul

Surpresa! Aras rejeita
Medida Provisória,

baixada por
Bolsonaro, para

legalizar a mentira e
beneficiar os
formadores do

Gabinete do Ódio.
HHuummbbeerrttoo VViieeiirraa— Asa Norte

Fake news fazem
parte da vida
dos mentirosos
contumazes.

Decentes e honestos
não precisam disso.
JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo— Asa Sul

A oposição ao
governo é forte, mas
com essas estratégias
e movimentos,
resultados só em

2026.
MMaarrccooss GGoommeess FFiigguueeiirraa— Águas Claras

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Paradoxalmente, apesar da aparente se-
cura, suas entranhas geram um verdadeiro
tesouro hídrico, o que valeu ao bioma a
qualificação de pai das águas do Brasil
mencionada pela Empresa Brasileira de
Pesquisa Agropecuária (Embrapa). Berço
de grandes rios, suas nascentes, segundo a
mesma fonte, alimentam oito das 12 re-
giões hidrográficas brasileiras, com desta-
que para três: respondem por 78% das
águas da bacia dos rios Araguaia/Tocan-
tins, por 70% da Bacia do São Francisco e
por 48% da Bacia do Rio Paraná. É muito
para um ecossistema tão negligenciado.
É tudo isso que está em jogo cada vez que

o fogo se alastra consumindo vastas áreas da
savanamais biodiversa do planeta. Associa-
dasousomadasàexpansãoda fronteira agrí-
cola, as chamas colaborarampara que prati-
camenteumquinto (19,8%)da cobertura ve-
getal desse ecossistema se perdesse em três
décadas emeia, segundo o projetoMapBio-
mas, iniciativa que envolve universidades,
empresasde tecnologia eONGs.
Todos esses indicadores apontam para

um alerta urgente: é preciso salvar o que
resta do cerrado — não muito mais que
50% da vegetação original. É imperioso
aprender a lidar com o ciclo de estiagens,
que vêm ficando mais longas e tornam o
bioma mais suscetível ao fogo, ao mesmo
tempo que queimadas mais severas pre-
judicam a disponibilidade hídrica, ao
afetar a vegetação, a permeabilidade do
solo e, por consequência, fazer minguar
nascentes e cursos d’água.
Aindaqueaurgênciada situaçãonão seja

despertada pela necessária conscientização
ambiental, que ela venha aomenos da lógi-
ca econômica: sem cerrado, falta água; sem
água, definha a produção de energia, não há
agricultura, nem pecuária. Não há vida. A
sobrevivência do ecossistema, em si, já tem
importância inestimável. Mas não é apenas
ela o que está em risco.

O
Brasil enfrenta a fumaça demais
uma temporada de queimadas,
quenovamente faz arder os olhos
domundo e dos brasileiros que
têm consciência da gravidade da

situação. Porém, enquanto os focos no Pan-
tanal e na Amazônia despertammaiormo-
bilização e alertas—mais do que justos—
de entidades conservacionistas e do próprio
mundo científico, um bioma de dimensões
gigantescas e importância proporcional ar-
de e vira cinzas sem fazer tanto barulho.
O cerrado estende suas características por

quase umquarto de todo o território nacio-
nal, segundoo ICMBio. São2milhõesdequi-
lômetros quadrados comáreas de influência
que chegamaocupar unidades da federação
praticamente inteiras, comoTocantins,Goiás
e Distrito Federal, e grande parte de outras,
casodeMinasGerais. Éo segundomaiorbio-
ma do país, atrás apenas da Amazônia. E
queimaemproporçãobemparecida.
Segundoo InstitutoNacional dePesquisas

Espaciais (Inpe), enquanto 42,6%dos quase
110mil focosdecalorobservadosnoBrasil es-
te anodevorarampartes da floresta amazôni-
ca, nadamenosque35,3%deles se alastraram
engolindoporçõesdecerrado.Assustador,nos
dois casos,masobiomadeárvores retorcidas
emais esparsas, comumasecura queparece
umconviteaofogoeciclodecertaformaadap-
tadoàschamas—deorigemnatural—parece
despertarmenoscomoção.Nãodeveria.
Além da área que ocupa no mapa e de

abrigar população humana estimada em
46 milhões de pessoas, o cerrado tem
importância ecológica fundamental pa-
ra todo o país — e para o planeta. Sua
aparente aridez disfarça um dos habitats
de maior biodiversidade do globo, se-
gundo o ICMBio. Especialistas apontam
que pode abrigar até 5% da fauna mun-
dial, e cerca de um terço da brasileira,
sem contar a estimativa de cerca de 12
mil espécies da flora.
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Passa das quatro damanhã. A insônia é
proporcional ao calor quase infernal de Bra-
sília. Penso emumtemapara o artigo de ho-
je. À cabeça,mevêmo futurodoAfeganistão
sob o regime do Talibã; a visita do papa
Francisco à Hungria deViktor Orbán, um
Bolsonaro do Leste Europeu; o disparo de
míssil de longo alcance por parte do ditador
daCoreia doNorte, Kim Jong-un; a instabili-
dade democrática do continente africano,
com o golpe na Guiné. Para quem sofre de
rinite, a umidade quase a zero de Brasília é
umcastigo.Onariz congestiona, vêma tosse
e os espirros. Busco o celular e dou uma na-
vegadanos sites de notícias.
A emissora britânica BBC divulga um es-

tudo assustador.Onúmerodedias extrema-
mente quentes, com temperaturas acima
dos 50 graus Celsius, dobrou, em compara-
ção com os parâmetros anuais aferidos na
década de 1980. O The Guardian traz uma
pesquisa segundo a qual quatro entre 10 jo-
vens nomundo temem terem filhos no futu-
ro, em razão da crise climática. O jornal The
Washington Postnoticiaqueopresidentedos
EUA, Joe Biden, pressiona por políticas de
mitigaçâo do aquecimento global enquan-
to visita regiões castigadas pelos incêndios

florestais, no oeste do país. Sofremos com o
reflexo de nossa falênciamoral, da hiperva-
lorização do dinheiro, da incapacidade de
priorizar a consciência ecológica como
questão de sobrevivência. O calor da ma-
drugada é o prenúncio demais um dia aba-
fado, sem vento, causticante. Tomo um ba-
nho gelado. Alíviomomentâneo.
Emdoismeses, aspotênciasdoplaneta se

reunirão para debater o clima na COP26, na
Escócia. Comumapolítica ambiental ridícu-
la, que prioriza os grandes ruralistas à pre-
servação da Amazônia, o Brasil ficará isola-
do. Eumerecordodeoutras tentativasde co-
locar o aquecimento global na pauta inter-
nacional, das entrevistas como falecido Ra-
jendra Pachauri— presidente do Painel In-
tergovernamental sobreMudanças Climáti-
cas (IPCC), uma iniciativa da ONU. Foram
tantos relatórios, alertas quase catastróficos
e pouco compromisso. O Brasil, quemata a
Floresta Amazônica, e toda a sua biodiversi-
dade, é omesmoBrasil que se agarra a pedi-
dos por racionamento elétrico emmeio a
grave crise hídrica. Tudo entrelaçado. Penso
emmeus filhos e no tipo de planeta que dei-
xaremos para as crianças e os adolescentes.
Esperodiasmelhores enoites amenas.

Calor quase infernal

RODRIGOCRAVEIRO
rodrigocraveiro.df@dabr.com.br
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Indústria depende
da economia circular

Emse cavando, crimes
eminhocas surgem

A indiferença
pode gerar o mal

» OTÁVIO SANTANA DO RÊGO BARROS
General de Divisão R1

» RODRIGO CLEMENTE
Empreendedor e fundador da JVMC, dona da BLZ Recicla, uma empresa que atua

em todo o ciclo de recuperação do vidro e fundador da BLZ Recicla

Não se engane. Qualquer Comissão Parlamentar de Inquéri-
to (CPI) que seja instalada pelo Legislativo e objetiva investigar,
com seriedade, qualquer questão relativa ao governo, à políti-
ca, às finanças ou ao que quer que seja que diga respeito ao
Brasil, tanto no presente quanto no passado, tem potencial
imenso para desvendar novas e engenhosas ilicitudes.
Onde quer que se cave nesse país, haverá de ser encontrado

vestígios e cadáveres a revelarem um gigantesco submundo
que parece se estender pelos subterrâneos do Estado. Basta es-
colher o tema, que as revelações hão de vir à luz. Nomomento,
a CPI da Pandemia, que visa revelar os desvãos por onde bi-
lhões de reais do dinheiro público se esvaíram com a compra
superfaturada de vacinas ou apenas coma promessa de aquisi-
ção dessesmedicamentos, vemproduzindo seus resultados, ao
trazer à tona um esquema poderoso envolvendo empresas de
fachada, inclusive bancos, todos de olho no mercado farto da
compra emergencial e tardia de vacina em plena pandemia.
É o poder do dinheiro e da esperteza no mercado da vida e

damorte. Entra nesse comércio, sem lastro ético, apenas como
número e estatística, a quantia de 600 mil mortes, a grande
maioria vítima de um sistema, que envolve figuras do governo
e empresários gananciosos e desumanos.
Ao final dos trabalhosdesta CPI, que foi prorrogada uma vez

e que poderia, por seu potencial revelador, ser mais uma vez
esticada para o infinito, é esperado a elaboração de relatório-
que contará uma pequena porção dessa nossa história feita de
infâmias e da qual a população é sempre a vítima. Há nesse ter-
reno fértil, com área de 8,5 milhões de km², espaço suficiente
para ser escavado e onde se pode encontrar veios a desvendar
nossos descaminhos históricos. E não é só no âmbito do gover-
no e do Estado que qualquer investigação séria pode nos levar
a revelações do cometimento de crimes diversos.
Veja o caso do nosso empresariado, principalmente os de

maiores portes, que, no governo petista, se juntou para saquear
as estatais, sob orientação do próprio governo, que escancarou
as portas de empresas como a Petrobras para que fosse com-
pletamente depauperada.
Para onde quer que se volte o olhar, há chances reais de se

ver como continuamos, depois de cinco séculos, sendo cons-
tantemente pilhados. Invente-se um tema, por exemplo, o ín-
dio ou a grilagem de terras, e teremos outro calhamaço de de-
núncias a serem apuradas. Relativamente ao meio ambiente e
aos crimes que acontecem num ritmo acelerado, as denúncias
renderiamCPIs diversas e prolongadas.
O mesmo com relação à saúde, ao desvio de recursos pe-

los governadores durante a pandemia e que a atual CPI do
Senado resolveu não apurar. Outro exemplo de assunto que
renderia uma boa Comissão Parlamentar de Inquérito é com
relação ao pagamento de precatórios, que são recursos que o
Estado deve a parcelas de sua população e simplesmente
deixa de pagar e fica por isso mesmo. Todo e qualquer tema
poderia render uma CPI.
O problema é que, depois de encerrados os trabalhos dessas

Comissões e elaborado o relatório final, que é enviado à Procu-
radoria-Geral da República e ao Ministério Público para que
adotem as devidas providências, o caso passa a ser submetido
a uma espécie de peneira, emque os figurões da República, do-
tados ou não de foro de prerrogativa, são deixados de fora dos
inquéritos, restando o indiciamento dos peixes pequenos. Para
aqueles integrantes da elite do Estado ou do empresariado que
não conseguiram escapar de um primeiro cerco da Justiça, res-
ta a opção de recorrer ao Supremo, onde a prescrição ou a ab-
solvição é o final mais comumente ajeitado.

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

insumo para as fábricas e ocasionando um
descartemaior de garrafas.
A alta do dólar ante o real também foi um

fator de grande impacto. Sendo assim, a im-
portação de vidro ficou inviável, pois se ela
fosse realizada coma cotação atual, o consu-
midor pagaria essa conta comoaumento no
preço doproduto. Oque seriamuito compli-
cado, principalmente neste momento em
que o desemprego e inflação no país batem
recordes. Por conta de todos esses fatores é
que a reciclagemé tão importante e necessá-
ria.Ovidro éummaterial 100%reciclável, ele
leva 4mil anos para se decompor e pode ser
reutilizado infinitas vezes.
Se pensarmos de umamaneira lógica,

não seria necessário comprar matéria-pri-
ma, pois temos garrafas fabricadas o sufi-
ciente que podem ser reutilizadas, gerando
umaeconomiacircular favorável.Alémdesse
modelo abastecer ummercado necessitado,
tambémestamos falando de sustentabilida-
de. A volta do vidro como recipiente é a reali-
dade de ummundo que respeita a natureza.
O uso desnecessário de plástico causa um
impactonegativoedanos irreversíveisparao
planeta. Pormuito tempo, para comprar um
refrigerante ou uma cerveja você precisava

trocar por uma garrafa vazia, trocar o que já
está usado por umnovo. Basicamente é isso
que estamos falando, como se fosse um ci-
clo, onde não há espaço para o desperdício.
Além de ser favorável aomeio ambiente, é
ummercadoemascensãoacelerada,poisele
assiste a umanecessidade de grandes indús-
trias debebidas, principalmente emummo-
mentodealta dodólar ede grandeprocura.
ComoassuntoESGemdiscussão,muitas

empresas já estão optando por fazer parte
de negócios que respeitem omeio ambien-
te. Asmarcas querem ter seus nomes atrela-
dos a projetos sustentáveis, como são os ca-
sos da Heineken e da Coca-Cola que já en-
tenderam a importância de cuidar e preser-
var a natureza. Por isso, hoje já se benefi-
ciam dessa estrutura circular de comércio,
investindo emprojetos que fazem a recolha
do casco e a reciclagem do insumo. O rea-
proveitamento do vidro é um negócio que
tem todos os motivos para se desenvolver.
Sustentável, cria emprego e supre anecessi-
dade da indústria. Projetos assim geram
consequências sociais e ambientais efetivas,
por isso, é ummodelo que podemos e deve-
mos investir mais. Um assunto que ainda
vamos ouvir falar bastante!

E
m2020, a indústria de bebidas viven-
ciou um cenário de grande preocu-
pação. A produção nacional cresceu
de 6% a 7% no final de 2020, porém

era esperado um crescimento maior, que
não foi possível por conta da escassez de
matéria-prima para a embalagem. As em-
presas encontraram dificuldades para aten-
der o consumidor final emuitas tiveramque
importar quase 30% de sua necessidade a
um preço superelevado. Já outras tiveram
que optar pelo alumínio, que teve uma alta
de quase 24%do seu valor.
Pelo que se sabe, não se trata de umnovo

contexto para os recipientes de vidro. Desde
2018, a fabricação nacional não consegue
atender o aumento do consumoda indústria
cervejeiraevinícola.Comapandemia,essasi-
tuação se agravou. Omedo e a incerteza de
um futuro desconhecido provocadopela co-
vid-19, fizeramcomqueos fabricantesdecer-
veja, vinhose refrigerantes freassemacompra
deembalagenspor receiodeumadiminuição
navendadeprodutos.Porémoqueaconteceu
foiqueoconsumodebebidasaumentouqua-
se100%nesteperíodo.Alémdisso, os itens er-
amcomprados em supermercados e não em
restaurantes e bares, dificultando a volta do

bobagem, crise hídrica dependente de São
Pedro. Um eventual calote dos precatórios
atemoriza os“Faria Limers”. O possível rom-
pimentodo teto fiscal, como justificativapara
programassociaisalargados, évistocomopo-
pulismoeleitoralparacomprade indigentes.
A sustentação ao governo oferecida pe-

lo “eficiente” fisiologismo de partidos
amigos do poder, e prontos a pularem pa-
ra outro barco que demonstre mais ro-
bustez para a travessia, fragiliza o am-
biente. No quesito Forças Armadas, uma
parte da sociedade, equivocadamente,
passou a considerá-las apoiadoras do go-
verno. Não o são e têm provado com pos-
turas serenas e institucionais.
Alguns poucos integrantes se olvidaram

do conceito de “existência infinita da Insti-
tuição”. Eles passam, elas permanecem ina-
baláveis pelo suporte de valores e tradições.
Há consequências. A percepção da perda da
isenção, atributo essencial às Forças Arma-
das para atuar nas missões previstas na
Constituição, se faz presente.
Destacam-se nos cenários analisados

críticas contra decisões dos tribunais. O

encantamento de alguns magistrados por
palco forneceu combustível para censuras
de todaordem.Perdeu-seoencantoda toga.
Abriu-se espaçospara fomentadores induzi-
rem uma repulsa ao Judiciário, sobretudo
contra a Suprema Corte, detentora da últi-
ma palavra nos debates coletivos. Não custa
ressaltar queo regramento civilizatório é tão
mais respeitado quanto mais as pessoas
acreditemna Justiça e se sintamcomprome-
tidas a trilhar o caminho iluminado pelas
lamparinas das leis.
Em apertadas palavras, tratou-se da

comparação entre o estudo do cenário
construído por profissional e a opinião dos
leitores. Sendo bosquejo prospectivo, serve
como sinalização do que se pode esperar no
próximo ano. Matutou Hannah Arendt: “A
indiferença pode ser terreno fértil para o
mal, e a antítese da indiferença é a reflexão.
Portanto, temos todosa responsabilidadede
refletir sobre nossos atos, de escolher, de
não apenas obedecer e seguir o rebanho”. A
sociedade não pode quedar-se indiferente.
A indiferença gera omal! Reflita.
Paz e bem!

C
enários prospectivos são estudos
produzidos por analistas, tratando
fatos portadores de futuro, na tenta-
tiva de vislumbrar oporvir a partir de

um jogo com as variáveis consideradas. In-
cluem programas de computador sofistica-
dos, até de inteligência artificial, alimenta-
dos por uma ausculta a expertos de vários
grupos sociais. Os relatórios traduzem indi-
cadores que sustentam as conclusões, apre-
sentandohipóteses a palmilhar.
Na semana passada, antes das idas e vin-

das dosmovimentos de 7 e 12 de setembro,
recebi um trabalho de análise de cenários,
sobre o qual dediquei especial atenção. Em-
bora sem a inclusão das variáveis mais re-
centes, mostra-se adequado aomomento. E
já vos adianto: inexistem respostas simples
quenos acalmemas ansiedades.
Comparei a percepção desse analista

com a da sociedade, tomando por base a
opinião dos leitores expressa em órgãos de
imprensa tradicionais. Fugi das bolhas digi-
tais. Tanto o relatório do cenarista quanto às
opiniões de leitores revelamuma coletivida-
de emcatarse constante, presa fácil de agen-
tes usurpadores de suas emoções,mormen-
te no ambiente das redes sociais.
Destacam um forte senso de pertenci-

mento grupal, em realidade paralela, como
única droga capaz de conter o desassossego
d’alma. “Quando o que sei não pode ser
questionado, escuto apenas aquilo que acre-
dito” (Andrés Bruzzone, Ciberpopulismo,
EditoraContexto).
Revelam o estranho fenômeno da “cora-

gem covarde”. Os usuários das redes acredi-
tam-se inalcançáveis atrás dasmáscaras de
bits e bytes. São operários do caos em outra
dimensão de consciência social, onde quem
grita mais alto nomegafone digital leva co-
moprêmio os desinformados.
Constatamqueosatoresdopoder susten-

tamconflitosdiários, insufladosporamantes
de peças incendiárias. Diante do refluxo de
repercussões negativas, alegam cinicamente
ter havido incompreensão e ajoelham-se em
confortáveis almofadas para pedir escusas.
Há umdeficit de ética institucional, que gera
a crença de que as promessas passadas não
foram cumpridas, e motiva incertezas em
promessas futuras a cumprir.
As fricções desperdiçam energia vital. O

país se acostumou a andar em slackline,
tendo abaixo o vazio da incerteza. “Gover-
na-se pouco, e conspira-se muito”, desaba-
fa o analista. Os fatos ratificam o postulado.
Pende sobre a cabeça do príncipe de turno
a espada deDâmocles. O duelo comumad-
versário antípoda, peleja que já foi promis-
sora eleitoralmente, deixou de ser uma es-
tratégia fácil e parece transformar-se em
obstáculo para a reeleição.
Os indicadores econômicos se mostram

frustrantes. PIB estagnado, inflação e juros
altos, câmbio pressionado, teimoso índice
de desemprego e, como desgraça pouca é

A frase que foi pronunciada

“A sopa é para a infância assim
como o comunismo é para a
democracia.”
Mafalda

Mobilidade
» Alguns prédios residenciais das 400 e as construções das
entrequadras, onde salas comerciais funcionam como
moradia, precisamde elevador. O direito dos idosos de ir
e vir, subindo lances de escada, é proibitivo.

Escuro
» DF-080, na altura da divisa comPadre Bernardo, está sem
iluminação. Há um intenso trânsito de caminhões à
noite, umperigo para osmotoristas.

Perigo
» Falta demanutenção nometrô deixa passageiros a pé.
Nesta segunda-feira, oMetrô doDF deixou seus
passageiros à deriva. O veículo descarrilou, e os
passageiros tiveramque andar pelas beiradas até a
próxima estação.

História de Brasília

Estes episódios tiveram como cenário o Rio de Janeiro,
o governador é o sr. Carlos Lacerda, oministro é o sr.
Alfredo Nasser. E os nomes dos terroristas leiam,por
favor, na seção de polícia.
(Publicada em 8/2/1962).
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Lançamentode
34satélites

Um foguete russo foi enviado ao
espaço, ontem, com 34 novos
satélites da operadora britânica
Oneweb. O dispositivo, batizado de
Soyuz, decolou do cosmódromo de
Baikonur, no Cazaquistão, no início
do dia, e seu lançamento foi
transmitido ao vivo pelas redes
sociais. Os satélites serão usados
para a transmissão de internet
banda larga commaior qualidade e
alcance. “O lançamento ocorreu
conforme o planejado”, declarou
Dmitry Rogozin, chefe da empresa
Roscosmos e um dos responsáveis
pela missão. Esse foi o sexto
lançamento de satélites OneWeb
realizado neste ano. O grupo de
telecomunicações inglês compete
com os bilionários ElonMusk e Jeff
Bezos para fornecer internet rápida
a áreas remotas domundo por
meio de satélites. Ela planeja que
seu serviço comercial global
funcione no próximo ano, apoiado
por cerca de 650 satélites.

FígadoproduzproteínaquedesencadeiaoAlzheimer
NEURODEGENERAÇÃO

Nacorridapelo turismoalémdaTerra, SpaceX lança, hoje, umamissão inédita: quatro civis orbitarãoaTerra semumprofissional daárea

Atividades do fígado podemestar re-
lacionadas ao surgimento do Alzhei-
mer, segundo cientistas australianos.
Os pesquisadores chegarama essa con-
clusão após observar, em um experi-
mento com ratos, que a proteína beta-
amiloide produzida no órgão consegue
chegar ao cérebro das cobaias e gerar
danos neurodegenerativos expressivos.
Detalhes sobre o experimento foram
apresentados naúltima edição da revis-
ta especializadaPlos Biology.

“Depósitos debeta-amiloideno cére-
brosãoumadasmaisconhecidasmarcas
patológicasdoAlzheimer,masessa subs-
tância tambémestá presente emórgãos
periféricos”, explicamos autores do arti-
go. Combase nesse conhecimento pré-
vio, eles resolveramavaliar se a proteína
surgidaemoutras regiõesdocorpopode-
ria estar relacionada à doença neurode-
generativa.“Testar essahipótese temsido
difícil, jáquedistinguirafontedessaspro-
teínaséumdesafiocomplexo”,afirmam.

Para ajudar nessa tarefa, a equipe de-
senvolveu, em laboratório, camundon-
gos que produziambeta-amiloide ape-
nas nas células do fígado. As análises
mostraramque, nesses roedores, a pro-
teínaera liberadanosanguepormeiode
lipoproteínas ricas em triglicerídeos, as-
simcomoaconteceemhumanos, e,des-
sa forma, conseguia chegar aocérebro.
As cobaias desenvolveramneurode-

generação e atrofia cerebral, que foi
acompanhada por inflamação neuro-

vascular e disfunção dos capilares cere-
brais, ambas alterações comumente ob-
servadas empacientes comAlzheimer.
“Os ratosafetados tiveramumdesempe-
nho ruim emum teste de aprendizado
quedependedafunçãodohipocampo,a
estruturadocérebroqueéessencialpara
a formação de novasmemórias”, deta-
lha, em comunicado, JohnMamo, pes-
quisador da Universidade Curtin, na
Austrália, eprincipal autordoestudo.
Os cientistas avaliam que os resul-

tados obtidos podem, além de favore-
cer o entendimento sobre origens do
Alzheimer, auxiliar no desenvolvi-
mento de novas estratégias de pre-
venção e tratamento da doença incu-
rável. “Os fatores de estilo de vida po-
dem desempenhar um papel impor-
tante, incluindo uma dieta rica em
gordura, que pode acelerar a produ-
ção de beta-amiloide no fígado. Preci-
saremos evitar o consumo desses ali-
mentos gordurosos”, indicaMamo.

Espaço aberto para
os não astronautas

Fogueteecápsulaserão lançados,dosEUA,às21h:viagema28milquilômetrosporhora

que nosso voo ajude a influenciar todos
aqueles que viajarão depois de nós”, de-
clarou Isaacman.
A SpaceX anunciou uma próxima

viagem orbital para quatro clientes pa-
gantes, semrevelar detalhes.Opróximo
voo de turismo espacial, porém, já tem
datamarcada. Em janeiro de 2022, três
empresários visitarão a ISS com a com-
panhia de um experiente ex-astronauta
daNasa. Amissão, comduração previs-
ta de 10 dias, se chama Ax-1 e é organi-
zada pela Axiom Space, empresa que já
se inscreveu paramais três voos com a
SpaceX— serão viagens que terão co-
mo foco principal a realização de estu-
dos científicos na ISS.

Mais comuns
A tendência, segundo Cássio Bar-

bosa, astrofísico e professor do Cen-
tro Universitário FEI, em São Paulo, é
que essas experiências se tornem
mais regulares. “Temos visto um gran-
de investimento nessa área de voos
turísticos ao espaço e, no caso dessa
viagem de hoje, temos o trajeto mais
interessante, que é orbitar o planeta.
Isso é algo mais complexo, chama a
atenção. Acredito que podemos espe-
rar um número maior de empresas
oferecendo esse mesmo serviço e ou-
tros modelos de viagens”, afirma.
O especialista brasileiro lembra que

houve ummovimento parecido com a
aviação. “No começo, apenas as pes-
soasmais abastadas tinham acesso aos
aviões, e omesmo acontece agora com
o surgimento dessas empresas. Acho
que, em 30 ou 40 anos, omesmo ocorra
com o turismo espacial. Ele pode ficar

mais democrático”, aposta.
Cássio Barbosa também acredita

que o investimento em viagens turísti-
cas ao espaço servirá como um grande
impulsionador científico. “Para conse-
guir transportar com segurança esses
clientes, as empresas investiram em
muitos testes e aprimoramentos desses
foguetes e cápsulas, que foram testados
primeiro para levar equipamentos e su-
plementos. Graças a isso, hoje já faze-
mosessa tarefa emmuitomenos tempo
e commenos gastos”, explica. “Émuito
provável que, graças a esses avanços, no
futuro, sejamos capazes de realizar via-
gens dentro do planeta emmenos tem-
po. Poderemos usar essas tecnologias
para ir de Nova Iork para São Paulo em
apenas quatro horas, por exemplo. Esse
seria umótimo ganho, reduzir a distân-
cia entre os continentes”, ilustra.

» VILHENA SOARES

A
SpaceX, empresa criada pelo
bilionário ElonMusk, se prepa-
ra para realizar, hoje à noite,
seu primeiro voo comercial ao

espaço. Intitulada Inspiration4, a mis-
são representa ummarco histórico das
empreitadas do tipo, já que será a pri-
meira a orbitar a Terra com tripulantes
não astronautas. O projeto de Musk
também deixa mais acirrada a corrida
por oportunidades ligadas ao turismo
alémTerra, área que conta com outros
concorrentesdepeso, comoos também
empresários Richard Branson e Jeff Be-
zos, que fizeram rápidas “visitas” ao es-
paçoemjulho,nasnavesVirginGalactic
e Blue Origin, respectivamente. A dis-
puta já rende ganhos tecnológicos, se-
gundo especialistas, e pode impulsio-
naro iníciodeumanovaerade locomo-
çãohumana.
O primeiro cliente da SpaceX é Jared

Isaacman, 38 anos, fundador da empre-
sa de processamento de pagamentos
Shift4 Payment e piloto profissional. O
preço pago pelo americano pelo tour
espacial não foi revelado, mas gira em
tornodedezenasdemilhõesdedólares,
estimam especialistas. “O risco não é
zero”, declarou omilionário emumepi-
sódiodeumdocumentário sobre amis-
são. “Você está viajando emum foguete
a 17.500 milhas (28 mil quilômetros)
por hora ao redor da Terra. Nesse tipo
de ambiente, há riscos”, explicou.
A partida da cápsula Crew Dragon

está programada para 20h (21h de Bra-
sília), e a aeronave será lançada da pla-
taforma 39A do Kennedy Center da Na-
sa, no estado americano da Flórida, de
onde saíram também asmissões Apolo
rumo à Lua. A Inspiration4 tem como
maior trunfo um trajetomais ambicioso
do que o feito pelos concorrentes. Isso
porque os tripulantes planejam dar
uma volta inteira ao redor da Terra,
voandoalémdaórbitadaEstaçãoEspa-
cial Internacional (ISS, na sigla em in-
glês) durante três dias. As empresasVir-
gin Galactic e Blue Origin, por enquan-
to, oferecem tour de poucas horas para,

durante algunsminutos, apreciar a vis-
ta do alto doplaneta.
Além de Isaacman, que é o coman-

dante da Inspiration4, três tripulan-
tes “não famosos” foram escolhidos
pelo empresário para o passeio espa-
cial. O processo de seleção foi anun-
ciado em fevereiro, durante o Super
Bowl, o maior evento esportivo ame-
ricano, e cada membro da tripulação
simbolizará um pilar da missão. A
mais jovem, Hayley Arceneaux, 29
anos, sobreviveu a um câncer ósseo
na infância e, representando a “espe-
rança”, será a primeira pessoa com
uma prótese a viajar ao espaço.
A vaga da “generosidade” foi atribuí-

da a Chris Sembroski, 42 anos, ex-vete-
rano da Força Aérea americana que tra-
balha na indústria da aviação. A terceira
cadeira da Inspiration4 representa a
“prosperidade” e foi oferecida a Sian
Proctor, uma professora de ciências de
51 anos que, em 2009, perdeu por pou-
co a oportunidade de ser astronauta da
Nasa. Proctor será aquartamulher afro-
americana a viajar ao espaço.

Monitorados
O treinamento da tripulação du-

rou vários meses, período em que o
grupo realizou atividades para apren-
der a lidar com um ambiente sem
gravidade, como voos parabólicos,
por alguns segundos, na base da Spa-
ceX e uma caminhada na neve em
grande altitude no Monte Rainier, na
região noroeste dos EUA.
Durante os três dias em órbita, toda

a tripulação terá sono, frequência car-
díaca, sangue e habilidades cognitivas
avaliados, além de serem submetidos a
testes antes e depois damissão. Os da-
dos serão explorados emumestudo so-
bre o impacto da viagem em seus cor-
pos, com o objetivo de acumular infor-
mações para auxiliar futuras missões
compassageiros não astronautas e tor-
nar o espaço acessível para mais pes-
soas.“Em todahistória dahumanidade,
menosde600 sereshumanos chegaram
ao espaço (…) Estamos orgulhosos de

Joe Raedle/AFP



“Feminicídio é fim trágico
da violência doméstica”
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Seja umparente, seja umvizinho, é
fundamental que, se alguémvir
algumamulher sofrer violência
doméstica, denuncie”

Muitas pessoas achamque a
violência doméstica só ocorre
quando existe a agressão (física).
Mas o ideal é que se atue antes”

O
s casos de feminicídio no
Distrito Federal se igua-
laram,nos primeiros oito
meses de 2021, ao total

verificado no ano passado: são 17
vítimas em cada um dos dois pe-
ríodos. Contudo, o primeiro se-
mestre foi de alta nos registros em
todo o país, segundo o secretário
de Segurança Pública do Distrito
Federal, Júlio Danilo Souza Fer-
reira. Além disso, o chefe da pasta
enfatizou que, na comparação
com o verificado em anos anterio-
res, houve uma redução conside-
rável das ocorrências no DF.

O recorde de notificações des-
se tipo de crime no DF ocorreu
em 2019, quando 29 mulheres
foram assassinadas por condi-
ção de gênero. Ontem, no progra-
ma CB.Poder — parceria do Cor-

reio com a TV Brasília —, Júlio
Danilo reconheceu o aumento dos
feminicídios neste ano, mas disse
que a pasta atua para que eles di-
minuam cada vez mais.

O secretário mencionou, ain-
da, a atuação das forças de segu-
rança nos protestos marcados pa-
ra a Semana da Independência e
a diminuição dos indicadores de
crimes violentos letais intencio-
nais no Distrito Federal. Confira
os principais trechos da entrevis-
ta, concedida ao jornalista Carlos
Alexandre de Souza:

Qual balanço o senhor faz dos
protestos da semanapassada?
Quais foramos pontos
mais importantes?
Em relação às manifestações,

houve um preparo, um planeja-
mentomuito grandeporpartedo
governo doDF e da Secretaria de
Segurança Pública. Nós temos
um protocolo que tem dado cer-
to há dois anos. Ele funciona reu-
nindo as lideranças dosmanifes-
tantes, para obtermosmais infor-
mações sobreo ato.Tambémrea-
lizamos reuniões com as forças
de segurança pública do DF e fe-
derais, representantes dos órgãos
públicos da Esplanada.

Ocorreu algum imprevisto em
relação ao que havia sido
planejado para a segurança
nasmanifestações?
Nodia anterior, havíamos pla-

nejado fazer umbloqueio na altu-
ra da Catedral, umpróximo à Ro-
doviária (do Plano Piloto) e outro
próximo ao (Palácio do) Itamara-
ty. Eles foram feitos, porém, os
manifestantes fizeram um furo.
No primeiromomento, o foco foi
cessar o furo do bloqueio, para
que (os grupos) não chegassem à
Praça dos Três Poderes e aos ór-
gãos federais. Outra preocupação
erao ingressodeveículos, pornão
ser algo previsto. Mas tudo deu
certopormeiodenegociações.

Equanto aos crimes violentos no
DF, houve aumento ou redução?
Ocorreu uma redução no índi-

ce de crimes violentos letais in-
tencionais— homicídio, latrocí-

que fazem omesmo. OTribunal
de Justiça (do Distrito Federal e
dos Territórios) também tem.
Porque, nem sempre, a solução é
acabar com o relacionamento. O
ideal é cessar a violência domés-
tica no início.

Aviolência ficamaior àmedida
que a pessoa ficamaismadura?
Dados apontamque existe uma
mudança de perfil entre os
autores do crime: no caso de
violência doméstica, eles têmde
18 a 30 anos e representam33%
do total, enquanto os de 31 a 40
anos correspondema30%.
Já nos casos de feminicídio,
75%dos autores têm
entre 30 e 49 anos.
Todos esses números estão

disponíveis no site da SSP-DF.
Grande parte das mulheres que
sofrem com isso dependemeco-
nomicamente do parceiro. En-
tão, fizemos as Casas Abrigo, pa-
ra termos a possibilidade de
acolhê-las. Segundo os relató-
rios, a maioria das agressões são
psicológicas. Muitas pessoas
acham que a violência domésti-
ca só ocorre quando existe a
agressão (física). Mas o ideal é
que se atue antes de ocorrer a
agressão física e até um femini-
cídio. A violência tem diversas
facetas e tende a evoluir. Por is-
so, é fundamental que seja feita
a denúncia por parte da mulher
ou de alguém próximo.

E em relação às queimadas?
Quais são os alertas que
vocês fazeme comoatuamno
combate aos incêndios?
O Corpo de Bombeiros Mili-

tar tem atuado fortemente nessa
área. Esse fim de semana, tive-
mos diversos focos de incêndio,
principalmente na área do PAD-
DF. Nossos vizinhos da Chapada
dos Veadeiros sofreram tam-
bém. E temos, não só controla-
do, mas tentadomonitorar esses
pontos e reforçado a questão do
combate aos incêndios flores-
tais. Hoje (ontem), o Ministério
da Justiça (e Segurança Pública)
está realizando um seminário
internacional de enfrentamento
a incêndios florestais. Temos re-
presentantes de todos os esta-
dos do Brasil discutindo, por-
que, esse período de seca acaba
atingindo o país como um todo.
Nesse período, sofremos muito,
não só o DF. O que orientamos à
população é que evitemo uso de
métodos em que tentem fazer
queimadaspara controledopas-
to. Isso acaba provocando in-
cêndios maiores. Muito cuidado
com a manipulação de fogo em
áreas de campo nestemomento.
Esse fim de semana, tivemos
plantações que foram atingidas.
O fogo chegou próximo a resi-
dências, e pessoas ficaram as-
sustadas com os incêndios. Nós
viemos fazendo o combate, mas
é necessário que as pessoas tam-
bém colaborem com isso.

>>entrevistaJÚLIODANILOSOUZAFERREIRA

Com aumento dos números desse tipo de crime no Distrito Federal no primeiro semestre do ano, chefe da
pasta reforça importância de registrar denúncias sobre agressões como forma de evitar mais mortes de mulheres

nio, lesão corporal seguida de
morte. Tivemos uma diminuição
de quase 15% nos primeiros oito
meses(de2020).Alémdisso,ocor-
reu omesmo em relação a crimes
contra o patrimônio — roubo,
furto, roubo em coletivo—, que
apresentou queda de quase 17%.
Em 2019 e 2020, também houve
uma redução significativa.

Comoesses resultados
foramatingidos?
Nós temos umprograma sério

chamado DF Mais Seguro, que
tem diversos projetos. Atuamos
com a inteligência de forma bem
incisiva, fazemos análise dos ín-
dices de criminalidade e dos fo-
cos, das manchas criminais. E
passamos a atuar de forma regio-
nalizada. Temos operações espe-
cíficas em cada região (adminis-
trativa), temosmecanismos e co-
mitês nas áreas de segurança. Di-
vidimos o DF em 20 áreas de se-
gurança, e esses comitês se reú-
nemmensalmente para discutir
asmanchas criminais.

Nos casos de roubo em
coletivo, o que é feito?

Nós sempre fazemos um es-
tudo sobre o mês anterior, para
vermos a área onde houve dis-
túrbio de algum tipo criminal e
o grupo (de integrantes da segu-
rança pública) responsável pelo
local. A partir do momento em
que é identificado que houve
um salto em (casos de) roubo
em coletivo e é possível ter o lo-
cal de acordo com os registros
de ocorrência, passamos a atuar
para identificar as pessoas que
têm cometido esses crimes, pa-
ra fazermos a prisão delas de
maneira qualificada.

E comoo cidadão pode colaborar
comaSecretaria de
SegurançaPública?
É fundamental que seja fei-

to o registro da ocorrência. Pa-
ra termos refletido nos índices
da segurança pública o que
realmente ocorre nas ruas, as
manchas criminais são estu-
dadas a partir delas (das ocor-
rências). Se o cidadão sofreu
algum tipo de delito ou teve
conhecimento de um, é im-
portante que faça o registro da
denúncia.

Houve umaumento no
primeiro semestre nos casos
de feminicídio.Mas, comparado a
anos anteriores, houve umaqueda
expressiva. Comoo senhor pode
explicar esse fenômeno?
No ano passado, houve uma

redução muito grande nos nú-
meros de feminicídio aqui noDF,
enquanto, no Brasil todo, houve
aumento. (Isso) pode ter relação
da pandemia ou não. Aqui em
Brasília, tivemos redução de qua-
se 50% dos números. Os nossos
registros estão bemapertados es-
te ano. Hoje, em números abso-
lutos, temos uma quantidade
maior de feminicídio, mas temos
trabalhado para tentar reduzi-
los. É fundamental a questão da
denúncia. Inclusive, temos um
projeto no âmbito do Mulher
Mais Segura, que é (a campanha)
Meta a Colher. Seja um parente,
seja um vizinho, é fundamental
que, se alguém vir alguma mu-
lher sofrer violência doméstica,
denuncie. Que busque fazer essa
informação chegar às forças de
segurança, para que possamos
atuar. Emmais de 70% dos femi-
nicídios, quando é verificado que

nãoháoregistroanteriordeocor-
rência, a vítimanão tema chance
de que oEstado intervenha.

Émuito improvável que uma
vítimade feminicídio não tenha
sofrido agressões antes.
Comoa secretaria faz esse
corte entre a violência
doméstica e o feminicídio?
O feminicídio é o fim trágico

da violência doméstica. Por isso,
temos um número elevado de
(casos de) violência doméstica. O
feminicídio não tem o mesmo
número porque conseguimos
cessar, seja afastando o agressor
ou com trabalhos desenvolvidos
pela SSPoupeloPoder Judiciário,
seja pelo acompanhamento psi-
cossocial das mulheres e dos
agressores. Por exemplo, na Se-
cretaria de Segurança Pública, te-
mos umgrupo reflexivo voltado a
agentes de segurança que se en-
volveram em violência domésti-
ca. Se temos registro de um ope-
rador que, de alguma forma, co-
meteuesse tipodeviolência, ele é
submetido e encaminhado a esse
grupo reflexivo, que tratará esse
autor. E existem outros grupos

17
Vítimas de feminicídio
em2021, até agosto

17
Crimes do tipo cometidos
em todooanopassado

123
Total de autores
desde 2015

128
Total de vítimas

noperíodo

76,9%
Dosautores tinham

antecedentes criminais

71,1%
Das vítimas não tinhamregistrado

ocorrência contra os algozes

Fonte: SSP-DF / Dados de 9março de 2015—data de promulgação da lei federal que qualifica o feminicídio— até 31 de agosto de 2021
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Indiciada por maus-tratos
VIOLÊNCIA / Inquérito que investiga Maruzia das Graças Brum Rodrigues, 52 anos, foi apresentado ao MPDFT. Mulher é

acusada de agredir e manter em cárcere privado o marido, 49 anos, servidor aposentado do Banco Central

»DARCIANNEDIOGO

O
resultado do inquérito
que apura o suposto cri-
me de maus-tratos que
teriam sido cometidos

porMaruziadasGraçasBrumRo-
drigues, 52 anos, foi apresentado
aoMinistério Público doDistrito
Federal e Territórios (MPDFT),
que decidirá se denunciará ou
não a economista. A mulher é
acusada de maltratar e manter
em cárcere privado omarido, um
servidor aposentado do Banco
Central (Bacen), de 49 anos. Em
um longo desabafo, em vídeo, a
mãe da vítima, Aída Nunes, 76,
afirmou que quer a guarda do fi-
lho equeprecisa cuidar dele.
Maruza foi indiciada pela 21ª

Delegacia de Polícia (Taguatinga
Centro) no art. 136 do Código
Penal, que dispõe sobre o crime
de maus-tratos e está sujeita a
uma pena de dois meses a um
ano. Caso o MPDFT ofereça a
denúncia à Justiça e seja acata-
da, amulher torna-se ré.
Como consta no documento

de indiciamento da PCDF, ao qual
o Correio teve acesso, Maruzia
apresentou um atestadomédico
de 15 dias para não prestar depoi-
mento. Segundo ficou constatado
pela Polícia Civil, ela “oferece sé-

Emrelato, os três filhos contam
que perceberam quando a situa-
ção piorou e não tiveramdúvidas
dequeopadrastopassavaamaior
parte do dia dopado, deitado em
umacama, semconseguir fazer as
atividadesbásicasdodia adia, co-
mo colocar comida no prato e to-
mar banho. “Ele ficou submisso a
ela e falava para nós queminha
mãe só estava cuidando dele e só
queria o bem.Mas aí iniciaramas
agressões. Ela já fechou amãode-
le na porta do carro por várias ve-
zes. Quando chegávamos em ca-
sa, tinha panela quebrada, e ele
sempre commarcas pelo corpo.
No período em que morei com
eles, tinha vezes quenemágua ela
queriacomprarecomeçouafaltar
tudo, e não entendíamos o por-
quê”, afirmouumadas filhas.

Tristeza

Em vídeo, Aída Nunes, mãe
do servidor, desabafou. A profes-
sora aposentada mora em Nite-
rói (RJ) e criou os três filhos sozi-
nha. A vítima é o caçula e, como
conta a mãe, levava uma vida
normal, era estudioso e sonhava
alto. “Ele passou no vestibular,
fez economia, passou para vá-
rios concursos, mas queria algo
maior. Se esforçou, foi aprovado

no Banco Central e teve que se
mudar para Brasília”, detalha.
Ela lembra que, poucos anos

depois, o filho a apresentou aMa-
ruza, e, logo depois, anunciou a
gravidez damulher. “Ela brigava
muitocomoex-maridoporcausa
de pensão. Sempre pelo dinheiro.
Com o tempo, fui percebendo
que ela era uma pessoa agressiva
comos filhos, commeu filho e até
comigo”, ressaltaAída.
Amãedavítima reveladeuma

vez em que visitou o filho e a no-
ra no DF e, em determinadomo-
mento, Maruza a trancou no
quarto e começou a gritar com
Aída. “Ela vinha desabafar, di-
zendo quemeu filho estava sur-
tando, que ele era doido e tinha
tido uma crise. Eu estava passan-
domal com aquela conversa e a
pedi para que deixasse eu sair do
quarto, mas ela negou e disse:
‘Não vai sair. Se eu aguento, você
também vai aguentar’. Lembro
que choreimuito”, lamenta.
Abalada com toda a situação, a

aposentadaclamaporJustiçaepe-
de para queMaruza pague pelos
crimes que cometeu.“Eu souuma
pessoa equilibrada.Tenho condi-
çõesdecuidardomeufilho.Quero
dar a ele todo o amor demãe. Eu
tenhodesejo. Euqueromeu filho”,
finaliza, emocionada.

rios riscos para a vítimapelosmo-
tivos expostos”.“Alémdisso, verifi-
ca-se que a autora submete a víti-
ma à forte pressão psicológica, o
quefaz temerpor represáliase, so-
mada a sua vulnerabilidade, pro-
vavelmente, se recusar a confir-

maros fatosnestadelegacia.”
O caso veio à tona na semana

passada. A filhamais velhadeMa-
ruzia procurou oCorreio, na últi-
maquinta-feira, para relatar o ca-
so. Na segunda-feira, a reporta-
gemtrouxedetalhesdeumarotina

de abusos sofridos há anos pelo
servidor aposentado. Ementrevis-
ta exclusiva, o irmãoda vítima, Al-
fredoNunes, 54, admitiu que a fa-
mília não tinha ciência da violên-
cia e afirmou que a mãe entrou
compedidodeguarda.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

AcompanheacoberturadapolíticadeBrasíliaem@correio

CARLOSALEXANDREDESOUZA/ carlosalexandre.df@dabr.com.br
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Estoumuito emocionado e animado. Eu represento
não só oCEM3,mas todos os estudantes da rede
pública. Tudo foi conquistado coma contribuição
demuitos professores, família e amigos.”
Daniel Sousa, ex-aluno da rede pública que vai estudar na Espanha.
Na foto, ele recebe a premiação do embaixador Fernando García Casas,
observado pela secretária de Educação, Hélvia Paranaguá.

Segundoa família, homemteria sofrido constantes castigos físicos e seriamantidodopado commedicamentos

Arquivo Pessoal

Vacina 100%
OministrodaSaúde,

MarceloQueiroga, e a
ministradaSecretariade
Governo, FláviaArruda (foto),
participam,hoje, doenvio
dos lotesquecompletam
100%dasprimeirasdosesda
vacinacontra a covid-19para
todaapopulaçãoadulta
brasileira.Oevento será em
Guarulhos, SãoPaulo.

Mais cultura

ACâmara Legislativa aprovou crédito suplementar de R$ 91,6milhões à Lei
Orçamentária Anual doDF. De autoria do Poder Executivo, o PL nº 2157/2021 prevê
utilização de recursos provenientes do excesso de arrecadação como IPTU. Esse crédito
será destinado ao Fundo de Apoio à Cultura doDistrito Federal, conforme estabelecido na
Lei Orgânica.

Bemna fita

Segue para a sanção do governador Ibaneis Rocha o projeto
de lei que facilita a realização de filmagens noDistrito Federal.
A proposta, aprovada por 16 votos na Câmara Legislativa,
dispensa a exigência de licenciamento para produções
cinematográficas. O secretário deCultura, BartolomeuRodrigues
(foto), comemorou. Disse que a iniciativa “visa facilitar e
desburocratizar osmecanismos e condições para a realização de
filmagens emBrasília, aquecendo a economia local,
impulsionando a geração de emprego e receitas, bem como
buscando a valorização da imagem simbólica da capital
do país, projetando-a nacional e internacionalmente”.

Superação
A história deDaniel Arruda Sousamostra como a

educação é capaz de transformar uma realidade. Nos
próximos dias, ele embarca para a Espanha, onde vai
estudar engenharia naUniversidade de Jaén. Daniel
estudou no Centro de EnsinoMédio 3 deTaguatinga e
se formou no ciclo letivo de 2020, emplena pandemia.
Conseguiu a bolsa graças ao desempenho no projeto
Escolas Interculturais Bilíngues, da Secretaria de
Educação emparceria com a Embaixada da Espanha.

Vaquinha
Apesar da ajuda de custos, no

valor de 180 eurosmensais,
Daniel recorreu a uma vaquinha
on-line para conseguir se
manter no país europeu.Mais
de cempessoas contribuíram
como sonho do jovem
estudante.Mais informações no
site vakinhas.com.br.

Comissão
aprova projeto
que ajuda40
mil famílias
A regularização da Colônia Agrícola 26

de Setembro, localizada em área federal,
avança na Câmara dos Deputados. A
Comissão deMeio Ambiente aprovou o
PL 2776/2020, de autoria da deputada Flávia Arruda (PL-DF), que estabelece a desafetação da
área, etapa essencial para a regularização. A sessão, presidida por Carla Zambelli (PSL-SP),
duroumais de duas horas e se concentrou emuma discussão clássica a respeito de
sustentabilidade: o limite entre a preservação domeio ambiente e os direitos sociais básicos,
comomoradia. Estima-se que hoje 40mil pessoas vivamna Colônia Agrícola 26 de Setembro.
Representantes da comunidade acompanhavam, ansiosos, o debate na comissão.

Pedaço de chão

Oprojeto de autoria de Flávia Arruda temduas propostas
apensadas, de Paula Belmonte (Cidadania-DF) eCelina Leão
(PP-DF). Por videoconferência, Belmonte agradeceu o relator,
JoseMario Schreiner (DEM-GO), pela atenção às observações.
E, assimcomoMiranda, apeloupara a aprovaçãodaproposta
na comissão. A parlamentar observouque a crise hídrica é
importante,mas é preciso considerar a dignidade das pessoas.
“Émais do que justo cada brasileiro ter o seupedaçode terra, ter
umaoportunidade demorar e dormir com tranquilidade”, disse.

Aqui e lá

Miranda argumentou,
ainda, que condomínios

localizados em áreas de alta
renda, como o Lago Sul,

também tiveram atenção
especial e hoje possuem

escrituras.

Confusão infeliz
Aprovado o projeto, LuisMiranda

guardou uma palavra especial a Carla
Zambelli, após a crise na base
governista provocada pelo depoimento
bombástico do deputado na CPI da
Covid no Senado. “Não posso deixar de
lhe agradecer. Nossa amizade é algo
cristalino”, comentou o parlamentar. E
parabenizou a deputada bolsonarista,
“apesar do últimomomento que passei,
de ter tido uma confusão infeliz”.

Questão de dignidade

Presente à sessão, o deputado LuísMiranda (DEM-DF) (acima) fez uma defesa veemente da
regularização do 26 de Setembro. Alegou que 40mil famílias dependemda aprovação
do projeto. Ressaltou que a comunidade precisava de uma resposta do Estado, após tantas
promessas. “A 26 de Setembro é uma cidade concretizada, sempraticamente nenhum espaço
do que podemos chamar de que deveria ser preservado pelomeio ambiente. Se algum
dia aconteceu algo de incompetência do Estado, ocorreu hámuitos anos atrás”, lembrou.
“Essas famílias estão lá vivendo semnenhuma autorização do Estado para ter dignidade”.

Jefferson Rudy/Agência Senado
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Vacina para jovens de 12 anos

Governador Ibaneis Rocha (MDB) afirmou que pretende concluir a imunização contra a covid-19 de adolescentes, comaprimeira dose,
em setembro. Idosos e pessoas comcomorbidades deverão receber o reforço emoutubro. Campanha chegou a 80%do público alvo

Com 876 novos casos e oito mortes
devido à covid-19, ontem, o DF
acumula 481.699 infecções e 10.230
óbitos. Mais de 463 mil pessoas são
consideradas recuperadas. A taxa de
transmissão do novo coronavírus na
capital federal subiu para 1,08— em
que 100 infectados passam o
vírus para 108 pessoas.

Sobetaxade
transmissão

2021/15
Em doze de maio de dois mil e vinte e um, às nove horas, realizou-se, porvideoconferência, reunião extraordinária doConselho deAdministração doBancodo Brasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8), secretariadano Setor de Autarquias Norte, Quadra 5, Lote B, Torre Sul, 15º andar,Asa Norte - Brasília (DF), CEP 70040-912, sob presidência da Sra. IêdaAparecida de Moura Cagni e com a participação dos conselheiros Aramis Sá deAndrade, Débora Cristina Fonseca, Fausto de Andrade Ribeiro, Paulo RobertoEvangelista de Lima, Rachel de Oliveira Maia, Waldery Rodrigues Júnior eWalter Eustáquio Ribeiro. O Conselho de Administração (CA): (...) 2. REPORTEDO PLANO DIRETOR 2021-2025 – tomou conhecimento dos componentes daEstratégia Corporativa 2021-2025 e do Mapa Estratégico 2021, com abordagemdas perspectivas Clientes, Financeira, Sustentabilidade, Processos e Pessoas,bem como das metas e resultados de cada indicador referentes ao 1T21,apresentado pelo Diretor Estratégia e Organização; (...) 4. ATUALIZAÇÃO DOCÓDIGO DE ÉTICADO BANCO DO BRASIL – aprovou as alterações propostas;5. REVISÃO DA POLÍTICA GERAL DE GESTÃO DE PESSOAS E SUACONVERSÃO EM POLÍTICAESPECÍFICA – aprovou a revisão da Política Geralde Gestão de Pessoas, e sua conversão em Política Específica; 6. REVISÃO DAPOLÍTICA ESPECÍFICA DE TRANSAÇÕES COM PARTES RELACIONADAS –aprovou a revisão da Política Específica; (...) 8. ATIVIDADES DA AUDITORIAINTERNA – MAR/21 – tomou conhecimento do Sumário Executivo de Atividadesda Auditoria Interna referente a mar/21, apresentado pelo Auditor Geral Interino;(...) 11. RELATÓRIO DAS ATIVIDADES DA OUVIDORIA EXTERNA – tomouconhecimento do Relatório das Atividades da Ouvidoria Externa referente ao2S20, data-base 31.12.2020, com informações quantitativas e qualitativassobre a atuação da Ouvidoria Externa, inclusive em relação a problemas edeficiências detectados e os resultados das medidas adotadas pelos gestoresdos produtos, serviços e atendimento, conforme previsto pela Resolução CMNnº 4.860, de 29.05.2020, pela Instrução CVM nº 529, de 01.11.2012, e peloEstatuto Social do BB, art. 38, IV e V; (...) 13. PAINEL DE RISCOS – tomouconhecimento do reporte referente ao Painel de Riscos do BB, apresentadopelo Diretor de Gestão de Riscos; (...) 15. COMITÊ DE RISCOS E DE CAPITAL(CORIS) – tomou conhecimento dos informes do Coris; 16. COMITÊ DEAUDITORIA (COAUD) – tomou conhecimento dos informes do Coaud; Foianalisado o seguinte assunto extrapauta, sobre o qual assim se manifestou oConselho de Administração: EP1. ELEIÇÃO DE MEMBRO PARA O COMITÊDE PESSOAS, REMUNERAÇÃO E ELEGIBILIDADE (COREM) – elegeu,nos termos do art. 21, XVI, do Estatuto Social, como membro escolhido dentreos integrantes do Conselho de Administração indicados pelos acionistasminoritários (art. 3º, §1°, I, do Regimento Interno do Corem), o Sr. PauloRoberto Evangelista de Lima, a seguir qualificado, para compor o Comitê dePessoas, Remuneração e Elegibilidade (Corem), em primeira recondução, parao mandato 2021/2023, esclarecido que o eleito atende às exigências legaise estatutárias e que, conforme art. 34, §8º, do Estatuto Social, será investidono cargo independentemente da assinatura do termo de posse, desde a datada respectiva eleição. Paulo Roberto Evangelista de Lima, brasileiro, nascidoem 16.02.1957, administrador, casado sob o regime de comunhão universalde bens, inscrito no CPF/MF sob o nº 117512661-68, portador da Carteira deIdentidade nº 580.976, expedida em 01.06.1995 pela Diretoria Geral da PolíciaCivil do estado de Goiás. Endereço: Setor de Autarquias Norte, Quadra 5, LoteB, Torre Norte, 16º andar, Asa Norte, Brasília (DF). Nada mais havendo a tratar,a Sra. Presidente deu por encerrada a reunião às doze horas, da qual eu, (Ass.Rodrigo Nunes Gurgel), Secretário, mandei lavrar esta ata que, lida e achadaconforme, vai assinada pelos conselheiros. Ass.) Iêda Aparecida de MouraCagni, Aramis Sá de Andrade, Débora Cristina Fonseca, Fausto de AndradeRibeiro, Paulo Roberto Evangelista de Lima, Rachel de Oliveira Maia, WalderyRodrigues Júnior e Walter Eustáquio Ribeiro. ESTE DOCUMENTO É PARTETRANSCRITA DO LIVRO 30, PÁGINAS 113 A 116. Iêda Aparecida de MouraCagni - Presidente do Conselho de Administração. A Junta Comercial, Industriale Serviços do Distrito Federal certificou o registro em 05/08/2021 sob o número1716558 - Maxmiliam Patriota Carneiro - Secretário-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do
Conselho de Administração Realizada em Doze de
Maio de Dois Mil e Vinte e Um

CNPJ 00.000.000/0001-91

2021/16
Em doze de maio de dois mil e vinte e um, às doze horas e trinta minutos,

realizou-se, por videoconferência, reunião extraordinária do Conselho de
Administração do Banco do Brasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE:
5330000063-8), secretariada no Setor de Autarquias Norte, Quadra 5, Lote B,
Torre Sul, 15º andar, Asa Norte - Brasília (DF), CEP 70040-912, sob presidência
da Sra. Iêda Aparecida de Moura Cagni e com a participação dos conselheiros
Aramis Sá de Andrade, Fausto de Andrade Ribeiro, Paulo Roberto Evangelista
de Lima, Rachel de Oliveira Maia, Waldery Rodrigues Júnior e Walter
Eustáquio Ribeiro. O Conselho de Administração (CA): (...) 4. RELATÓRIO DE
ATIVIDADES DO COREM – tomou conhecimento do Relatório de Atividades
do Corem referente a 2020; (...) Reunião realizada sem a participação da
conselheira representante dos funcionários do Banco do Brasil, em cumprimento
ao disposto no art.18, §6°, do Estatuto Social. Nada mais havendo a tratar, a
Sra. Presidente deu por encerrada a reunião às treze horas, da qual eu, (Ass.
Rodrigo Nunes Gurgel), Secretário, mandei lavrar esta ata que, lida e achada
conforme, vai assinada pelos conselheiros. Ass.) Iêda Aparecida de Moura
Cagni, Aramis Sá de Andrade, Fausto de Andrade Ribeiro, Paulo Roberto
Evangelista de Lima, Rachel de Oliveira Maia, Waldery Rodrigues Júnior e
Walter Eustáquio Ribeiro. ESTE DOCUMENTO É PARTE TRANSCRITA DOLIVRO 30, PÁGINAS 117 A 118. Iêda Aparecida de Moura Cagni - Presidente do
Conselho de Administração. A Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito
Federal certificou o registro em 31/08/2021 sob o número 1726611 - Maxmiliam
Patriota Carneiro - Secretário-Geral.

Extrato da Ata da Reunião Extraordinária do
Conselho de Administração Realizada em Doze de
Maio de Dois Mil e Vinte e Um

CNPJ 00.000.000/0001-91

2021/14
Em cinco de maio de dois mil e vinte e um, às nove horas, realizou-se, porvideoconferência, reunião ordinária do Conselho de Administração do Banco do BrasilS.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8), secretariada no Setor deAutarquias Norte, Quadra 5, Lote B, Torre Sul, 15º andar, Asa Norte - Brasília (DF),CEP 70040-912, sob presidência intercalada do Sr. Waldery Rodrigues Júnior e daSra. Iêda Aparecida de Moura Cagni e com a participação dos conselheiros AramisSá de Andrade, Débora Cristina Fonseca, Fausto de Andrade Ribeiro, Paulo RobertoEvangelista de Lima, Rachel de Oliveira Maia e Walter Eustáquio Ribeiro. (...) Nasequência, o Conselho de Administração (CA), deliberou a seguinte ordem do dia: 1.ESCOLHA DO PRESIDENTE E VICE-PRESIDENTE DO CA - escolheu, nos termosdo §3º, art. 18 do Estatuto Social do BB, a Sra. Iêda Aparecida de Moura Cagnicomo Presidente do conselho, por unanimidade, e o Sr. Walter Eustáquio Ribeirocomo Vice-presidente, por maioria dos votos, para servirem no mandato 2021/2023;A Sra. Iêda Aparecida de Moura Cagni assumiu a coordenação dos trabalhos a partirdeste momento da reunião. (...) 4. REPORTE DAS DENÚNCIAS RECEBIDAS PORMEIO DO CANAL DE DENÚNCIA DE ILÍCITOS E OUVIDORIA INTERNA - tomouconhecimento do reporte sobre as denúncias recebidas pormeio doCanal deDenúnciade Ilícitos e Ouvidoria Interna com informações relativas ao volume, natureza, prazode atendimento, procedência, evoluções e desafios de gestão, apresentado peloVice-Presidente de Controles Internos e Gestão de Risco e pelo Vice-PresidenteCorporativo; O Conselho de Administração, ao tomar conhecimento do reporte,solicitou, para fins de comparação, apresentação das informações relativas a maiorperíodo. (...) 6. RELATÓRIO DA ADMINISTRAÇÃO 1T21 - aprovou o Relatório daAdministração referente ao 1T21; 7. DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS 1T21 -aprovou as Demonstrações Contábeis Individuais e Consolidadas do BB relativas ao1T21; 8. DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS DO CONGLOMERADO PRUDENCIAL- EXERCÍCIO 2020 – aprovou as demonstrações contábeis relativas ao exercício de2020, elaboradas de acordo com as práticas contábeis adotadas no Brasil aplicáveisàs instituições financeiras autorizadas a funcionar pelo BancoCentral do Brasil (Bacen);9. DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS CONSOLIDADAS DO CONGLOMERADOBB - EXERCÍCIO 2020 – aprovou as demonstrações contábeis do ConglomeradoBB relativas ao exercício de 2020, nas versões português e inglês, elaboradas emconformidade com as Normas Internacionais de Contabilidade (IFRS); (...) 11. CARTAANUALDEPOLÍTICASPÚBLICASEGOVERNANÇACORPORATIVA2021 - aprovouaCartaAnual de Políticas Públicas eGovernançaCorporativa de 2021, ano-base 2020;OConselho deAdministração, ao aprovar aNotaDireo/URI 78042, ratificou o despachodoConselhoDiretor e determinouaexclusãodanotade rodapénúmero 7 (página21daCartaAnual), haja vista aAssembleia Geral Extraordinária realizada em 28.04.2021 terdecidido pela retirada de pauta das propostas de adequações doEstatuto Social do BB,dentre as quais o aumento da quantidade de membros do CA; a criação do Comitê deGovernança e Sustentabilidade e a alteração nas atribuições do Comitê de Tecnologia,Estratégia e Inovação. (...) 15. REPORTEDOPROGRAMADECOMPLIANCE EDASATIVIDADESDE INTEGRIDADE - 2020 - tomou conhecimento do relatório consolidadodo Programa de Compliance e das Atividades de Integridade, referente a 2020,incluindo a análise do grau de maturidade dos Orientadores do Programa; (...) Nadamais havendo a tratar, o Sr. Presidente deu por encerrada a reunião às quinze horas equarenta e cincominutos, da qual eu, (Ass. Rodrigo Nunes Gurgel), Secretário, mandeilavrar esta ata que, lida e achada conforme, vai assinada pelos conselheiros.Ass.) IêdaAparecida de Moura Cagni, Aramis Sá de Andrade, Débora Cristina Fonseca, Faustode Andrade Ribeiro, Paulo Roberto Evangelista de Lima, Rachel de Oliveira Maia,Waldery Rodrigues Júnior e Walter Eustáquio Ribeiro. ESTE DOCUMENTO É PARTETRANSCRITADO LIVRO 30, PÁGINAS 106A 112. IêdaAparecida de Moura Cagni -Presidente do Conselho de Administração. A Junta Comercial, Industrial e Serviços doDistrito Federal certificou o registro em 05/08/2021 sob o número 1716559 - MaxmiliamPatriota Carneiro - Secretário-Geral.

Extrato daAta daReuniãoOrdinária doConselho
de Administração Realizada em Cinco de Maio de
Dois Mil e Vinte e Um

CNPJ 00.000.000/0001-91

ARIOSTO ANTUNES CULAU – CPF. 579.835.000-25.
DECLARAM, nos termos do art. 21, inciso II, da Circular nº 3.433, de 3 de
fevereiro de 2009, sua intenção de exercer cargos de administração na BB
Administradora de Consórcios S.A., CNPJ 06.043.050/0001-32.
ESCLARECEM que eventuais objeções à presente declaração, acompanhadas
da documentação comprobatória, devem ser apresentadas diretamente ao
Banco Central do Brasil, por meio do Protocolo Digital, na forma especificada
abaixo, no prazo de quinze dias contados da divulgação, por aquela Autarquia,
de comunicado público acerca desta, observado que os declarantes podem, na
forma da legislação em vigor, ter direito a vistas do processo respectivo.
Protocolo Digital (disponível na página do Banco Central do Brasil na internet)
Selecionar, no campo “Assunto”:Autorizações e Licenciamentos para Instituições
Supervisionadas e para Integrantes do SPB
Selecionar, no campo “Destino”: o componente do Departamento deOrganização
do Sistema Financeiro – Deorf mencionado abaixo

BANCO CENTRAL DO BRASILDepartamento de Organização do Sistema Financeiro – Deorf/GTCURBrasília, 08 de setembro de 2021Ariosto Antunes Culau

DECLARAÇÃO DE PROPÓSITO

»RAFAELAMARTINS

E
m cerimônia do programa
Jovem Candango, no Cen-
tro de Convenções Ulysses
Guimarães, o governador

do Distrito Federal Ibaneis Rocha
(MDB) adiantou, ontem, que pre-
tende vacinar adolescentes com
12 anos até o final deste mês. O
chefe do Executivo local declarou

que a aplicação
da terceira dose
para idosos e
pessoas com co-
morbidade deve
começar em ou-
tubro. Hoje, co-
meça a imuniza-
ção de adoles-
centes com 14 e

15 anos na capital do país.
“A previsão é fechar todo o gru-

po de 12 anos para cima até o final
do mês de setembro, para que a
gente possa iniciar a terceira dose
daqueles mais idosos e daquelas
pessoas que têm comorbidades a
partir de outubro. Essa é a nossa
expectativa”, afirmou Ibaneis.

De acordo com a Secretaria de
SaúdedoDistritoFederal(SES-DF),
a remessa de imunizantes que che-
gou na última segunda — 77.220
doses da Pfizer — será utilizada so-
mente para a primeira aplicação.

Com a aplicação da primeira
dose em 6.765, ontem, o DF têm
2.066.946 pessoas imunizadas
com, ao menos, a D1, o que corres-
ponde a 67,71% da população to-
taldacapital(3.052.542)ou80,16%,
considerando somente quem tem
12 anos ou mais (2.578.420), públi-
co-alvo da campanha. Segundo o
boletim da Secretaria de Saúde,
68.061 moradores da capital rece-
beram D2, somando 1.050.877
pessoas com o clico vacinal com-
pleto. Outras 56.833 tomaram a
dose única da Janssen. O índice de

cobertura completa é de 36,29%
do DF ou 42,96% do público-alvo
da imunização.

Em coletiva de imprensa reali-
zada pela Secretaria da Saúde na
segunda-feira, o subsecretário de
Vigilância à Saúde, Divino Valero,
ressaltou que o governo distrital
aguarda mais vacinas e novas dire-
trizes do Ministério da Saúde para
dar início à terceira aplicação (D3)
em públicos específicos.

Com o ritmo de vacinação con-
tra covid-19, o governador afirmou
aintençãodesediar,emnovembro,

aediçãodosJogosUniversitáriosde
2021.IbaneisacreditaqueoDistrito
Federal está pronto para receber a
competição.“Houve um pedido da
Secretaria de Esportes, e entende-
mosqueBrasíliaéolugaridealpara
essaretomada.ODFestácomapo-
pulação vacinada, em sua maioria,
já com a primeira dose, chegando,
agora, ao público de 14 e 15 anos”,
argumentou o chefe do Buriti.

Trabalho

O evento de boas-vindas ao

Após falha, GDF defende
concessão do Metrô
» RENATA NAGASHIMA

Após descarrilamento de um
carro do metrô — sem feridos —,
na segunda-feira, o governador
Ibaneis Rocha (MDB) reforçou a
necessidade de passar a adminis-
tração da Companhia do Metro-
politano (Metrô-DF) à iniciativa
privada. “Tivemos um problema
na linha do metrô e, hoje (ontem)
de manhã, buscamos a normali-
zação como um todo. E isso vai a
favor de algo que eu insisto bas-
tante: o metrô precisa de muitos
investimentos, e só vamos conse-

guir fazer isso a partir da conces-
são que estamos trabalhando”,
afirmou o chefe do Buriti durante
a cerimônia do programa Jovem
Candango, ontem. O processo de
concessão da companhia está em
curso no Tribunal de Contas do
Distrito Federal (TCDF), e a ex-
pectativa de Ibaneis é de que seja
concluído este ano.

O descarrilamento na segunda-
feira aconteceu em meio a greve
dos metroviários, que dura quase
cinco meses, e a uma série de pro-
blemas recorrentes da gestão e da
manutenção da linha metroviária.

Descarrilamento
aconteceu nanoite de
segunda, ninguémse feriu

Ontem, o brasiliense se deparou
com atrasos e lentidão nos servi-
ços. Em nota, o Metrô-DF afirmou
que os atrasos se deram em razão
das operações de manutenção do
sistema, devido à restrição de velo-

cidade e à redução no número de
trens, medidas necessárias para
manter o sistema em operação
mesmo durante a manutenção.
O serviço preventivo e programa-
do do trecho entre as estações

LLaaggooNNoorrttee UBS 1
AAssaaNNoorrttee UBS 2
AAssaa SSuull UBS 1

CCrruuzzeeiirroo UBS 2 e Praça dos

Cristais (drive-thru;

das 18h às 22h)

VViillaaPPllaannaallttoo UBS 3

SSoobbrraaddiinnhhoo Ginásio de

Esportes

PPllaannaallttiinnaa Centro

Olímpico

TTaagguuaattiinnggaa UBS 5 (das 8h às

22h) e UBS 7

SSaammaammbbaaiiaa UBS 2, UBS 8

e UBS 11

RReeccaannttoo ddaass EEmmaass UBS 4

IIttaappooãã UBS 2

PPaarraannooáá UBS 3

GGaammaa UBS 1, UBS 2,

UBS 3, UBS 4,

UBS 5, UBS 6 e

Sesi (drive-thru)

SSaannttaaMMaarriiaa UBS 1 e UBS 2

CCeeiillâânnddiiaa UBS 5 e UBS 7 (das

8h às 22h),

UBS 8 e UBS 17

BBrraazzllâânnddiiaa UBS 1 (das 8h às 22h)

GGuuaarráá UBS 3

EEssttrruuttuurraall UBS 1

CCaannddaannggoollâânnddiiaa UBS 1

NNúúcclleeooBBaannddeeiirraannttee UBS1

RRiiaacchhoo FFuunnddoo 11 UBS 1

RRiiaacchhoo FFuunnddoo 22 UBS 1

SSããoo SSeebbaassttiiããoo Ginásio

São Bartolomeu

Postos

Pontos exclusivos para vacinação de
adolescentes entre 14 e 17 anos

programa Jovem Candango rece-
beu 1,8 mil estudantes, de 14 a 17
anos. Sob a gestão da Secretaria
de Esporte e Lazer do Distrito Fe-
deral (SELDF), o projeto oferece
a formação técnico-profissional
na administração pública por
meio de atividades práticas e
teóricas. Os beneficiários têm a
carteira de trabalho assinada, re-
cebem R$ 516,66 por mês, têm
direito a férias e 13º salário, vale-
alimentação de R$ 220, vale-
transporte, seguro de vida, uni-
forme e crachá.

A secretária de Esporte e La-
zer, Giselle Ferreira, destacou a
importância do Jovem Candan-
go. A nossa missão é fazer com
que os jovens trabalhem, te-
nham uma renda e não parem
de estudar”, disse.

Na segunda-feira, oDF recebeu 77mil doses daPfizer, destinadas exclusivamente para a aplicação doD1

AAppoonnttee sseeuu
cceelluullaarr ee vveejjaa ooss llooccaaiiss
ddee aatteennddiimmeennttoo ppaarraa
ttooddooss ooss ppúúbblliiccooss

Shopping e Asa Sul durou todo o
dia, com restrição de velocidade.
Até o fechamento desta edição
não havia previsão de término.

Para a secretária de Comunica-
ção e Mobilização do Sindmetrô,
Meiry Rodrigues, os últimos acon-
tecimentos são causados pela fal-
ta de investimentos no Metrô-DF.
“Conceder não é resolução, as em-
presas de ônibus são terceirizadas
e não prestam um bom trabalho
para a população do Distrito Fe-
deral. O governo precisa gerir o
bem público com responsabilida-
de e com investimentos necessá-
rios”, defende. Meiry

Minervino Júnior/CB/D.A Press
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Envie uma foto e um texto de nomáximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem14desetembrode2021

Obituário

CAPITAL S/A
A FORÇA NÃO PROVÉMDA CAPACIDADE FÍSICA.

PROVÉMDE UMA VONTADE INDOMÁVEL
MahatmaGandhi

SAMANTA SALLUM samantasallum.df@cbnet.com.br

16 • Cidades • Brasília, quarta-feira, 15 de setembrode 2021 • CORREIOBRAZILIENSE

» DARCIANNE DIOGO

U
ma trama, no mínimo,
inusitada. O furto de
um fuzil no luxuoso ho-
tel na área central de

Brasília descortinou para a polí-
cia uma história que envolve
amigos, duas mulheres, orgia e
o transporte de um armamento
avaliado em R$ 14 mil. O sus-
peito de pegar a arma e levar
para uma casa, no Lago Sul, se
apresentou na 5ª Delegacia de
Polícia e foi liberado em segui-
da. Ele deve responder pelo cri-
me de furto e posse irregular de
arma de fogo de uso restrito.
O caso aconteceu na tarde de

segunda-feira.Umadvogadoalu-
gou a suíte do hotel, no Setor Ho-
teleiro Norte (SHN), na última
sexta-feira. Inicialmente, ele esta-
va em umoutro quarto, que per-
tencia à rede hoteleira, mas logo

trocou para um apartamento de
propriedadeprivada.
Após deixar os pertences na

suíte, entre eles um fuzil mode-
lo T4, da marca Taurus, o advo-
gado viajou para uma fazenda,
em Buritis (MG). Ao retornar,
na segunda-feira, por volta das
15h30, foi abordado por um
funcionário do hotel, que o in-
formou de que ele precisaria re-
passar o nome de uma das mu-
lheres que estava dentro do
quarto. Sem entender o que es-
tava acontecendo, advogado e
funcionário subiramaté o quin-
to andar e bateram na porta.
Quando o ocupante do apar-

tamento abriu a porta, o advo-
gado que havia alugado a unida-
de se deparou com duas mulhe-
res. O rapaz que estava no imó-
vel alegou que conhecia o pro-
prietário e que, por isso, tinha a
chave. Segundo as investiga-

ções, comprovou-se que o dono
da suíte e o invasor eram real-
mente amigos, mas que o ho-
memnão sabia da locação.

Sumiço

O locatário, que é CAC (caça-
dor, atirador e colecionador),
encontrou a suíte revirada e
sentiu falta do fuzil, que estava
em cima do sofá guardado em
uma bolsa. Ao questionar os
ocupantes do quarto, ficou sem
resposta e acionou a Polícia Mi-
litar. O homem e as duas mu-
lheres, no entanto, fugiram.
O Correio apurou que o ho-

memque estava no apartamento
levou o fuzil enquanto saiu para
comprar bebidas e cigarros, pois
achou que a arma era do amigo
dono do imóvel. As câmeras do
circuito interno de segurança
captaram o trio saindo do quar-

to. As imagens forammostradas
ao proprietário da suíte, que re-
conheceu o colega. Os policiais
dirigiram-se até a residência do
suspeito, no Lago Sul, e foram re-
cebidos pelo pai do homem. No

endereço, encontraram o fuzil e
levaramaté a 5ªDP.
Na noite de segunda-feira, o

suspeito apresentou-se na dele-
gacia, prestou depoimento e foi
liberado. O armamento passará

aindapelaperícia.OCorreiopro-
curou o Exército para saber se o
advogado tinha permissão para
manter um fuzil em um hotel,
mas até o fechamento desta edi-
ção, não obteve retorno.

FURTO/Advogadoproprietáriodaarmafoi surpreendidoapósretornaraoapartamentoquehaviaalugado,emumhotel,naáreacentral
deBrasília. Lá, ele sedeparoucomumhomemeduasmulheres.O trio acabou fugindocomorifle, e o suspeito seapresentouàpolícia

Campo da Esperança
Edmar Rodrigues de Freitas, 79 anos
Eudes Petronilo de Aquino, 53 anos
Francisca de Menezes Zumba, 74 anos
Francisco Arcanjo Fernandes, 77 anos
Francisco Rodrigues Braga, 89 anos
Getúlio Francisco da Silva, 72 anos
Gilka Gracinda Brazil Drummond, 85 anos
Hilda Bayma Sousa, 104 anos
Jenny Freire Gomes, 37 anos
Joiro Gomes da Silva, 90 anos
Jorge Luiz Carvalho Lugão, 69 anos
José Alberto Vilela, 77 anos
Luan Henrique daMota Lopes, 22 anos
Maria Benedita Alves Marques, 95 anos
Maria Rosa de Oliveira, 83 anos
Marlon Gomes Barros, 49 anos

Nayara Marques Bontempo, 31 anos
Ronaldo Bragança Tzelikis, 71 anos
Salvador José Narciso Bergo Filho, 89 anos
Sandro Fernandes Garro, 45 anos

Taguatinga
Adalgisa Gomes da Silva, 81 anos
Adelcina Lopes de Oliveira da Costa, 49 anos
Antônia Maria Rodrigues, 90 anos
Ercílio GomesMarinho, 77 anos
Ericson Rafael Alves de Freitas, 33 anos
Fernando Pacheco da Silva, 70 anos
Francisco Rodrigues Fontão, 82 anos
Hamilton Oki, 54 anos
Isabel Cristina Pereira da Silva, 59 anos

José Carlos de Mesquita, 64 anos
José Maria da Silva Nascimento, 73 anos
José Pereira César, 82 anos
José Torquato Filho, 87 anos
Leonardo Francisco Machado Ribeiro, 22 anos
Luís Gonzaga Cabral, 61 anos
Madalena Eloi de Jesus, 89 anos
Maria Gomes de Sousa, 73 anos
Maria Rosa Cláudio Maciel, 75 anos
Raimundo Nonato de Oliveira, 67 anos
Romem Jerônimo da Silva Filho, 31 anos
Sebastião Soares de Jesus, 71 anos
Zélia Maria Carvalho, 77 anos

Gama
Evandro Alves de Sousa, 63 anos

Francisca das Chagas Negreiros, 60 anos
Manoel Juarez de Brito, 60 anos

Planaltina
Álvaro Esteves dos Santos Silva, 29 anos
Eulina Pereira da Silva Santos, 61 anos
Geny Gonçalves de Souza Santos, 83 anos

Brazlândia
Alexandre da Silva Martins, 45 anos

Sobradinho
Dalila Ryana Oliveira Maia, 37 anos
Caio Rafael da Silva Franca de Souza, 33 anos
Eloá Vitória da Cruz Gomes, menos de 1 ano

JardimMetropolitano
Antônio de SouzaGaia, idade não informada (cremação)

Confusão envolve fuzil e orgia

Fuzilmodelo T4, damarca Taurus, que foi furtado, é avaliado emR$ 14mil

Orçamento doDF para
2022 será 14,36%maior
Sai hoje do Palácio do Buriti para a Câmara Legislativa o Projeto

de Lei Orçamentária de 2022. Ele aponta para um aumento de
recursos de 14,36%, comparado com o deste ano. A boa notícia
mesmo é que não haverá perda no Fundo Constitucional, como
estava previsto, devido às projeções de queda na arrecadação da
União por causa da pandemia. O efeito vacinação propiciou uma
pequena recuperação na economia, preservando a cota destinada
à capital federal.

Mais R$ 400milhões
A previsão é que o DF receba R$ 16,3 bi pelo Fundo

Constitucional. Isso é 2,75%maior em comparação com 2021. Uma
diferença de R$ 400 milhões. Mas a área econômica do GDF sinaliza
que, mesmo com o pequeno crescimento, a recomendação é de
austeridade nas contas públicas.

Sabin expande no Centro-Oeste
e compra parte do Doyon

O grupo de laboratórios Sabin comprou o
negócio de análises clínicas doGrupoDoyon, que
atua no interior doMato Grosso. Foi a 29ª
aquisição da empresa, que é de Brasília. Hoje está
em 12 estados e noDistrito Federal. O valor da
transação não foi divulgado. ADoyon temnove
unidades no interior doMT e atendemais de 70
mil pacientes por ano. Com a aquisição, o Sabin
passa a ter presença em 58 cidades. O grupo
investiu, até agora,mais de R$ 400milhões na
compra de laboratórios e serviços de imagem
pelo país. Temhoje 5,7mil funcionários e seu
faturamento cresceu 18%no ano passado,
atingindo R$ 1,2 bilhão.

Posse na Câmara de Turismo
Amanhã, será a cerimônia de posse da nova

Diretoria da Câmara deTurismo e
Hospitalidade da Fecomércio (DF). Otávio
Neves, à frente do Sindieventos, será o
presidente. E como vice-presidentes, Cláudia
Maldonado Lopes eValéria Farias. “A Câmara é
a grande ferramenta que nós, do setor
produtivo, temos para ajudarmos o governo a
fazer políticas públicas e tambémpara que a
gente possa impulsionar o turismo,
trabalhando emprol do bem comumcom
geração de emprego e renda”, disse Otávio
Neves, que foi secretário deTurismo doDF
entre 2011 e 2014.

TOTALORÇAMENTODF
R$ 48.230.886.746

R$ 31.949.632.527
TESOURODISTRITAL

R$ 16.281.254.219
FUNDOCONSTITUCIONAL

Origemdos
recursos:

Ano eleitoral
Orçamento em ano de eleições é

peçamais que estratégica, apesar
das restrições de gastos que a
legislação do período impõe.

Áreas prioritárias
“O projeto consolida as

orientações do governador Ibaneis
e repete as técnicas utilizadas com
sucesso desde 2019, que

permitirammelhorar a avaliação
das finanças locais e fazer entregas
importantes nas áreas de saúde,
educação, obras, segurança e

programas sociais”, disse o
secretário de Economia doDF,
André Clemente, procurado pela
coluna.

Muita calma nessa hora
Nomesmodiaqueconcluiua

LeiOrçamentária, AndréClemente
anunciouquenãoparticiparádas
próximaseleições.“Não sou
candidato.Meucompromissocom
oDistritoFederal, comaeconomia,
comasmedidasdeausteridade
para cuidardosmenos favorecidos
e comogovernador Ibaneis émaior
doquequalquerprojetopessoal”,
afirmou.OsecretáriodeEconomia
decidiudeixar claroo
posicionamentoparapreservar sua
atuaçãoadministrativa.

“Na hora deOuvir”,
a Economia
Pós-Pandemia
Categorias do setor produtivo

estão participando do“NaHora de
Ouvir”, que faz parte do Fórum“A
Economia Pós-Pandemia”,
promovido pelo GDF.Todas as
quintas-feiras se reúnemno Palácio
de Buriti empresários dosmais
diversos setores. Amanhã, será a vez
dos do setor de beleza e bem-estar.

Avalanche
de pedidos

Fontes do Buriti diziam que
ele estava umpouco
desconfortável com a fila de
pedidos endereçados a ele
como se fosse candidato. E
que o secretário terá de dizer
“não”, devido à necessidade de
semanter o equilíbrio das
contas públicas. Ou seja,
mandar a real para quem
esperava um“saco de
bondades” em ano eleitoral.

Minervino Júnior/CB/D.A Press - 25/6/20
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Na última semana, a Esplanada dos
Ministérios foi palcodamais lindamani-
festação registrada nomais democrático
espaço da capital do país. Cerca de cinco
mil mulheres indígenas demúltiplas et-
nias invadiram Brasília para um protes-
to, que é uma festa de ritmo, de gritos, de
cânticos, de pintura corporal e de dança.
Não estava previsto no Plano Piloto

de Lucio Costa, mas a verdade é que a
presençamulticolorida dasmulheres in-
dígenas estabeleceuma sintoniaperfeita
e ummagnífico efeito plástico com os

monumentos e a espacialidadeda arqui-
teturamodernista.
O que está em jogo é uma questão

de vida ou morte: a votação pelo STF
da tese do Marco Temporal, defendida
pelo agronegócio. A vitória da tese do
Marco Temporal significará um autên-
tico etnocídio, como bem disse o mi-
nistro Edson Fachin.
Por isso, o mundo está de olho no

julgamento do STF e nas manifesta-
ções dos índios em Brasília, que estão
correndo o planeta. Os índios são per-
sonagens estratégicos na luta contra o
aquecimento global.
Por quê as mulheres resolveram en-

frentar uma verdadeira via crucis para
chegar até Brasília? Porque, se todos os
povos indígenas, independentemente
de gênero, estão ameaçados, as mulhe-

res são aindamais vulneráveis.
Durante o atual governo, os índios

têm sido alvos de uma violência desme-
dida dos garimpeiros, madeireiros e gri-
leiros, que invadem as suas terras e dei-
xam um rastro de destruição. Mas as
mulheres indígenas sofrem como ato de
maior covardia: o estupro. Por isso, elas
resolveram se pintar, tocar, gritar e dan-
çar. É umamaneira se se conectar com
osdeuses e se energizar para a luta.
Manifestam-se sempre com alegria e

vibração.Assisti aumvídeomaravilhoso,
produzido pelo Instituto Socioambien-
tal, sobre a primeiramarcha dasmulhe-
res indígenas emBrasília. Lá, elas soltam
o grito de socorro e de independência:
“O primeiro golpe ocorreu em 1500, so-
mos mulheres parteiras, benzedeiras,
doutoras. Nós, mulheres indígenas poli-

tizadas, fazemos o enfrentamento ainda
que não sejamos belas ou recatadas”,
bradaCélia Xakriabá.
E,outra índia, JuvanaXakriabá,emen-

da: “A gente vivencia ummomento his-
tórico em que as nossasmulheres guer-
reiras saem de nossos territórios em de-
fesa dos nossos direitos. O território para
nós é a base de tudo.”
Sonia Guajajara explica o impulso de

viajar longas distâncias para chegar até
Brasília: “A conjuntura política é total-
mente violenta para nós. É sentindo essa
dor, essa pressão, que as mulheres che-
gamaBrasília para se colocar na linhade
frente domovimento emdefesadosnos-
sos povos e doBrasil.”
Em cima de um caminhão de som,

uma índia não identificada berra a ple-
nos pulmões: “Perdemos as nossas lín-

guas com a invasão do país. Mas eu sou
povo originário desta terra. Estou aqui
para gritar que existo!”
AngélicaDomingos revela que asmu-

lheres indígenas sãoportadoras do sagra-
do: “Tentaramapagar a força e o sagrado
queamulher indígena tem.Nós trazemos
esse sagrado.”Uma índia, que não conse-
gui identificar, constata: “Nós não temos
dignidadediantedoEstadobrasileiro”.
Célia Tupinambá chama a atenção

para a conexão com a natureza: O nosso
espírito énatureza. Sãoosnossos encan-
tados. Nós somos os guardiões das ma-
tas. Nós conseguimos ouvir que a natu-
reza estápedindo socorro. Paranós, todo
dia é dia de luta”. Asmulheres índias de-
ramuma lição de bravura, de dignidade,
de mobilização e de cidadania a todos
nós brasileiros.

Amarcha das
mulheres

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br
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COTIDIANO/Habitantes do Paranoá, animais são selvagens e podem atacar. Ummarinheiro foi mordido durantemergulho

» JÚLIA ELEUTÉRIO

E
ramaisumasegunda-feira
demuito calor para oma-
rinheiroAntônioSampaio,
de 52 anos. Ceará, como é

conhecido pelos amigos, havia
acabado de finalizar os preparati-
vos de algumas embarcações no
Clube da Aeronáutica, onde tra-
balha, quando decidiu se refres-
car no Lago Paranoá. Omergulho
o transformou emnotícia. Quan-
do submergiu, uma capivara su-
biuemsuascostasedesferiuden-
tadas sobreohomem.
Marinheiro com 34 anos de

experiência, ele conta que nunca
imaginouuma situação como es-
sa. “Tudo aconteceumuito rápi-
do, senti o peso nasminhas cos-
tas e quando levantei, vi quemi-
nhas costas estavam sangrando e
saí da água”, lembra. O animal o
atacou nas costas e próximo ao
ombro. Em um vídeo que circula
na internet, é possível ver o mo-
mento do incidente.
O morador de São Sebastião

foi socorridoporummotoristado
clube que o levou até o Hospital
Regional da AsaNorte (Hran). Lá,
ele foimedicado, recebeu pontos
e curativos. “Passaram antibióti-
cos, e estou emcasa,me sentindo
beme semdores”, afirma.
Passado o susto, o episódio

protagonizado pelo roedor ga-
nhou versões bem-humoradas
nas redes sociais sobre o suposto
“dia de fúria” da capivara. A espé-
cie, residente do lago, namaioria
das vezes, não se aproxima ou
ataca humanos, mas, ontem, no
Dia Internacional da Capivara,
abriu uma infeliz exceção.

Pacíficos

De acordo com o especialista
em zoologia e professor no De-
partamento de Ecologia da Uni-
versidade de Brasília (UnB) An-
dréMendonça, o caso foi isolado.
“No vídeo, o queme parece é que
foi umataque eventual. A capiva-
ra simplesmente se assustoucom
o senhor e, como é um animal
selvagem, se defendeu.Mas você

nota que ela não vai atrás do ba-
nhista. Elamorde e vai para o ou-
tro lado”, ressalta.
Ele explica que é comum ver

as capivaras andando em grupo.
Em áreas urbanas, o bando pode
chegar a ter 40 indivíduos, sendo
formado por ummacho domi-
nante, as fêmeas, outrosmachos
e filhotes. “Como elas vivem em
bando e são roedores, se repro-
duzem muito e é comum esta-
rem com filhotes. O que tende a
sermais agressivo é omacho do-
minante, mas é em casos extre-
mos. Normalmente, ele é mais
agressivo com outrosmachos de
capivaras do que com pessoas
mesmo”, explica.
Para quem admira a espécie, a

dica é observar de longe. “Se você
chegar perto, ela vai tentar se dis-
tanciar. Se a pessoa insistir em se
aproximar, a capivara pode rea-
gir”, pontua André, garantindo
que as capivaras são tímidas.
“Quandoencontramalgumapes-
soa, elas fazemumbarulho pare-
cido comum latido e fogempara
a água ou para a mata. Elas só
reagem quando se sentem acua-
das”, esclarece o zoologista.

Alerta

O Batalhão da Polícia Militar
Ambiental (BPMA) destaca que
os nadadores daOrla do Lago Pa-
ranoá devem ficar atentos aos
animais. “Se o banhista estiver
dentro d’água e vir um animal
desses é recomendado não se
aproximar ou mesmo sair da
água”, alerta.
Osmilitares esclarecemque se

a capivara não atacou ninguém e
está em vida livre, no seu habitat
natural, não há necessidade de
chamar nenhum órgão estatal.
No entanto, caso já tenha havido
um ataque, a primeira coisa a se
fazer é socorrer avítima,podendo
acionar o Corpo de Bombeiros
pelo telefone 193 ou a PolíciaMi-
litar para o resgate pelo telefone
190.Casoapessoasejamordida, é
necessário procurar omais rápi-
do possível umhospital para que
a vítima sejamedicada e tratada.

Mesmoocupando alguns ambientes urbanos, espécie é tímida. Especialistas recomendamque pessoasmantenha distância por segurança

Ed. Alves/CB/D.A Press

Monitoramento

Em julho deste ano, a Secreta-
ria deMeio Ambiente doDistrito
Federal (Sema), em parceria com
aUniversidade Católica de Brasí-
lia, assinou um termo para iden-
tificação e monitoramento da
população de capivaras na orla
do Lago Paranoá. Conforme pu-
blicado no Diário Oficial do Dis-
trito Federal (DODF), os recursos
públicos para a pesquisa são de
R$ 252mil, e a execução doplano
de trabalho terá duração de um
ano comparceria de 13meses.
Procurada pela reportagem, a

Sema destaca que o projeto está
em andamento desde agosto. A
professorade zoologiadaUniver-
sidade Católica de Brasília Helga
Wiederhecker, que coordena as
pesquisas, destacaqueo trabalho
permitirá identificar ondehápre-
valência dos grupos, tamanho
das espécies e relacionar estas in-
formações com outros estudos
sobre o lago. “Com isso, conse-
guiremos descobrir as melhores
formas de evitar acidentes como
ocorrido esta semana”, acredita.

Helga ressaltaque fatos comoo
de Antônio são incomuns. “Estas
situaçõesrecentessão intrigantese
despertamhipóteses sobre o que
está favorecendo esses conflitos.
Neste sentido, o levantamentoque
já está emcursopoderá responder
se estes eventos ocorrememáreas
que estão sempre ocupadas ou se
estas capivaras se sentemmais
ameaçadasnaágua”,conclui.

Caso recente

Em fevereiro, ummorador do
condomínio Life Resort, localiza-
do no Setor deHotéis deTurismo
Norte (SHTN), foimordidopor ca-
pivara enquanto fazia exercícios
na orla do Lago Paranoá. Após o
ocorrido, ele foi encaminhadopa-
ra o hospital com ferimentos na
perna,namão,nádegasevirilha.
Segundo outro residente do

condomínio, a vítima estava en-
costada no píer com as pernas
dentrod’águaquandohouveo in-
cidente. Uma placa de advertên-
cia sobre a presença dos animais
foi colocada na entrada de acesso
aodeckparaosmoradores.Antônio Sampaio foi surpreendido pelo ataque de uma capivara

Arquivo Pessoal

Cuidado com a capivara
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SURFE Quarenta e nove dias depois de perder o bronze nos Jogos Olímpicos de Tóquio, Gabriel Medina se
presenteia com o tricampeonatomundial na LigaMundial em decisão verde-amarela contra Filipe Toledo

E
muma temporada quase perfei-
ta, Gabriel Medina conquistou o
tricampeonatomundial de surfe
ao ganhar do também brasileiro

Filipe Toledo na decisão do Rip Curl
WSL Finals, ontem, emTrestles, na Ca-
lifórnia, Estados Unidos. É o terceiro
troféu do atleta de Maresias, que foi
campeão em 2014 e 2018, e ajudou a
manter o domínio brasileiro na princi-
pal competição da modalidade. Há
pouco mais de ummês, Medina não
conseguiu subir ao pódio nos Jogos
Olímpicos deTóquio. Eliminado na se-
mifinal, perdeu, também, a disputa pe-
lamedalha de bronze.
“Conquistei o meumaior objetivo

no surfe. Estou chorando agora, porque
é ummix de emoções. Estou feliz, emo-
cionado. Sou feliz de fazer parte desse
time (brasileiro). Eles me puxam e eu
puxo o nível deles”, disse Medina em
entrevistaàWorldSurfLeague (WSL)na
saídadomar, referindo-senão somente
ao sucessodele,masdopaís.
Ele ainda comentouna areia. “Não é

tododiaquevocê realizaumsonho.To-

do sonhoparece impossível. Hoje é um
dia especial pramim. Eu tenho isso há
muito tempo comigo. Tem que traba-
lhar duro. Não tem outro caminho.
Temmuita paixão. Tem que deixar o
surfe falar. Esse dia vai ficar pra sempre
na minha vida. Tive que surfar muito
pra conquistar”, emocinou-seGabriel.
Nas últimas sete edições do Circuito

Mundial de Surfe o Brasil conquistou
cinco títulos. Anos atrás seria impensá-
vel essahegemoniadeumpaísquedes-
bancou atletas da Austrália, Estados
Unidos e Havaí (que compete como
uma nação própria) nas competições
internacionais. Mas essa “Tempestade
Brasileira”, batizadapela imprensaesta-
dunidense de Braziliam Storm, apelido
pelo qual ficou conhecida essa talento-
sa geração, está arrasandono surfe.
O título coroa uma temporada fan-

tástica deMedina, que, ao fim das sete
etapas anteriores, terminou na primei-
ra colocação do rankingmundial com
uma vantagem sobre o segundo colo-
cado (Italo Ferreira) superior aos 10mil
pontos, que em outros anos já lhe ga-

rantiria o títulomundial antecipado.
Na primeira etapa da temporada,

emPipeline, noHavaí,Medina ficouna
segunda posição. Depois obteve um
novo segundo lugar emNewcastle, na
Austrália, e venceu a etapa seguinte em
Narrabeen. Depois ficou em nono lu-
gar na terceira etapa da perna autralia-
na, suapior colocaçãonoano, e venceu
novamente emRottnest.
Na sexta etapa da temporada, fez

uma disputa incrível comFIlipeToledo
no Surf Ranch, a piscina de ondas cria-
da por Kelly Slater, e ficou com o vice.
Disputou os Jogos de Tóquio, que não
contava pontos para o Circuito, e ficou
semmedalha, na quarta posição. Mas,
depois, voltou ao campeonato, noMé-
xico, ficou em quinto lugar em um
evento que para ele serviu apenas para
cumprir tabela, pois já tinha colocado
umavantagem incrível no ranking.
E foi com esse favoritismo queMe-

dina chegou aoWSL Finals e esperou a
definição da chavemasculina para ver
quem seria seu adversário na final.Viu
as eliminações em sequência deMor-

gan Cibilic (Austrália), Conner Coffin
(Estados Unidos) e Italo Ferreira até se
encontrar com Filipinho, com quem já
travou incríveis disputas nas ondas.
Naprimeirabateriada final comFili-

pinho,Medina surfoumelhor e ganhou
por 16,30 a 15,70, ficando emvantagem
nadecisão.Na segundabateria,Medina
começoumelhor, mas houve uma pa-
ralisação por causa da presença de um
tubarão perto da área de competição.
No retorno, o surfista deMaresiasman-
teve o foco e ganhou por 17,53 a 16,36,
acertandoum lindoback flipe e sagran-
do-se tricampeãomundial.
Ouro emTóquio, Ítalo Ferreira elo-

giou Medina. “Foi um campeonato
muito irado, bem diferente do que a
gente está acostumado a competir. Es-
tou 'amarradão' pelo Gabriel que ven-
ceu, e tristeporum ladopeloFilipe, que
buscava o primeiro título. Se colocar as
duas histórias na balança, dou troféu
para cada um.OGabriel teve que supe-
rarmuitos problemasquepoderiam ter
feito ele desistir, mas omoleque conse-
guiumanter a cabeçano lugar”, disse.

PELÉ
Hospitalizado desde 30 de agosto noAlbert Einstein, emSão
Paulo, Pelé deixou aUTI ontem, de acordo comcomunicado
divulgado pelosmédicos que o assistem.ORei do Futebol
estava internado desde o dia 4 de setembro para a retirada
de um tumor no cólon direito, umaparte do intestino. Aos
80 anos, Pelé foi transferido para umquarto a fimde
continuar seu processo de recuperação. Ele segue sob
cuidadosmédicos e a recuperação é considerada boa.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

»ATHLETICO-PR
OAthletico-PRéoprimeiro
semifinalistadaCopadoBrasil.
Ontem,oFuracãovoltouavencero
Santos,por1x0,comgoldeZé
Ivaldo,econfirmouaclassificação.
Agora,osparanaensesaguardam
quempassardeFlamengoeGrêmio.

»FLAMENGO
DepoisdegolearoGrêmiopor4x0
napartidade idadasquartasda
CopadoBrasil,emPortoAlegre,o
Flamengopodeatéperderportrês
golsdediferença,hoje,às21h30,no
Rio,para iràsemifinal.OSTJD
autorizoupúbliconoMaracanã.

»SÃOPAULO
OSãoPaulo temumamissão
difícil, hoje, às 21h30, no Castelão,
pelas quartas de final da Copa do
Brasil. Os dois times empataram
por 2 x 2 na ida, noMorumbi.
Nova igualdade levará a decisão
da vaga à semi para os pênaltis.

»ATLÉTICO-MG
OGalotemavantagemdoempate
contraoFluminense,hoje,às19h,no
Mineirão,parapassardefaseàs
semifinais.LíderdoBrasileirão,o
timemineiroestáentreosquatro
melhoresdaLibertadores .AoFlu,
restamaSérieAeaCopadoBrasil.

»VASCO
Quasequatroanosdepois,Nenêestá
devoltaaSãoJanuário.OVasco
anunciou,ontem,acontrataçãodo
meia,queassinoucontratoaté
dezembrode2022.Aos40anos,ele
rescindiucomoFluminenseetopouo
desafiodeajudaro clubenaSérieB.

»VÔLEI
ASeleçãofeminina devôlei
começará,hoje,abuscapelo22º
títulodoSul-Americano.Otimede
ZéRoberto jogarácontraoPeru,às
19h30,emBarrancabermeja,na
Colômbia.Acompetiçãovalevaga
paraoMundialdaPolônia.

Tiraonda,Brasil!
“Não é todo dia que você

realiza um sonho. Todo

sonho parece impossível.

Hoje é um dia especial pra

mim. Eu tenho isso há

muito tempo comigo. Tem

que trabalhar duro. Não

tem outro caminho. Tem

muita paixão. Tem que

deixar o surfe falar. Esse

dia vai ficar pra sempre na

minha vida. Tive que surfar

muito pra conquistar”

GGaabbrriieell MMeeddiiddaa,,
tricampeão mundial

Fotos: SeanM. Haffey/AFP

Gabriel
Medina

levantamais
novataçada
carreira.Com
trimundial,

elese igualou
aoutras

lendasdo
esporte

Obrasileiro
acertouum
blackflipe
viua
companheira,
Yasmin
Brunet,
comemorar:
“Nãoestou
acreditando”



» NAHIMA MACIEL

O
curador BernardoMos-
queira ouviu falar de
MiriamInezdaSilvape-
la primeira vez no Bar

doMineiro, no Rio de Janeiro. O
proprietário e colecionador Diógenes
Paixão guardava em casa e nas pare-
des do estabelecimento uma bela co-
leção da pintora. “Sempre fiquei intri-
gado, mas nunca conseguia muitas
informações”, conta Mosqueira, que
começou a pesquisar a obra da artista
em 2015. Aos poucos, ele reconstituiu
a trajetória deMiriam e conseguiu lo-
calizar mais de 150 obras que acaba-
ram expostas na galeria Almeida Da-
le, em São Paulo. Agora, a exposição
toma conta do Museu Nacional da
República, que abriga a maior retros-
pectiva da artista realizada até hoje.
Nascida emTrindade (Goiás) em

1937,MiriamInezdaSilvacresceunum
municípioatéhojeconhecidopelaspe-
regrinações de fiéis. Ummedalhão en-
contrado por um casal de garimpeiros
no início do século 20 que trazia a ima-
gemde nossa senhora com a santíssi-
ma trindade seria a origem de vários
milagres registradosna região. Imagens
votivas e todo o imaginário ligado à
igreja e ao universomilagreiro povoam
a cidade e tiveramprofunda influência
nouniverso pictórico da artista. “A igre-
ja matriz de Trindade tem uma das
maiores coleções de arte votiva dopaís,
com ex-votos, uma coleção gigante e
antiga. EMiriamcresceuaprendendoo
mundo a partir dessas imagens das fi-
guras votivas”, contaMosqueira.
Miriam estudou pintura em Goiâ-

nia, acompanhou de perto a constru-
ção de Goiânia e de Brasília, assim
como a transformação da região, an-
tes de semudar para o Rio de Janeiro,
em 1960. Na capital fluminense, ela
participou de bienais e exposições
nacionais e internacionais, foi aluna
de Ivan Serpa e viu seu trabalho ser
muito bem recebido no meio artísti-
co. No entanto, a partir de certo mo-
mento, a pintura deMiriam começou
a ser categorizada como naif. “Isso
fez com que o trabalho dela tenha si-
do sempre descrito ou definido a par-
tir das ideias de doçura, pureza, bon-
dade, inocência, intuição. E, ao mes-
mo tempo, fez com que ela tivesse si-
do colocada, de alguma forma, à
margem da história da arte brasilei-
ra”, explica o curador. “Mas ela sem-
pre foi transgressora emoderna.”
Miriam acompanhou muito de

perto o processo de industrialização e
urbanização do Brasil, e o trabalho re-
trata os conflitos entre a tradição e a
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DDaattaa eesstteellaarr:: Lua cresce em
Capricórnio. Se ao andar por
uma trilha tu encontras uma
pedra, a tomas nas tuas
mãos e a lanças ao ar para
adiante, encontrarás nesse
ato uma alegoria da
liberdade, porque nessa
experiência terás sido livre
para lançar a pedra, mas
uma vez lançada, ela seguirá
seu curso inevitável, tua
liberdade não mais estará
presente. A cada solitário
instante de tua existência tu
fazes escolhas, muitas delas
pequenas e aparentemente
banais, mas também
algumas importantes, que
envolvemmuito significado e
substância. A liberdade é tua
companheira constante do
teu dia a dia, tu, como
qualquer ser humano, pela
própria natureza do que é ser
humano, tens à disposição
uma margem de manobra na
qual fazes tuas escolhas.
Uma vez que as escolhas são
feitas, os resultados seguem
seu curso, e se queres mudar
esse curso, precisarás fazer
outras escolhas.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Apesar de que sua alma ariana
abomina que lhe façam cobranças,
essas são necessárias e legítimas,
porque você trata com pessoas, e
elas têm vida própria e desejos. As
cobranças produzem tensões, mas
são fundamentais.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Na teia de relacionamentos em que
sua presença se insere e da qual faz
parte, tensões circulam porque
ficaram várias pontas soltas ao
longo dos meses anteriores. Essas
tensões são as chances de
resolver. Em frente.

LEÃO
22/07 a 22/08

Os bate-bocas não são agradáveis,
mas pelo menos servem para
conhecer melhor as pessoas, assim
como também, sua alma ficar
transparente, pelas fortes emoções
que manifesta. Tudo às claras,
isso é importante.

TOURO
21/04 a 20/05

Nesta parte do caminho não haverá
atalhos nem facilidades disponíveis,
pois, mais do que nunca todo
resultado buscado dependerá de
esforço e empenho de sua parte. Na
prática, isso aumentará sua
autoconfiança.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Dessa vez, valerá mais avançar de
forma atrapalhada do que gastar
tempo excessivo tentando evitar as
trapalhadas e, no fim, fazer menos
do que se poderia. Deixe o
perfeccionismo de lado nesta
parte do caminho.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Este é o momento em que você
pode investir uma parte dos seus
recursos para avançar nos projetos
de vida. Talvez sinta certo receio
para fazer isso, mas, pensando bem
você chegará à conclusão dessa
necessidade.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Depois de tantos meses de restrições
provocadas pela pandemia, é
natural que a alma pretenda se
dispersar o mais rapidamente
possível, só para sentir o gostinho
da liberdade. Isso é legítimo, desde
que feito com cuidado.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Aquilo que resistir a você se
transformará no desafio que você
terá de superar e conquistar.
Qualquer sinal de recuo será
exposto como uma fraqueza, e isso
não será auspicioso para você nesta
parte do caminho.

LIBRA
23/09 a 22/10

Nada tema, porque nas próximas
semanas haverá um aumento das
tensões, e isso servirá para você,
sob pressão, tomar decisões que, de
outra maneira, demoraria muito
para amadurecer. Agora será tudo
muito rápido.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Se os lugares em que você
normalmente encontraria conforto e
segurança parecem brindar com o
contrário neste momento, não hesite,
saia em busca de novos lugares, ou
mude o cenário mexendo os
móveis e a decoração.

PEIXES
20/02 a 20/03

Os riscos são reais, porém, o medo
aumenta a proporção desses ao
ponto de parecerem o próprio
apocalipse. Sem riscos não há
evolução, e sem evolução, você não
satisfaria seus anseios de melhoria
de vida. É assim.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Recuar nem sempre é sinal de
fraqueza, emmuitos casos esse
movimento pode responder a uma
estratégia, mediante a qual você não
põe todas as cartas sobre a mesa,
em nome de continuar mantendo o
controle da situação.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

TRISTECOMOUMPOEMA
Carrego comigouma tristeza
Quenão temexplicação alguma
Achoque ela nasceu comigo
Emedói nas horas improváveis
Magoa-me a alegria
Dosmomentos fúteis
Sou triste
Triste comouma rua sem iluminação

Ou comoumacasa desabitada
Ou comoumpoemaqueninguém leu
Existir temquedoer
Temesse travo amargo
De embreve não sermais

Climério Ferreira

>> CRUZADAS
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Transgressora
emoderna

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

Miriam Inez Silva ganha retrospectiva
noMuseuNacional daRepública:

religiosidade emodernidade

modernização nascidos da própria
trajetória da sociedade brasileira. “Os
valores tradicionais e a força de trans-
formação das formas de viver, isso tu-
do está dentro da obra dela. Ela esco-
lheu fazer as pinturas a partir do uni-
verso pictórico e imagético votivo, que
tem essa linguagem que é caracteri-
zada erroneamente como arte popu-
lar naif. Mas foi uma escolha. Ela es-
colheu pintar esse universo para in-
serir valores de transgressão nos de-
talhes. Uma primeira leitura pode
inspirar essa ideia problemática de
doçura, mas é nos detalhes que Mi-
riam insere os seus desejos de crítica,
de transgressão”, avisaMosqueira.
Assim, a artista pinta imagens de

casamento em que a coroinha tem
olhar fixo no corpo do noivo, cenas
de noivado emque noivo abraça noi-
va, mas toca no ombro da madrinha,
composições com cirandas em que
predominam olhares maldosos nas
crianças representadas e até uma La-
dy Godiva com releitura própria.
“Ela reedita mitos feministas ou, en-
tão, faz imagens religiosas em que o
corte ou o caimento da roupa de
nossa senhora é mais estampado,
mais moderno que nas representa-
ções tradicionais”, conta o curador.
Entre as representações, há dezenas

denossassenhorascuidandodeumbe-
bê comacara exausta. “Miriam foimãe
solteira e cuidou dos filhos sozinha. É
muitomaiscomplexodoquevinhasen-
dodescritonaobradela”, acredita.

MIRIAM INEZ DA SILVA
CCuurraaddoorriiaa:: Bernardo Mosqueira.
Visitação até 5 de dezembro, às
sextas, aos sábados e aos domingos,
das 10h às 16 horas, no Museu
Nacional (Galeria Principal).

DAMADA ABSTRAÇÃO
O Museu Nacional da República
recebe também uma exposição com
45 obras de Fayga Ostrower, uma
das fundadoras da abstração lírica
no Brasil. As obras foram doadas
pelos filhos da artista e pertencem
ao acervo do Museu de Arte de
Brasília (MAB), assim como os
objetos que pertenceram à artista
e também figuram na mostra.

Sergio Guerini/Divulgação
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Souumprivilegiadopor teratravessado

tantasdécadas tãoheterogêneasedinâmicas,

construindovários tiposdevaloresagregados”

Epensarqueeucantavaaabundância,

enãoa carência. OBrasil temnaáguao

seuelemento-chave,até espiritual”

» IRLAM ROCHA LIMA

A
o celebrar 50 anos de trajetória
artística, Guilherme Arantes,
precursor dopop românticono
Brasil,mantém-se emplena ati-

vidade. Radicadona Europa, o cantor e
compositor paulistano acaba de lançar
A desordemdos templários, o 25º título
desuaobra fonográfica.
Quando, em 2019, deixou o litoral

baiano, onde criou a ONG Planeta
Água, e se instalou em Ávila, na Espa-
nha, o intuito era estudarmúsica bar-
roca. Cercado de castelos medievais,
viu surgir a inspiração para criar as 10
canções, gravadas remotamente coma
participação demúsicos no Brasil e re-
gistradas no novo álbum que saiu em
formato físico e está disponível nas
plataformas digitais.
Fiel ao seu estilo, mas exibindo

claro aprimoramento enquanto
compositor e letrista, é autor de
c láss icos como Mundo e nada
mais, Cheia de charme, Coisas do
Brasil e Um dia, um adeus. Criou
para o CD baladas melodiosas de
textos sofisticados, a exemplo de A
cordilheira, A razão maior e Nossa
imensidão a dois.
Destacam-se, também, esboços de

rock progressivo, gênero quemarcou o
início da carreira do jovemmúsico, co-
mo líder da bandaMoto Perpétuo, re-
presentado por El rastro eNenhum si-
nal de sol e, claro, A desordem dos tem-
plários. Chama a atenção, ainda, Estre-
la mãe, que Arantes compôs para a
mãe, a quem tinha como referência,
morta recentemente.
Em entrevista ao Correio, Gui-

lherme Arantes se deteve, de forma
reflexiva, em aspectos e momentos
de sua carreira. Ao criticar os res-
ponsáveis pela crise hídrica que se
espalha pelo país, lembrou que,
quando compôs Planeta água, outro
dos seus clássicos, cantava a abun-
dância e não a carência.

nisso, há jovens que já “vêmde fábri-
ca” com um carisma amadurecido:
Cazuza, Chico, Renato Russo, Cho-
rão, Cassia Eller são alguns exemplos
disso... Nomeu caso, essa “relevân-
cia” foimesmomuito trabalhosa.

Entre osmuitos hits que você
emplacou, há os que sãomais
apreciados e por quê?
Existiram épocas muito mais ge-

nerosas na construção disso que
chamamos de hits... Os anos 1950,
1960, 1970, 1980... erammais abran-
gentes, não eram tão segmentados.
Comodesenvolvimentomassivodas
tecnologias, as décadas vieram su-
cessivamente dilapidando, demolin-
do essa capacidade de contágio, e os
hits foram se tornando corriqueiros
na indústria cultural, esse é um pro-
blemamundial. É comosenadamais
fosse grandenovidadenomundo.

Comooautor da cançãoPlaneta
água, de temática ecológica, vê a
crise hídrica que os brasileiros
estão enfrentando?
Pois é, e pensar que eu cantava a

abundância, e não a carência ... Há
fatores climáticos sazonais em gran-
de escala também: não é exclusiva-
mente responsabilidade humana
nesse fenômeno. O Brasil tem na
água o seu elemento-chave, até espi-
ritual. Espero que o país ainda consi-
ga construir uma estrutura melhor,
mais robusta, de engenharia hídrica,
não apenas no imediatismo domero
extrativismo da irrigação ou geração
energética,mas algomuitomaior, de
planificação geopolítica: a água é um
recurso estratégico em todo omun-
do, sempre foi, e sempre será.

AONGPlanetaÁgua, no litoral
baiano, continua em funcionamento,
mesmo coma sua ausência, já que
está radicado naEspanha?
Nomomento, estamos parados.

Há questões sóciopolíticas muito
graves envolvendo aquela região
da foz do sistema Jacuípe/Capiva-
ra Grande. Na minha volta, para o
ano, vamos ver o que dá para se
fazer. Por hora, estamos todos, al-
iás, como tudo no Brasil, em com-
passo de emergência, esse é o ter-
mo mais adequado que eu encon-
tro para o momento…

Oseunovo disco traz canções na
linha pop romântico—suamarca
registrada— ,mas tambémesboço
de rock progressivo. Foi uma
volta ao começo?
Sim, foi uma retomada delicio-

sa para mim, em forma de delí-
rios de um “coroa” repleto de re-
miniscências... Uma viagem mui-
to pessoal... E que me deixa mui-
to feliz ao realizar…

Vivenciou qual o sentimento ao
comporEstrela-mãe, umadas faixas
doCD, emque reverencia a pessoa
mais importante da sua vida?
Ah... foi um privilégio enorme

conseguir dar forma a essa grati-
dão, em versos de pura entrega,
e ainda ter sido ouvido por ela.
Eu tentei me esmerar ao máxi-
mo na beleza dessa entrega, essa
declaração de amor incondicio-
nal, bem coisa de filho querendo
retribuir à mãe... Eu ia compon-
do, e ia chorando, isso foi funda-
mental nessa música.

Que expectativa tem, em relação ao
mercado, quando lança umdisco?
O olhar não fica mais tão voltado

para coisas que já ficaram relativiza-
das com o tempo, tais como vendas,
quantidades de views, númerode se-
guidores, listas de mais tocadas... A
gente fica muito mais de olho na
qualidade dos sentimentos que as
músicas são capazes de provocar nas
vidas das pessoas.

GGuuiillhheerrmmee
AArraanntteess
cceelleebbrraa aa

ppaassssaaggeemm ddooss
5500 aannooss ddee

ccaarrrreeiirraa ccoomm oo
llaannççaammeennttoo ddoo

áállbbuummAA
ddeessoorrddeemm ddooss
tteemmpplláárriiooss,, oo
2255ºº ttííttuulloo ddee
ssuuaa oobbrraa
ffoonnooggrrááffiiccaa

A DESORDEM
DOS

TEMPLÁRIOS

ÁÁllbbuumm ddee GGuuiillhheerrmmee
AArraanntteess ccoomm 1100 ffaaiixxaass..
LLaannççaammeennttoo ddoo sseelloo
CCooaaxxoo ddoo SSaappoo nnoo
ffoorrmmaattoo ffííssiiccoo ee
ddiissppoonníívveell nnaass
ppllaattaaffoorrmmaass
ddiiggiittaaiiss..

Guilherme
Arantes: legado
construído
lentamente,
ano a ano

Do início comabandaMotoPerpétuo
ao recém-lançado álbumAdesordem
dos templários, que avaliação faz
de sua trajetória artística?
Sou um privilegiado, por ter

atravessado tantas décadas tão he-
terogêneas e dinâmicas, construin-
do vários tipos de valores agrega-
dos... Não é apenas falar de “suces-
so” porque essa palavra em si é va-
zia, é enganadora, é uma constru-
ção algébrica de aquisição de me-
ras quantidades, e obviamente, o
meu caso, como de vários da nossa
geração, é muito mais de durabili-
dade no significado. Isso é imensu-
rável, tem um valor muito mais
complexo para se avaliar.

Celebrar 50 anos de carreira que re-
presentatividade tempara você?
Então, é essa completude, essa

abrangência que fazem a trajetória
da gente ser uma visão bela: olhar
em retrospecto e enxergar virtude
do amor pelo que se faz na vida,
neste mundo, o legado que se cons-
trói ano a ano. É muito mais do que
o circunstancial. É uma coerência
deliciosa de se saborear.

Adécada de 1980 pode ser
vista comoademaior relevância
do seu trabalho?
Relevância comercial, sim, por-

que a indústria cultural estabelece
como auge o período de fertilidade
biológica, o conceito de “juventude”,
mas isso é enganoso. Relevância
mesmo, geralmente, é conquistada
bemmais tarde, já namaturidade ou
até na terceira idade. Quando se é jo-
vem, omundo nos dá a fama e a po-
pularidade do desejo, da atração físi-
ca, que é o nível imagético sexual do
carisma na sociedade. Há exceções

» Entrevista /
GuilhermeArantes
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

ASA SUL

3 QUARTOS

JOÃO PESSOA-PB
SQS 109 Oportunidade!
Aptº 3 qts (2 sts), td mo-
bil, 132m2, Praia Cabo
Branco, 1 vg, lazer.
Alugo/Vendo/troco por
aptº em BSB. (061)
98123-5737 whats

NOROESTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 2qts
1 suíte desocupado ar-
ms em todo apto 1vaga
gar 98466-1844 c7432

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 2qts
1 suíte desocupado ar-
ms em todo apto 1vaga
gar 98466-1844 c7432

1.2 NOROESTE

4 OU MAIS QUARTOS

ACEITO IMÓVEL - VALOR
ASA SUL OU ASA NORTE
SQNW 310 4qts c/
4stes, 4vagas de gar. To-
do com arms, 299m2

área útil. Tr:99567-0883
c10859

ACEITO IMÓVEL - VALOR
ASA SUL OU ASA NORTE
SQNW 310 4qts c/
4stes, 4vagas de gar. To-
do com arms, 299m2

área útil. Tr:99567-0883
c10859

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
PENÍNSULA MINISTROS
MANSÃO ESPETACULAR
QL 12 - vendo mansão
espetacular, c/ 5 suítes,
escritório, salão grande,
sala de jantar, copa, cozi-
nha, área de serviço,
3dependênciasdeempre-
gada, garagem para 5
carros, área de lazer be-
líssima, com campo de
futebol e piscina. 2 pavi-
mentos, elevador, tudo
do bom e do melhor. Le-
voosinteressadospesso-
almente. Valor base R$
14.000.000,00. Casa al-
to luxo, oportunidade úni-
ca. F: 98178-8000 C/
950.

1.3 SOBRADINHO

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

COND. BELA VISTA
Grande Colorado Sobra-
do c/ 7qtos (2stes), Sala
Tv, Sala 2 amb, 5 WC,
Coz. c/ Arms, área de la-
zer c/ churras, lote
1.000m2, área construí-
da 400m2. Não aceito
imobiliária. 99962-6808

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO OU ALUGO
5 LOJAS NA W3 SUL

CRS 503 Vendo ou Alu-
go em ótima quadra,
prédio com 5 lojas em
torno de 1000m2. Vaza-
do, reformado, quita-
do. Em local nobre da
W3 Sul. F: 98178-8000
C/950.

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO OU ALUGO
5 LOJAS NA W3 SUL

CRS 503 Vendo ou Alu-
go em ótima quadra,
prédio com 5 lojas em
torno de 1000m2. Vaza-
do, reformado, quita-
do. Em local nobre da
W3 Sul. F: 98178-8000
C/950.

1.4 ASA NORTE

SALAS

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
ESCRITÓRIO DE LUXO
PRONTO PARA USAR

QD 02 Vendo excelen-
te escritório: conjunto
de 6 salas com 5 gara-
gens,finamentedecora-
das em prédio de lu-
xo. Ótimo local no Se-
tor Bancário Norte. O
escritório de 1ª qualida-
de, está pronto para
serusadocomoescritó-
rio comercial, principal-
mente advocacia. F:
98178-8000 C/950.

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
ÓTIMA OPORTUNIDADE!
PRÉDIO LINDO C/ 35002
QD 02 Vendo Prédio
com 3.500 m2, próxi-
mo ao Shopping Con-
junto Nacional, vizi-
nho ao Banco do Bra-
sil, etc. Com elevado-
res, térreo, sobreloja,
subsolo e garagem
com 15 vagas. Prédio
pronto para ser usa-
do,excelenteparafinan-
ceiras, escritório de ad-
vocacia, clínicas, próxi-
mo aos correios. F:
98178-8000 C/950

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
ESCRITÓRIO DE LUXO
PRONTO PARA USAR

QD 02 Vendo excelen-
te escritório: conjunto
de 6 salas com 5 gara-
gens,finamentedecora-
das em prédio de lu-
xo. Ótimo local no Se-
tor Bancário Norte. O
escritório de 1ª qualida-
de, está pronto para
serusadocomoescritó-
rio comercial, principal-
mente advocacia. F:
98178-8000 C/950.

ASA SUL

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

1.5 ÁGUAS CLARAS

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO ENTRE TAGUA
E GUARÁ - 32.000M2

VENDO LOTE Grande
de 32.000m2 Lote entre
Taguatinga e Guará ser-
ve para qualquer ramo
de negócio, supermerca-
dos, material de constru-
ções, automóveis, igre-
jas ou qualquer comér-
cio em geral. Lote único
na região.Napista deTa-
guatinga, sentido Plano
Piloto. Lote em ótimo lo-
cal em frente ao Super-
mercado Big Box e pos-
to de gasolina. O me-
lhor lote da região. Este
lote pode ser construído
3 grandes prédios de
11.000m2 cada um.
98178-8000 C/950.

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VENDO ENTRE TAGUA
E GUARÁ - 32.000M2

VENDO LOTE Grande
de 32.000m2 Lote entre
Taguatinga e Guará ser-
ve para qualquer ramo
de negócio, supermerca-
dos, material de constru-
ções, automóveis, igre-
jas ou qualquer comér-
cio em geral. Lote único
na região.Napista deTa-
guatinga, sentido Plano
Piloto. Lote em ótimo lo-
cal em frente ao Super-
mercado Big Box e pos-
to de gasolina. O me-
lhor lote da região. Este
lote pode ser construído
3 grandes prédios de
11.000m2 cada um.
98178-8000 C/950.

1.5 ASA NORTE

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
VENDO OU ALUGO

PRÉDIO EM LOCAL NOBRE
509 SEPN Vendo ou
alugo prédio em ótimo
local, com 10.000m2,
ar condicionado cen-
tral, 70 vagas de gara-
gem, em ótimo esta-
do. Todo piso será tro-
cado para granito. Pre-
ço de ocasião. Negó-
cio raro. F: 98178-8000
C/950

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
VENDO OU ALUGO

PRÉDIO EM LOCAL NOBRE
509 SEPN Vendo ou
alugo prédio em ótimo
local, com 10.000m2,
ar condicionado cen-
tral, 70 vagas de gara-
gem, em ótimo esta-
do. Todo piso será tro-
cado para granito. Pre-
ço de ocasião. Negó-
cio raro. F: 98178-8000
C/950

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto.R$110.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

GURUPI /TO, Sí t i o
70ha, Lot. Faz. Santo An-
t ôn i o . I n i c i a l R$
405.538,00 (parcelável)
dmleiloesjudiciais.com.
br 0800-707-9339

1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, comptramos
e vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3328-
1280/61-98406-1067/
6199982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

1 QUARTO

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

2.3 GUARÁ

2.3 CASAS

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 34 3qts s/1ste + ca-
sa fundos. Fotos whats
99982-2672 c7187

QE 34 3qts s/1ste + ca-
sa fundos. Fotos whats
99982-2672 c7187

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, compramos e
vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3328-
1280/61-98406-1067/
61 99982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br
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4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma

4.2 Moda, Vestuário
e Beleza

4.3 Saúde

4.2 Comemorações,
e Eventos

4.5 Serviços Profissionais

4.6 Som e Imagem

4.7 Diversos

4.1 CONSTRUÇÃO E
REFORMA

PISCINA

OFURÔ DUPLO 190 C/
Hidro e aquecedor. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-995535119

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

RENDA EXTRA!Reven-
da Semijoias e Acessóri-
os de qualidade Pedra
da Lua 61-981171530

4.3 MÉDICOS

4.3 SAÚDE

MÉDICOS

ENFERMEIRA FAÇO
atendimento a Domicí-
lio. Atendo em todo o
DF (61) 98163-0418 Tai-
lane Santos

ENFERMEIRA FAÇO
atendimento a Domicí-
lio. Atendo em todo o
DF (61) 98163-0418 Tai-
lane Santos

OUTRAS
ESPECIALIDADES

PSICOTERAPIA - PSI-
CANALISTAOnline. Ins-
tagram: @psicanalista
brunatagna

BRUNAGOMESNutricio-
nista 15% de desconto
na consulta 994303688

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CONGELADOSDAMA-
MÃE (Produtos). Atend.
Brasília e entorno (Valp/
Luzian) 99584-8540

NÚMERODOPROCESSO: 0731343-55.2020.8.07.0016

O(A) Dr(a.) SILVANA DA SILVA CHAVES, Juiz(a) de Direito da 6ª Vara de
Família de Brasília, FAZSABERa todos os terceiros quantos o presente edital
virem ou dele conhecimento tiverem que, nos autos da Ação INTERDIÇÃO
(58) - Processo 0731343-55.2020.8.07.0016, ajuizada por REQUERENTE:
THEREZINHA BRAGA CARLOS, GUILHERME DE BRAGA E QUEIROZ,
CHRISTINA LUCIA DE BRAGA E QUEIROZ, EDUARDO DE BRAGA E
QUEIROZ, RICARDO DE BRAGAE QUEIROZ, ANDRE LUIZ DE BRAGAE
QUEIROZ, CARLOS DE BRAGA E QUEIROZ REPRESENTANTE LEGAL:
EDUARDODE BRAGAEQUEIROZ,ANDRE LUIZ DE BRAGAEQUEIROZ,
CARLOS DE BRAGA E QUEIROZ, foi DECRETADA, mediante sentença
transitada em julgado, a INTERDIÇÃO PARCIAL DEFINITIVA de
THEREZINHA BRAGA CARLOS (CPF: 948.501.861-49), por estar
acometida por transtorno neurocognitivo leve, e ser incapaz de cuidar de si
mesmo(a) e administrar seus bens. Nomeou-lhe curadores: EDUARDO DE
BRAGA E QUEIROZ (CPF: 488.133.461-15); ANDRE LUIZ DE BRAGA E
QUEIROZ (CPF: 334.185.781-87) e CARLOS DE BRAGA E QUEIROZ
(CPF: 563.280.011-34), para o exercício de todos os atos jurídicos da vida
civil. E, para que chegue ao conhecimento dos interessados e no futuro não
possam alegar ignorância, expediu-se o presente edital, que será publicado
uma vez na imprensa local e três vezes no Diário de Justiça Eletrônico (DJ-e),
nos termos do artigo 755, § 3º, doCódigo deProcessoCivil (CPC/2015). Dado
ePassadonesta cidade deBRASÍLIA-DF, 28 de julho de 2021, 18:27:16.

REQUERENTE: THEREZINHABRAGACARLOS, GUILHERME DE BRAGA
E QUEIROZ, CHRISTINA LUCIA DE BRAGA E QUEIROZ, EDUARDO DE
BRAGAE QUEIROZ, RICARDO DE BRAGAE QUEIROZ, ANDRE LUIZ DE
BRAGAEQUEIROZ, CARLOSDEBRAGAEQUEIROZREPRESENTANTE
LEGAL: EDUARDO DE BRAGA E QUEIROZ, ANDRE LUIZ DE BRAGA E
QUEIROZ,CARLOSDEBRAGAEQUEIROZ

CLASSEJUDICIAL: INTERDIÇÃO (58)

SEGREDO DE JUSTIÇA
EDITAL PARA CONHECIMENTO DE TERCEIROS

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇADO DISTRITO
FEDERAL E DOS TERRITÓRIOS

6ª Vara de Família de Brasília
SMAS Trecho 3 Lotes 04/06, -, Bloco 5, Setores Complementares,
BRASÍLIA - DF - CEP: 70610-906 Telefones: (61) 3103-1988 e (61)
3103-1992; Fax: (61) 3103-0352; E-mail: 06vfamilia.bsb@tjdft.jus.br;
Horário de atendimento: 12:00 às 19:00
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4.5 ENGENHARIA

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

TELHADOS EM PER-
FIL Leve Galvanizado
(Light Steel Frame). Le-
ve, rápido e leve 61-
996235265

OUTROS PROFISSIONAIS

TAPETES(lavanderiado-
méstica) Guará 1 61-
992361607

DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM / Fetiches
www.fetichebr.com 61-
982416389

LAVA- SE CAIXA d’
água conserta vazamen-
tos, desent. pias, esgoto
em geral 995521988

c/casa, currais, monjolo,
paiol edemaisbenfs., na Faz.
Buriti ou Mamão,“Barriguda”,

confront. c/ Córregos do
Salto, Sítio Novo e Casquilho.

INICIAL
R$ 1.016.400,00

FAZENDA
245HA EM

NOVOGAMA/GO

(PARCELÁVEL)
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9339

AVISO DE LICITAÇÃO
01951/2021

Pregão Eletrônico nº 27/2021
OBJETO: Contratação de serviços de tradução

simultânea e de libras, com os respectivos equipamentos,
observadas as condições e especificações estabelecidas nos
AnexosI,IIeIIIdoEdital.Data:29/09/2021.Horário:14h.Local:
www.comprasnet.gov.br. O Edital encontra-se disponível nos
sítios:www.cnj.jus.br e www.comprasgovernamentais.gov.br e
na CPL, Endereço: SAF/SUL, Quadra 02, Lote 05/06, Edifício
Premium, Brasília – DF, tel: (61) 2326-5160.

Bruno César de Oliveira LopesPregoeiro

PODERJUDICIÁRIO
CONSELHONACIONALDE JUSTIÇA

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

LAVA- SE CAIXA
D’ÁGUAeoutros;Conta-
to: 61-995521988

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662
ROTTWEILER FILHO-
TES 62 98578-7654

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

BRENO NOBRE Tera-
peuta Holistico Sensitivo
e Clarividente 38-
999751159

5.2 MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

BRENO NOBRE Tera-
peuta Holistico Sensitivo
e Clarividente 38-
999751159

DONA PERCÍLIA
PREVINA-SE CON-
TRA os obstáculos
que se apresentam
em seus caminhos e
esclareça suas maio-
res dúvidas sobre sua
vidaamorosa,profissio-
nal ou familiar. Dona
Percília faz e desfaz
qualquer tipo de traba-
lho. Somente para o
bem! Saúde, Amor
não correspondido, In-
veja, Depressão, Ví-
cio, Intriga, Insônia,Fal-
ta de paz, União de ca-
sal. Endereço: QSA
07 casa 14 Tag.Sul
Rua do Colégio Gui-
ness. Site: www.dona
perciliamentoraespiritu
al.com F: 3561-1336 /
99666-0730 / 98363-
5506 (Zap)

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
Pegue até R$ 35.000, e
pague a primeira parce-
la em até 60 dias, em-
préstimo, rápido, fácil e
seguro e o dinheiro sai
no mesmo dia. Tel:
4101-6727/ 98449-3461

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

VENDO TÍTULO do Clu-
be Co ta M i l R$
6.000,00. 61-999884017

5.7 TEMPORADA

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

ALAN FERRAZ
ATIVO DISCRETO 25
anos moreno claro sa-
rado malhado bonito
massagista. Asa Nor-
te 6199422-0962 zap

ANDRE BOY massagis-
ta sensual, mulheres e
casais. 6199101-7229

61 98525-2760
CRIS COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

QUER? ORAL GULOSO
LÚ COROA mass peni-
an c/aces 61 33499203

PAOLA SAFADINHA
RECÉM CHEGADA do
Rio para te satisfazer.
61 33267752

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO DISTRITO FEDERAL
AVISO DE LEILÃO PÚBLICO Nº 05/2021

O DIRETOR GERAL DO DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO DISTRITO
FEDERAL, no uso das atribuições que lhe confere o artigo 100, inciso XIV do
Decreto nº 27.784 de 16 de março de 2007, Regimento Interno do DETRAN-DF e
em cumprimento aos artigos 271 e 328 da Lei nº 9.503/97, com redação dada pela
Lei nº 13.160, de 25 de agosto de 2015 e a Lei nº 13.281, de 4 de maio de 2016 e
à Resolução nº 623 de 06 de setembro de 2016 do Conselho Nacional de Trânsito,
torna pública a alienação dos veículos removidos ou recolhidos a qualquer título,
em Leilão Público a realizar-se nos dias 4, 5 e 6 de outubro de 2021, na
modalidade on-line, através do site www.flexleiloes.com.br. Os lotes são
compostos de veículos classificados como conservado (destinados à circulação),
sucatas aproveitáveis e sucatas aproveitáveis com motor inservível (motor
suprimido). O edital completo do Leilão nº 05/2021 e seus Anexos estarão à
disposição dos interessados nos sites http://www.detran.df.gov.br/leiloes-
realizados/ e www.flexleiloes.com.br e nos locais onde os veículos estarão
expostos, no período compreendido entre 27 de setembro a 1º de outubro de 2021
(dias úteis) no horário de 8:30h a 17:30h, Pátio da FlexLeilões, situado no STRC
Sul Trecho 02 Conjunto B Lote 02/03 (próximo ao Detran do SIA), Pátio da Polícia
Rodoviária Federal: na BR 040 (Posto Alfa - Santa Maria). Informações pelos
telefones: (61) 4063-8301, (61) 99625-0219. Insta ressaltar a necessidade de
acompanhamento das alterações do edital, publicado na internet até a data de
realização do Leilão.

ZÉLIO MAIA DA ROCHA

5.7 ACOMPANHANTE

309 ASA SUL
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

PRIVE ASA SUL
511 BL.B APT 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir. (61)3548-9170

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790
MASSAGISTA PROCU-
RO c/ou s/exp meio perí-
odo Asa N. 995013591
MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia.6161-98315-8063so-
mente WhatsApp

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

QUE TAL TIRAR TEMPO
RELAXAR CORPO e
mente proporciona a vo-
cê boasmassagens tera-
pêuticas,depilação,escal-
da pés e esfoliação sem-
pre preocupada c/ seu
bem-esta.Atendimentoto-
dos os dias 08h ás 20h.
(61)99297-7842 / (61)
99433-1313 em frente a
Smart Fit da W3 Norte.

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1 OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116

AJUDANTE DE COZI-
NHA com experiência
p/ trabalhar restaurante
Sia. Não respondo zap
Tr: 98115-7653

ATENDENTE / MASSA-
GISTA com/sem experi-
ência, ótimos ganhos de
R$800 a R$2.000 sema-
nal.Taguatinga só zap
6198654-5045

AUXILIAR PEDREIRO
Contrata-se para traba-
lhar em chácara rural
na região do Itapoã. Envi-
ar currículo Whatsapp.
61-991258746

CABELEIREIRA CLN
303 Bl.D Loja 30 Asa
Norte 98189-8191

CASEIRO
PROCURA-SE CASAL
de caseiros c/exp. p/
trabalhar em fazenda no
DF Tr: Mauro celular ou
zap 99985-5871
COLORISTA CONTRA-
TA-SEpara fábricade tin-
tas imobiliáriacomexperi-
ência. Interessados envi-
ar Currículo para o e-
m a i l : v e n d a s .
tintas2019@gmail.com
ou (61)98164-4654
COSTUREIRA DIARIS-
TA trabalhar na Asa Nor-
te. CV para: ohdgospet
shop@gmail.com. (Com
assunto: Costureira)

PRECISA-SE
COSTUREIRACOMEX-
PERIÊNCIA para traba-
lhar no Guará. Tratar:
99635-3199
DIARISTA CONTRATA-
MOS Com experiência
+ benef íc ios . 61-
41032325

6.1 NIVEL BÁSICO

DOMÉSTICA PROCU-
RO para afazeres do lar
paratrabalharnoSudoes-
te. Gostar de crianças
61-983558778
DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE beme que tenha re-
ferências. Sal: R$1.600
+Passagem 996650505
DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE bem, todo o servi-
ço, durma no emprego.
c/ refer 999662908
DOMESTICA PROCU-
RO para trabalhar no La-
go Norte de Segunda a
Sabado.Interessadastra-
tar c/ Rafael 996738976
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SEparaAsaSul. Inte-
ressadasentraremconta-
to: 61-98167826
DOMÉSTICA PROCU-
RO para trabalhar de se-
gunda-feira a sábado
no Lago No r t e -
Interessadas entrar em
contato 993057831
INSTALADOR DE POR-
CELANATO c/ prática
eletricista residencial p/
Acquapress Const. e Ins-
tal. Especializadas. Inte-
ressados enviar Currícu-
los para o e-mail: acqua
press@outlook.com
MARCENEIROPROFIS-
SIONAL para trabalhar
no Setor de Indústria Pa-
ranoá 61 99270-6575
MASSAGISTA PROCU-
RO c/ sem exper. 10mil/
mês. 61983851490 zap
MASSAGISTA PROCU-
RO c/ ou s/expmeio perí-
odo até 1.500 semanal
A. Norte 61 995013591
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/s exper. altos
ganhos 61 984527022
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE com ou sem ex-
per. Ótimos ganhos.
98625-2095 só zap

PEDREIRO C/ EXPERI-
ÊNCIA. Vaga p/morar
em alojamento (61)
98275-9742

PINTOR AUTOMOTIVO
emontadordeAutopreci-
so c/ experiência 98455-
8962 98457-2208

SUSHIMANCOMEXPE-
RIÊNCIA p/ restaurante.
SIA Tr: 99909-9896
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a c quap re s s
@outlook.com

VAQUEIRO QUE SAI-
BA tirar leite. Tratar:
3367-0108

VENDEDOR(A) EXTER-
NO Telhas de Concreto
Contrata-se p/ obras/
construtoras c/ experiên-
cia e veículo próprio. Aju-
da de custo e comissão
a combinar.Email: renan
@nippontelhas.com.br
VIDRACEIRO COM EX-
PERIÊNCIA e CNHCon-
trata-separainícioimedia-
to! Interessados na va-
ga enviar currículo p/ o
e-mail: vagas.taguabox
@gmail.com ou (61)
99133.5195
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a c quap re s s
@outlook.com
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6.1 NIVEL BÁSICO

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MANICUREECABELEI-
REIRO(A)SalãodeBele-
zaContratacomexperiên-
cia. 61-998232848

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE FINAN-
CEIRO Contas a pagar
receber, emissão de fatu-
ra, cobranças, lançamen-
to de despesas no siste-
ma, pacote office. Envi-
a r Cv pa ra : r h .
processocv@gmail.com
ASSISTENTE COMER-
CIAL Tratar c/ clientes,
emissãodeO.S.acompa-
nhar as demandas e su-
porteaocomercial, terpa-
cote office, perfil em ven-
das e ótima comunica-
ção. Enviar cv para : rh.
processocv@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO FotoShow
Eventos contrata c/ expe-
riênciacomprovada,envi-
ar currículo para o e-
mail: gerenciafotoshow
@gmail.com até o dia
25/07/2021
ASSISTENTE DE LO-
GÍSTICA Contrata-se p/
Auxiliar na programação
derotas,acompanhamen-
to e controle despesas,
acompanhar frota, supor-
te ao cliente. Interessa-
dos Enviar currículo p/:
rh.processocv@gmail.
com
ATENDENTEEMCAFE-
TERIA com experiência
p/ trabalhar no Sudoes-
te 61-998232848
AUXILARDEDEPARTA-
MENTOPessoal-Contra-
ta-se para Taguatinga
comexperiência . Interes-
sadosenviarcurrículopa-
r a e - m a i l : r h .
s c s o l u c a o c o n t a b i l
@gmail.com ou ligar no
fone: 61-981291967
AUXILIAR DE COZI-
NHA com experiência.
Cv para: saboramillp
@hotmail.com

AUXILIARADMINISTRA-
TIVO para Locadora de
carro, nivelmédio/ superi-
or com CNH. Enviar
CV: ranufoantunes1962
@gmail.com

AUXILIAR DE SAÚDE
BucalASBparaTaguatin-
ga. R$ 1.320,00 61-
98121-1117

6.1 NÍVEL MÉDIO

AUXILIAR DE SAÚDE
Bucal,ClínicaOdontológi-
ca contrata para traba-
lhar das 12h as 21h no fi-
nal da L2 Sul. Cv p:
s e l e c a o 2 0 2 1 a s b
@gmail.com
AUXILIAR DE VEN-
DAS p/ Clínica em Sa-
mambaia. Cv p/: odonto
simplesltda@gmail.com

CONTRATA-SE
CONSULTOR DE VEN-
DAS Pré Requisitos: Ex-
periência em vendas,
Boacomunicação,Proati-
vidade, Noção básica
de informática, Gostar
de trabalhar com metas
e ligações ativas. Salá-
rio da categoria + ajuda
de custo + comissão.
cv@mcfpromotora.com.
br
COORDENAÇÃO DE
VENDAS academia Cv
p/: direcaocomercial@
corpoesaudebsb.com.br
CORRETOR (A) PLA-
NO De Saúde - Segu-
ros PJ Home Office. Óti-
ma remuneração 61-
981312006
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Interessa-
dos entrar em contato:
61-982724444
COZINHEIRO(A),AUXILI-
AR de cozinha, salgadei-
ro, servicos gerais. Con-
tratamos. Interessados
61-991589430
DIGITADOR(A)DETEX-
TOS , transcriçãodeáudi-
ose Atas. Local de traba-
l h o : P r e s e n c i a l /
Valparaíso. Requisitos:
Excelenteportuguês,digi-
taçãorápida,conhecimen-
tosintermediáriosdeinfor-
mática. Currículo p/:
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com
GARÇONS CONTRA-
TA-SE com experiencia
paratrabalharnoSudoes-
te. Interessados enviar
curriculo: machadosadm
@gmail.com
GERENTE COMERCI-
ALRegionalContrata. In-
teressados na vaga en-
trar em contato pelo: 61-
982724444
GERENTE DE OPERA-
ÇÕESePessoasContra-
tamos para Restaurante
localizado na Asa Sul. In-
teressadosnaVagaEnvi-
ar Currículo para o E-
mail: gestaocomercial
pro@gmail.com

MANICURE URGENTE
Precisa-se para Ceilân-
dia Norte 99802-1964 /
3581-1917

6.1 NÍVEL MÉDIO

PRECISA-SE
MARCENEIROCOM ex-
periênciaemmadeirama-
ciça/MDF , serviços ge-
rais, fabricação de me-
sas de jogos e móveis
em geral. BR 060 km
23 DF Tr:98135-8377
MOTORISTA CARTEI-
RA AB c/ experiência
na carteira (van/moto),
m o n t a g e m /
desmontagem de even-
tos, entregas em geral.
FotoShowcontrata.Envi-
ar Cv p/:: gerenciafoto
show@gmail.com
OPERADOR(A) DE TE-
LEMARKETING Noção
básicadeinformática.En-
viar currículo: selecaorw
promotora@gmail.com
PINTOR CONTRATA-
SE para peças de comu-
nicação visual Salário a
combinar. Interessados
enviar Currículo para:
ccvagas2011@gmail.
com
RECEPCIONISTA COM
EXPERIÊNCIA em con-
vêniosparaClínicaOdon-
tológica. Interessadosen-
viar currículo por email
para: administracao@
plenasaudeintegrada.
com.br ou Whatsapp.
61-993035919
RECEPCIONISTA PA-
RA ATENDIMENTO em
clinica odontologica no
Gama, c/ experiência na
emissão de guias de con-
vênio. inicio imediato. En-
viar e-mail para: paola
psa@hotmail.com
SECRETÁRIACONTRA-
TO p/ Imobiliária Águas
Claras, ágil e proativa,
hab. c/ tecnologia. Cv:
jmendeswv@gmail.com
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Interessa-
dos entrar em contato:
61-982724444

A Agência Espacial Brasileira, em parceria com o Programa das Nações
Unidas para o Desenvolvimento, seleciona consultoria técnica especializada,
modalidade pessoa física, com o seguinte perfil:
OBJETIVO/VAGA: 1 vaga de consultoria técnica em Administração de Sistema
Gerenciador de Banco de Dados - DBA (SQL Server, MySQL e PostGres).
REQUISITOS: Graduação em Sistemas de Informação, Ciência da
Computação, Tecnólogo em Redes, Tecnólogo em Análise e Desenvolvimento
de Sistemas ou cursos correlatos, em instituição de ensino superior
reconhecida pelo Ministério da Educação.
OUTRAS INFORMAÇÕES IMPORTANTES:
O TERMO DE REFERÊNCIA está disponível no sítio: https://www.gov.br/aeb/
pt-br/acesso-a-informacao/concurso-e-processos-seletivos. Os interessados
deverão enviar o currículo até o dia 26/09/2021, conforme orientações
disponíveis no sítio informado. Pedidos de esclarecimentos deverão ser
enviados ao e-mail: prodoc@aeb.gov.br. Currículos que não atenderem
a tais requisitos serão desconsiderados.

PROJETO DE ORGANISMO INTERNACIONAL PNUD/
BRA/20/021 - EDITAL N° 06/2021 – REPUBLICAÇÃO

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA Foto Show
EventosContratapara ra-
mo de salão de festa. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para: gerenciafoto
s h o w@ gm a i l . c o m
(Assunto vend21 )
VENDEDOR (A) C/ EX-
PERIÊNCIA para bouti-
que de moda feminina
noGuará.Saláriocomerci-
a l + V T + c o m i s s ã o
(meta), 44h/semanal, se-
gunda a sábado. Interes-
sadas enviar Currpiculo
para: rh@rosadocerrado.
com.br
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE 10 vagas
(interna e externa) p/ Es-
cola de Inglês m Tagua-
tinga. Seg a Sex de 9h
às 18h. CV p/: seevan.
co@gmail.com
VENDEDOR(A) PARA
TAGUATINGAContrata-
se média salarial R$
2.400,00. Interessados
enviar currículo p/ o e-
mail: seevan.co@gmail.
com
VENDEDOR(A)COMEX-
PEROÊMCOA A Wi-
zard de Sobradinho/DF
está selecionando para
venda de cursos. Gan-
hos de R$ 1500 a R$
4000. Interessados Envi-
ar CV para: wizsob
@gmail.com
VENDEDOR (A) CON-
TRATO com experiên-
cia para Curso de inglês
dealto padrão. Interessa-
dos: info@just4you.com.
br
VENDEDOR(A) INTER-
NO Salário fixo + comis-
são. Interessados enviar
CV para: wisleyane.a3
multimarcas@gmail.com
PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA 2 vagas p/ auxili-
ar escritório. Sal +VR.
rh@contarpp.com.br

6.1 NÍVEL MÉDIO

A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Ven-
dedor(a) c/ experiência
para loja de Roupas Fe-
mininasSomenteWhatsa-
pp (61) 98152-6196

CONFORTO COMÉRCI
DE CALÇADOS convo-
ca Sra Fabiana Michela
Oliveira Costa p/ tratar
de assuntos trabalhista

PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA 2 vagas p/ auxili-
ar escritório. Sal +VR.
rh@contarpp.com.br

PROGRAMA DE CRES-
CIMENTO Pessoal, For-
maçãoGerencial,Forma-
çãoSocietária, Empreen-
dedorismoeOutlier.Esta-
mos selecionando jo-
venssemexperiência,pa-
ra o nosso programa de
FormaçãoGerencial. Re-
muneraçãoacimadamé-
dia. Interessados Enviar
currículo para: hire.bsb
@gmail.com

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTAFISCALCon-
trata-se para desempe-
nhar rotinas fiscais com
experiência. Salário a
combinar. Interessados
na vaga enviar curricu-
lum p/ o e-mail: contrata
coesnoronha@gmail.
com

ASSESSOR(A)COMER-
CIAL Interessados CV
p/: vagaarquitetura21@
hotmail.com

ESTAGIÁRIOÁREACo-
mercial cursando Mkt,
Pub, ou Adm. CV para:
recrutamentoclinica2020
@gmail.com

PROFESSOR (A) DE
REDAÇÃO Contrata-se
Interessados (as) favor li-
gar no fone: 61-3374-
4431

6.1 NIVEL SUPERIOR

PROFESSOR (A) DE
INGLÊS

LICENCIADO EM LE-
TRA Inglês para minis-
trar aulas do 6º ao 9º
ano.Favorenviar currícu-
lo para: coordenadores
fundamental@gmail .
com

PROFESSOR(A) DE
FRANCÊS Enviar Cv pa-
ra: selecaoprofessorde
frances@gmail.com

ASSISTENTES E ANA-
LISTAS Contábil/ Fiscal
/ Pessoal p/Taguatinga.
Enviar CV c/ pretensão
salarial p/: recrutamento
0600@gmail.com

ASSISTENTES E ANA-
LISTAS Contábil/ Fiscal
/ Pessoal p/Taguatinga.
Enviar CV c/ pretensão
salarial p/: recrutamento
0600@gmail.com

A Agência Espacial Brasileira, em parceria com o Programa das NaçõesUnidas para o Desenvolvimento, seleciona consultoria técnica especializada,modalidade pessoa física, com o seguinte perfil:
OBJETIVO/VAGA: 1 vaga de consultoria técnica para desenvolvimentode software, portais e hotsites.
REQUISITOS: Graduação em Sistemas de Informação, Ciênciada Computação, Engenharia de Software, Tecnólogo em Análise eDesenvolvimento de Sistemas ou cursos correlatos, em instituição de ensinosuperior reconhecida pelo Ministério da Educação.
OUTRAS INFORMAÇÕES IMPORTANTES:
O TERMO DE REFERÊNCIA está disponível no sítio: https://www.gov.br/aeb/pt-br/acesso-a-informacao/concurso-e-processos-seletivos. Os interessadosdeverão enviar o currículo até o dia 26/09/2021, conforme orientaçõesdisponíveis no sítio informado. Pedidos de esclarecimentos deverão serenviados ao e-mail: prodoc@aeb.gov.br. Currículos que não atenderem a taisrequisitos serão desconsiderados.
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A Agência Espacial Brasileira, em parceria com o Programa das Nações
Unidas para o Desenvolvimento, seleciona consultoria técnica especializada,
modalidade pessoa física, com o seguinte perfil:
OBJETIVO/VAGA: 1 vaga de consultoria em Gerenciamento de Projetos de TI.
REQUISITOS: Graduação em Sistemas de Informação, Ciência
da Computação, Engenharia de Software, Tecnólogo em Análise e
Desenvolvimento de Sistemas ou cursos correlatos, em instituição de
ensino superior reconhecida pelo Ministério da Educação; Certificação
PMP (Project Management Professional) ou Certificação CAPM
(Certified Associate in Project Management) ou Certificação Certified
ScrumMaster ou PRINCE2 Practitioner ou CompTIA Project+.
OUTRAS INFORMAÇÕES IMPORTANTES:
O TERMO DE REFERÊNCIA está disponível no sítio: https://www.gov.br/aeb/
pt-br/acesso-a-informacao/concurso-e-processos-seletivos. Os interessados
deverão enviar o currículo até o dia 26/09/2021, conforme orientações
disponíveis no sítio informado. Pedidos de esclarecimentos deverão ser
enviados ao e-mail: prodoc@aeb.gov.br. Currículos que não atenderem
a tais requisitos serão desconsiderados
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6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

PROCURO EMPREGO
aux. pereciv, fiscal prev,
serv. obra, limpeza vigi-
lante sou de Planaltina-
df 995285620

BABY-SISTER Ofereço
meus serviços para Fi-
nal de semana e feria-
dos. Interessados 61-
995454449

MOTORISTAPARTICU-
LAR / Cuidadora Idosos
,ofereço-me exp/ref
6199191-8299 mulher

MOTORISTAPARTICU-
LAR Ofereço-me tenho
experiência e boas refe-
rências 61-991918299

SERVENTE DE OBRA
Ofereço meus os servi-
ços. Interessados no
meu serviço tratar: 61-
995285620

6.2 NÍVEL MÉDIO

PROCURO TRABA-
LHO Entrar em contato
a t r avés do (61 ) -
998551871

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

PERSONAL TRAINER
Cref13704. treinoadomi-
cílio, academia. Qualida-
de de vida 992408817

CURSOS

CURSO BRASIL 2021 -
técnico,superior, mestra-
do, doutorado, pós- gra-
duação (35) 992043187
CURSO ALONGAMEN-
TO de Unhas na Escola
DesigndeUnhas.Interes-
sadas(os) 61-99489385
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Fique bem

informado

todos os dias

como

Correio

Braziliense

RECEBAGRATUITAMENTE
ASPRINCIPAIS
NOTÍCIASDODIANOSEU
WHATSAPP

Adicione nosso número:

(61) 9 9555-2589

na sua lista de contatos,

mande um “Olá”

e pronto!


